제 안 요 청 서

사업명		19년 노지작물과원 스마트영농 모델개발 사업(2차)

2020. 2.

사업담당	지식융합본부 스마트농업실	이택선 과장 044-861-8761
계약담당	경영기획본부 재무관리실	김상호 차장 044-861-8782

목 차

Ⅰ. 사업개요	1

Ⅱ. 일반사항	12

Ⅲ. 사업추진방안	25

Ⅳ. 제안요청내용	28

1. 요구사항 개요	28

2. 요구사항 상세	43

Ⅴ. 제안안내	107

1. 입찰참가 자격	107

2. 제안서 평가	108

3. 입찰서류 및 제안서 제출안내	113

4. 유의사항	116

5. 제안서 작성요령	117

6. 제안서 효력	118

7. 제안서 세부작성지침	119

8. 제안서 목차	121

9. 입찰 및 제안서 관련서식	122

[붙임.1] 기술적용계획표	143

[붙임.2] 상호운용성 등 기술평가표	148

[붙임.3] 소프트웨어 개발사업의 적정 사업기간 산정서	152

[붙임.4] 각 지자체별 사업계획서 제출 본	153

Ⅰ. 사업개요

1. 사업개요

	추진 방향
◈ 노지작물 분야에 생산·경영·유통 등 ICT융복합 적용으로 생산성 향상 및 부가가치 창출이 가능한 성과모델 발굴·확산 ◈ 시설원예·축산분야에서는 선도농가를 중심으로 스마트팜은 확산 중이며, 노지분야의 새로운 성장분야 발굴·육성 등

사 업 명 : 노지작물과원 스마트영농 모델개발 사업

사업기간 : 계약일로부터 8개월

사 업 비 : 금1,270,056,200원(금일십이억칠천오만육천이백원, VAT 포함)

입찰 및 계약방법 : 일반경쟁입찰/협상에 의한 계약

❍ 협상에 의한 계약 체결 기준(기획재정부계약예규 제490호, 2019.3.5.)

※ 본 사업은 노지작물과원 스마트영농 모델개발 사업의 2차 발주로  Ⅱ.일반사항 - 3 선행사업 참조

2. 추진방법

노지 스마트팜의 전문성을 높이기 위해 지자체 소속 농업 전문기관(농업기술원, 농업기술센터)과 연계로 사업모델 발굴

❍ 농업 전문기관의 지도인력을 적극 활용하여 노지 스마트팜 활용컨설팅, 사후관리, 전담반 구성 등 효율적·체계적인 사업추진

노지작물분야에서 생산뿐만 아니라, 유통·경영 등 全 분야에서 공모를 통해 ICT적용이 가능한 스마트 영농 모델 구축 및 데이터 수집

❍ 노지 발생 빅데이터 모델 구축 및 분석서비스 개발

선도 사례 발굴 등 홍보 추진으로 확산 가능성 검토

< 목표 및 세부 과제 >

목표

노지분야 ICT모델 발굴·확산

추진내용

□ 현장 수요기반 노지 맞춤형 ICT 장비 적용

□ 농가 의사결정 지원을 위한 데이터 수집‧분석‧활용 기반 구축

□ 사업 평가 및 성과사례 발굴‧홍보

주요

추진

방향

분야	18년	19년
대상	시·군 대상	기술원·기술센터 대상
분야	생산 분야 중심	생산·유통 등 全 분야
모델	관수·관비	관수·관비 + α

추진영역

세부 추진과제

ICT적용 및 데이터 수집체계

□ 노지형 스마트팜 운영을 위한 ICT 장비 적용

□ 농가‧센서 기반 데이터 수집 및 Open API 개발

□ 데이터 분석 서비스 개발 및 컨설팅 지원

성과분석·

홍보

□ 사업 성과분석 기틀 마련

□ 노지 분야 스마트영농 모델 확산을 위한 홍보

3. 추진 배경 및 필요성

추진배경

❍ 한국농업은 농가인구의 감소, 고령화, 채소자급률 하락, 농업소득 정체, 기후변화 심화(’16년 농림어업조사 결과에 따르면 ’90년 대비 농가인구는 62.5% 감소, 같은 기간 고령화는 30.8%증가, 농업소득은 정체 지속) 등 어려움이 증가

❍ 국정과제(핵심개혁과제) 및 4차산업 대응계획 주요 과제

- 문재인 정부 100대 국정과제에 ‘지속가능한 농식품 산업 기반 조성’, ‘4차 산업혁명 대응계획 지능화 혁신 프로젝트’ 中 스마트 농수산업 포함

❍ 파편화된 노지 ICT 모델개발 사업(신안, 제주 등)의 데이터를 총괄한 노지 스마트팜 빅데이터 플랫폼 개발을 통해 노지에서 산출된 데이터 일원화 관리 필요

빅데이터 플렛폼 기반의 농식품 분야 4차산업 혁명 태동

❍ 생산부터 소비까지 전 단계에 걸친 IoT․빅데이터․클라우딩 기술 등 적용으로 농식품 스마트 체인 구축

- 생산·유통 단계 빅데이터 분석을 통한 첨단 농산업기반 확대 필요

❍ 농식품 분야 4차 산업혁명을 선도할 고품질 데이터 융복합 활용·개방·촉진을 위해 빅데이터 운영 필요

- 이미 해외에는 노지 환경 분석을 기반으로 다양한 S/W와 빅데이터 기반 농작업 의사결정 지원 서비스가 운영 중에 있음

❍ 시설원예·과수·축산분야에서 선도농가를 중심으로 스마트팜은 확산 중이며, 새로운 성장분야 발굴·육성을 위한 노지분야 발굴 필요

- 노지에 보급 가능한 다양한 스마트영농‧데이터 모델 발굴 가능

4. 전년도 사업 추진 경과 및 평가

(주요 내용) ’18년 신규로 ‘노지채소작물 스마트팜 모델개발 사업’을 통해 새로운 성장분야 발굴·육성을 위한 시범사업 추진

❍ 노지채소 스마트팜 모델개발 사업 대상지에 스마트관수 관비 모델 실증(5개 지자체, 59개 농가)

- 수급 민감 품목 중 4개 작물(양파, 무, 배추, 고추)에 ICT 장비 설치 및 데이터 수집 체계 마련

(평가‧개선점) 노지를 대상으로 스마트팜 보급을 추진하였으나, 관수‧관비 중심 추진으로 다양성 부족 및 현장 수요 반영 필요

다양한 노지형태를 포괄하는 시방서 부재로 현장 이슈가 발생

❍ 사업과제에 따른 시방서 수립 후 기준에 따라 사업 설치가 필요

❍ 사업 설치기준에 따른 시설‧설비 보급 필요

❍ 데이터 수집 표준(안)에 따라 현장 설계 필요

농가별 장비설치‧운영 미숙 보안방안 마련

❍ 매뉴얼 북‧영상 매뉴얼 제작 등 참여 농업경영체의 운영지원 확대

❍ 재설치에 따른 배치도 및 운영방안 매뉴얼 포함 필수

사업 대상지가 전국적으로 분포함에 따라 전국 A/S 망 구축 필요

❍ 전년도 사업처럼 사업 대상지자체가 전국에 분포하고 있으므로, 전국적인 A/S망 구축 및 즉각적인 대응 인력 구성 필요

생육정보 수집 한계점 대두 및 농가 수집 방안 마련 필요

❍ 농가가 쉽게 참여할 수 있는 생육정보 수집 방안 설계 필요

해외 선행사례에 대한 케이스 스터디 부족

5. 참고 사례

국내 적용 사례

❍ 안동 콩 농가 시범 적용

- 안동지역 콩재배 10개 농가에 노지 스마트팜 시범 적용한 결과 매출액 19.1% 증가(‘13년 농식품 ICT 융복합 모델개발사업)

- 10개 농가에 0.17ha(500평) 시범적용 결과 평균 매출액 19.1% 향상

- 1ha로 면적 확대 시, 매출액 증가 기대 효과 : 624만원

- 시범적용 결과와 확산사업 설치비용(15백만원/1ha) 고려 시, 3년 만에 투자자본 회수가 가능할 것으로 기대

❍ 신안 대파 ICT 융복합 모델개발 사업

- 신안 임자도 대파 농가 35개소를 대상으로 전자밸브기반 ICT 시설 구축으로 원격관수 및 관비시설 연계 시스템 설치‧운영

- 관수량 및 환경 분석기반 양파 생육 수준 조사로 최적 관수량 추정

신안 대파 모델 시스템 구성도

국외 유사사업 적용 사례

❍ 이스라엘 Phytech의 작물·환경 관리 소프트웨어

- 클라우드 기반의 서버 및 웹 기반의 소프트웨어 응용프로그램에서 지원하는 식물 센서 기반 시스템

* 실시간으로 데이터를 공유하여 재배를 원활하게 하고 높은 생산량과 최상의 품질이 되도록 생산자의 결정을 돕고 관련정보와 노하우의 지식 공유를 통해 성장 과정의 투명성 및 시장성 향상

* 센서에 연결되어 토양 수분 및 마이크로 기후 센서에 의한 지원으로 지속적으로 모니터링하여 작물의 성장률과 상태를 보여주고 작물이 스트레스 받는 상황과 그 근본 원인을 경고해주어 문제점을 미리 예측할 수 있으며 식물에게 받은 정보와 지식으로 자신의 행동을 피드백하고 신속한 대응이 가능

Phytech社의 작물·환경 관리 소프트웨어

❍ 미국 SWIIM, ‘SWIIM 시스템’

- 미국의 SWIIM은 기후이상으로 인해 가뭄이 심각화 되고 있는 캘리포니아에서 물 관리를 위한 솔루션을 제공함. ‘SWIIM 시스템’은 농업용수를 관리하고 절약하여, 농업 생산비를 절감하는데 일조하고 있으며, 지속적인 관개관리를 통해 캘리포니아의 사막화를 예방하고 있음

- 주요 제품내용은 물의 흐름, 바람, 비, 토양 수분과 온도 등의 정보를 센싱하여 허브와 같은 역할을 하는 셀룰러 모뎀을 통해 전송

- 셀룰러 모뎀은 보내온 정보를 클라우드에 업데이트하고 센서의 데이터와 위성에서 보낸 데이터를 결합해 모니터링 기능 제공

- 또한 분석된 데이터를 바탕으로 농장주가 농작물을 변경하거나 새로운 관개전략의 종류를 결정하는 알고리즘을 제공해 물 관리의 효율성 제고

콜로라도에 적용된 SWIIM system

❍ 미국 ONFARM, 정밀농업 솔루션

- 미국의 ONFARM은 농사에 필요한 정보를 하나의 창에서 모두 관리할 수 있는 플랫폼을 개발했는데, 이를 통해 시간과 장소에 구애받지 않고 농장의 정보 모니터링이 가능함. 또한 작물 생산에 따른 정보를 자동으로 습득하여 분석을 통한 재배전략을 제시함

- 뿐만 아니라 센서, 날씨 등의 위젯을 추가하여 사용자가 본인에 맞게 설정이 가능하며, ESRI(Environmental Systems Research Institute)의 매핑 기능을 통해 미국전체에 대한 미국 농무부(USDA) 토양정보를 제공

ONFARM의 시스템 구성

❍ 미국 CropX

- 동사는 토양의 수분 상태를 확인하는 2~3개의 센서를 설치하고, 통신망과 앱을　통해 지속해서 토양의 상태를 관리할 수 있도록 하는 솔루션을 제공하는 스타트업으로, 센서의 설치는 미국 농업연구청(USDA)의 맵을 활용해 최적화할 수 있도록　지원함

- 동사의 시스템을 이용하면 약 25%의 물을 절약할 수 있는 등 농업용수 관리 비용의 절감이 가능함. 일반적으로 이러한 시스템을 도입하기 위해서는 큰 규모의 초기비용을 요구하지만 해당 시스템은 50만㎡ 부지에 막대기 모양 센서 3개만 설치하면 구동할 수 있기 때문에 도입비용이 적은 것 또한 장점으로 꼽을 수 있음

CropX의 센서 설치 모습

❍ 캐나다 SemiosBIO, 자동페로몬 해충 트랩

- 미국의 SemiosBIO사에서는 해충으로 인한 과수원의 과실피해를 방지하고자 해충 방지 시스템을 개발

- 해당 시스템은 셀룰러 네트워크에 연결된 센서, 카메라, 곤충페로몬 상자로 구성되어 있고, 온라인을 통한 곤충의 짝짓기 정보 습득 및 카메라와 센서를 이용하여 모니터링 기능을 제공

- 관수 정보와 외부환경 정보를 융합, 토양수분 등을 모니터링 하여, 실시간으로 정보 제공

Semios 시스템 개념도

❍ 오스트리아 패쓸 인스트루먼트

- 오스트리아의 패쓸社의 경우 외부환경 분석을 기반으로 한 농작물 보호, 관개결정 등에 대한 솔루션 개발

- 외부 환경 분석기를 과수원, 포도농장 등에 설치하여, 데이터를 수집 분석하고 있으며, 이는 농가에 제공하는 의사결정 서비스 제공

페쓸社에서 제공하는 환경 분석 장비

❍ 이스라엘의 네타핌

- 1965년부터 점적 관수 설비를 기반으로 사막에 농사를 짓는 기술 개발

- 관수‧관비 장비를 필두로, 세계적 유통망을 구축하고 있으며, 다양한 작물에 대한 성공사례 및 데이터 기반 소프트웨어 개발‧제공

- 최적의 관수를 위한 관수자동화 솔루션 ‘NetBeat’ 개발 운영 중이며, 50년이 넘는 농업 및 관수 경험기반 DB인 Dynamic Crop Models를 바탕으로 일일 관개 전략을 생성하고, 결정을 지원함

네타핌 ‘NetBeat’ 운영 화면

❍ 유럽의 SWAMP 프로젝트

- 고정밀 스마트 관개 시스템을 개발하는 것을 목적으로 프로젝트 운영

- 기상환경, 관수, 농작업 등 다양한 데이터를 수집하여, 누수 및 물낭비를 감지하고, 물의 가용성을 확보해 적절한 관수 체계를 마련하는 것이 목표

- 스마트 어플리케이션을 위한 소프트웨어 통합으로 불필요한 개발 절감

- 드론활용을 통한 최적의 물사용 및 작물수확량 관찰이 가능하며, 토양특성, 작물유형, 날씨 정보에 따라 관수를 진행함으로서 물을 절약할 수 있고, 노동력 등 투입 비용을 절감할 수 있음

SWAMP프로젝트 개념도

SWAMP프로젝트 작동 로직

드론기반 관개 활동 관찰

Ⅱ. 일반사항

<노지작물과원 스마트영농 모델개발 사업 모델 구성안 및 추진과제>

1. 구성 및 목표

노지작물 스마트영농 모델개발 추진으로 확산 가능한 모델 개발

❍ 노지형 관수‧관비 스마트팜 모델을 기반으로 최신 ICT 기술 기반‧수집데이터 기반 다양한 모델로 발전

- 원격에서 적정·적기의 관수·관비가 가능해져 가뭄 등의 위험관리, 노동력 및 물·비료·전기 사용량 등의 절감 가능

- 토양 수분 및 영양분의 관리 및 장기적인 기상데이터 수집 등을 통해 노지 현장에서 발생하는 다양한 문제의 원인 파악 및 해결방안 모색

빅데이터 정보연계를 통한 농가 활용성 증대

❍ 스마트팜코리아 정보 연계로 노지채소 작물 환경‧생육‧경영 정보 등 빅데이터 수집‧분석 및 데이터 기반 서비스 운영

❍ 지역별 품목별 스마트팜 운영 노하우 벤치마킹 서비스 구현

2. 각 지자체별 추진 과제 및 추진 규모

❍ 각 지자체별 추진과제 및 도입 기술

신청기관 (지자체)		모델명	기술
경기	파주	태양열, 빗물저장 등 환경조건 활용 노동력 절감, 생산량 증대 모델	외부기상정보, 빗물저장, 지중관수, 드론 등
강원	평창	외부환경 분석 및 고랭지지형에 맞는 최적의 관수 방법 도출 모델	점적·스프링클러관수, 수분데이터 분석 등
충북	옥천	외부환경 및 페로몬트랩 분석을 통한 고품질 복숭아 생산 모델	페로몬트랩, 외부기상분석 등

❍ 지자체별 추진 과제별 농가 수 및 예산 규모

신청기관(지자체)		작물	농가 수	예산규모 (백만원)	비고
경기	파주	콩	15	600
강원	평창	배추	12	380
충북	옥천	복숭아	15	303
합계			42	1283

※ 농가 수 및 시설장비내역은 세부요청사항에 따라 사업비용 내에서 변경 될 수 있음

3. 선행사업 주요 현황(시스템 연계‧개발 대상)

연관 사업 : 노지작물과원 스마트영농 모델개발사업(공고번호 : 20191025003-00)

❍ 본 사업과 연관 사업은 본래 1개의 사업으로 사업의 시기상으로 본 사업이 늦게 추진됨에 따라, 별도 사업으로 발주 진행

- 위 사항에 따라 본 사업의 수주 업체는 1차 사업을 수주한 업체와 협업체계를 구축하여, 데이터 수집, 장비 등 표준화 및 동일 수준의 솔루션을 제공하여야 함(이를 위해 농정원에서 적극 협력을 요청할 예정)

- 스마트팜코리아 개발 과업의 경우 1차 사업을 수주한 업체가 주도하여, 개발과업을 진행하고 있으며, 본 사업의 수주 업체는 대상 3개 지자체의 시스템개발 및 통합 개발 지원 업무 수행(과제 형태는 동일)

관련 사업 : 스마트팜 정보공유시스템(서비스명:스마트팜코리아)

❍ 스마트팜코리아는 품목별 맞춤형 분석, 생육진단, 환경관리진단, 유통 및 소비정보 연계 분석 서비스 등 20여종 서비스 운영 중

❍ 기존 스마트팜 현장지원센터에서 운영 중인 자체 스마트팜 모니터링 시스템의 스마트 팜 정보를 정보공유시스템에 연계

업무 현황

< 스마트팜 빅데이터 서비스 체계 >

▸ ① (수집) 스마트팜에서 생성되는 환경·제어·생육·경영 정보 수집 체계, ② (활용) 농가 생산성 향상 등 빅데이터 활용 서비스, ③ (공유) 기업체·연구기관에서 활용 가능한 데이터셋 개방 ④ (제공채널) 데이터 거래소 및 데이터 활용 지원 서비스 체계 구축

❍ (수집) 스마트팜 농가 대상(243호) 생육·환경 정보(9개 품목) 수집 체계 구축('15년~)

품 목	토마토	파프리카	가지	딸기	참외	화훼	오이	양돈	낙농	합계
농가수(호)	76	61	2	53	11	10	10	15	5	243
구분	자동수집					농가등록				합계
	환경정보			제어정보		생육정보		경영정보
항목수(개)	33			13		13		7		66
수집건(건)	530,036,970			286,895,787		423,700		1,046		817,357,503

* 온습도 등 환경정보는 자동수집, 작물 높이·엽면적 등 생육정보는 수기입력

❍ (농가서비스) 농가 생산성 향상 등을 위한 빅데이터 분석 서비스 제공

- 스마트 팜 우수농가 벤치마킹 서비스(스마트팜 서비스) 제공('16년~)

* 품목별로 현장에서 활용되는 재배 컨설팅 기법을 시스템화하여 분석정보 제공(9종)

* (맞춤형분석) 선도농가와 자기농장의 운영 환경을 비교 분석, (생육진단) 작물의 생장 밸런스를 선도농가와 비교 분석, (환경관리진단) 온실 환경·제어 정보 추이 분석

❍ (모델발굴) 학계・민간 대상 데이터 활용 지원 및 단기 활용 모델 개발 중

- 민간 기업 주도로 현장에서 즉시 체감할 수 있는 단기 활용 모델 발굴

참고1

스마트팜 정보수집 현황

▸ '18년까지 토마토, 파프리카, 딸기 중심으로 9개 품목, 243 농가 생육·환경정보를 수집하고 있음

- ('15년) 토마토, 파프리카, 딸기 등 4개 품목 67 농가 정보 수집

- ('16년) 국화, 참외 등 6개 품목 88 농가(누적 155) 정보 수집 확대

- ('17년) 오이, 낙농 등 8개 품목 55 농가(누적 210) 정보 수집 확대

- ('18년) 가지 등 9개 품목 33 농가(누적 243) 정보 수집 확대

▸ 연도별 스마트팜 빅데이터 정보 연계 현황

년도	토마토	파프리카	딸기	화훼	참외	오이	가지	양돈	낙농	합계
2015	49	6	7	0	0	0	0	5	0	67
2016	16	37	20	5	5	0	0	5	0	88
2017	0	10	20	5	5	5	0	5	5	55
2018	11	8	6	0	1	5	2	0	0	33
합계	76	61	53	10	11	10	2	15	5	243

▸ 권역별 스마트팜 빅데이터 정보 연계 현황

구분		토마토	파프리카	딸기	화훼	참외	오이	가지	양돈	낙농	합계
권역별	경기	1	1	0	8	0	0	0	1	3	14
	강원	0	10	2	0	0	0	0	0	0	12
	충북	0	0	0	0	0	0	0	1	1	2
	충남	21	0	3	0	0	0	0	4	1	29
	경남	13	32	7	0	0	0	0	3	0	55
	경북	0	0	1	0	11	10	0	1	0	23
	전북	13	11	13	0	0	0	2	2	0	41
	전남	12	7	27	2	0	0	0	0	0	48
	제주	0	0	0	0	0	0	0	3	0	3
	세종	16	0	0	0	0	0	0	0	0	16
	합계	76	61	53	10	11	10	2	15	5	243

참고2

스마트팜 우수농가 벤치마킹 서비스

▸ 스마트 팜에서 축적되는 환경(온습도, 광, 관수·양액)·생육정보(길이, 굵기, 열매수) 등 우수 농가의 수집·분석 정보를 농가에 제공하여 작물의 생산성 향상을 지원하는 선도농가 벤치마킹 서비스

- 주요 품목별 우수 농가(243여개*)를 선정하여 생육정보(착과량-광량 상관관계 등)를 수집․분석(품목별 전문가 등) 확대

* 빅데이터로서 가치를 높이기 위해서는 생육관리 우수농가에게서 충분한 정보를 얻는 것이 중요(1개 농가에게서 1일 확보하는 환경 data는 1만건)

- (적용례) 농가들이 농정원 홈페이지에 접속 → 선도 농가의 환경․ 생육 정보를 본인 농가와 비교, 구체적인 생육진단 컨설팅(화방의 출현, 착과량 분석, 에너지 수요량 등)을 지원받음

서비스 구분			서비스 의미 및 내용
맞춤형 분석 서비스			(의미) 선도농가와 자기농장의 운영 환경을 비교 분석 가능 → 선도농장의 환경관리 조건을 벤치마킹하여 생산성 향상 (내용) 환경정보 및 생육정보 항목을 농가가 선택하여 비교분석 할 수 있는 서비스
생육진단서비스	개화 착과 출현 분석		(의미) 각 화방의 착과시기를 모니터링하고 수확시기 예측에 활용 → 수확량을 조절하여 시장가격을 고려한 적기출하로 소득향상 (내용) 각 화방이 출현하고 개화하고 착과하는 시간 간격을 분석하는 서비스
	작물 생육 지표		(의미) 농장주가 영양생장 혹은 생식생장을 강화할지 의사결정을 지원하여 생육의 밸런스 조절 → 선도농가의 작물생장 조건을 벤치마킹하여 품질향상 (내용) 작물의 생장 밸런스를 선도농가와 비교 분석

서비스 구분			서비스 의미 및 내용
환경관리진단서비스	온실 온도 관리 분석		(의미) 24시간 평균온도의 누적값을 적산온도라 하고 작물의 생장속도와 관련 → 온실 내부 최고/최저온도 조회로 위험을 분석하며, 24시간 온도변화와 착과군 출현 추이 조회를 통해 관리 양호 여부 판단 (내용) 온실 내부 평균온도의 추이를 조회하는 서비스
	주야간 온도차 분석		(의미) 주야간 온도차이는 작물의 생장상에 영향을 미침. 주야간 온도차이가 클수록 생식생장으로 유도되며, 주야간 온도차가 작아지면 영양생장으로 유도 → 평균 주간/야간온도 평균 온도조회로 위험을 분석 하며, 주야간 온도차이가 어떻게 관리되는지 판단 (내용) 내부 온도의 평균값과 밤평균과 낮평균을 분리하여 추이를 조회하는 서비스
	적산 온도 분석		(의미) 착과군 발생 이후의 적산온도 추이를 조회하여, 해당 착과군이 언제 수확이 가능한지 예상 → 착과이후 완숙되는 시기까지 적산온도는 품목마다 상이 (내용) 정식일로부터 작기종료시점까지, 즉 전체 작기 기간동의 적산온도 추이를 조회, 분석
	누적 광량 분석		(의미) 적산일사량은 작물의 생육에 적합한 기상조건의 여부를 판단하기 위한 지표 중의 하나로 사용 → 적산일사량의 추이를 조회하는 것은 양액관리와 차광관리에 참고 (내용) 적산일사량의 추이를 조회, 분석하는 서비스

정보화현황

❍ 스마트팜 정보공유시스템(www.smartfarmkorea.net) 개념도

❍ 소프트웨어 구성 내역

구분	제조사	제품명	주요규격	수량
WEB	TmaxSoft	WebtoB	JVA, Servlet API 2.2, JSP 1.1, PHP지원 ip 접근제한, LDAP 연동, SSL 지원	3식
WAS	TmaxSoft	JEUS	표준 지원(XML, SOAP, WSDL) 표준스펙 준수, SSL 지원	3식
분석툴	오픈소스	R	Java기반 소프트웨어 프레임워크	1식
빅데이터 솔루션	오픈소스	HADOOP	분산파일시스템	1식

❍ 하드웨어 구성 내역

구성 목록	모델명	규격	수량
WAS 서버	DELL R730	CPU : Intel 2.3GHz16core*1EA (1CPU 16Cores) Memory : 64GByte HDD : 300GB * 6EA OS : RHEL v6.0	2식
BI서버	DELL R730	CPU : Intel 2.3GHz16core*1EA (1CPU 16Cores) Memory : 64GByte HDD : 300GB * 6EA OS : RHEL v6.0	1식
Namenode 서버	DELL R730	CPU : Intel 2.6GHz 16core*2EA (2CPU 16Cores) MEM : 64GByte HDD : 300GB * 2EA(RADE1), 600GB * 4EA	1식
SNamenode 서버	DELL R630	CPU : Intel Xeon CPU E5-2620 3.00GHz MEM : 64GByte HDD : 1TB * 3EA, 600GB * 2EA	1식
Datanode 서버	DELL R730	CPU : Intel 2.6GHz 8core*1EA (1CPU 8Cores) MEM : 32GByte HDD : 300GB * 2EA(RADE1), 600GB * 4EA	3식
	DELL R630	CPU : Intel Xeon CPU E5-2620 3.00GHz MEM : 64GByte HDD : 1TB * 3EA, 600GB * 2EA	3식

❍ 현행 시스템 구성도

정보시스템 상세 구성도는 방문열람 가능

참고3	스마트팜 정보공유시스템 개요
▸ 스마트팜 정보공유시스템은 ① 대표홈페이지 ② 우수농가 벤치마킹 서비스 ③ 스마트팜 빅데이터 제공 서비스로 구성 - 대표홈페이지 : 스마트팜의 개념, 우수사례, 교육·컨설팅, 기업체 안내 등 스마트팜 확산을 위한 다양한 정보 제공 - 우수농가 벤치마킹 서비스 : 스마트팜에서 발생하는 환경 정보, 생육 정보 비교·분석 서비스 * 스마트팜 농가가 타 농가의 스마트팜 운영 노하우 벤치마킹 가능 - 빅데이터 서비스 : 작물별 최적생육알고리즘, 기술 및 제품 발전 활용을 위해 기업체, 연구기관에 빅데이터 제공 ① ② ① 우수농가 벤치마킹 서비스 : 스마트 팜 대표페이지(smartfarmkorea.net) 접속 → 스마트팜 정보분석 → 우수농가 벤치마킹 메뉴 접속 → 로그인 → 서비스 활용 ② 스마트팜 빅데이터 제공 서비스 : 스마트 팜 대표페이지(smartfarmkorea.net) 접속 → 스마트팜 정보분석 → 빅데이터 공유 메뉴 접속 → 오픈API 신청 → 관리자 승인 → 승인키 발급 → 빅데이터 조회

스마트팜 빅데이터 제공·활용 현황

❍ 연구기관과 기업에서 작물생육 연구 및 빅 데이터 분석 등을 통해 스마트 팜 제품의 업그레이드가 가능하도록 정보제공

* 제공기관(14개 : 농진청, 서울대, KT, SKT, 경기·충남 농업기술원 등)

* 제공정보 : 토마토 등 6개 품목 153개 농가, 59개 정보항목, 3억2천만 건

연번	제공 대상	제공 방법	제공 내용	활용 분야
1	농진청	openAPI Excel	토마토 농가 스마트 팜 정보(생육, 환경)	시설원예(토마토) 학습엔진(딥러닝) 개발
2	충청남도 농업기술원	Excel	충남지역 농가 스마트 팜 정보(생육, 환경)	충남도 스마트 팜 현장지원센터 모니터링 시스템 구축 및 스마트 팜 농가 컨설팅
3	경기도 농업기술원	Excel	농가 샘플 데이터	경기도 스마트 팜 현장지원센터 모니터링 시스템 구축
4	서울대	openAPI	토마토 농가 스마트 팜 정보(생육, 환경)	클라우드 DB 및 컨설팅툴 연구(시설농업 ICT융합 운영활성화 모델 개발)
5	씨드림	openAPI Excel	시설원예 스마트 팜 정보(생육, 환경)	‘최적 생장환경 알고리즘’ 개발 연구
6	KT	openAPI 및 Excel	시설원예 스마트 팜 정보(생육, 환경)	환경․ 생육 상관관계 분석 및 생산시기 산정 연구
7	SKT	Excel 데이터셋	세종창조마을 농가 스마트 팜 정보(생육, 환경)	‘신농사직설’ 앱을 통한 경작계획, 생산, 판매 관련 맞춤정보 제공
8	강원대	openAPI	시설원예 스마트 팜 정보(생육, 환경)	스마트팜 데이터 분석
9	ETRI	openAPI	시설원예 스마트 팜 정보(생육, 환경)	스마트팜 관련 전자통신 기술 개발
10	단국대	openAPI	시설원예 스마트 팜 정보(생육, 환경)	시설재배 SW개발 관련 연구 참고 자료
11	㈜유비엔	openAPI	시설원예 스마트 팜 정보(생육, 환경)	농업가상교육시스템 기초데이터 구축
12	KIST	openAPI	시설원예 스마트 팜 정보(생육, 환경)	생육모델링 및 제어시스템 연구개발
13	이지팜	openAPI	시설원예 스마트 팜 정보(생육, 환경)	신농사직설 어플리케이션 자료 연계
14	한국품질재단	openAPI	시설원예 스마트 팜 정보(생육, 환경)	농식품부 연구과제(저탄소 농업기술 적용 온실가스 감축량 산정기술개발) 수행
15	서울대 생물환경 시스템연구실	openAPI	시설원예 스마트 팜 정보(생육, 환경)	인공지능 기반 IoT 클라우드형 개방형 스마트팜 통합제어장치 개발 및 산업화연구
16	ETRI IoT연구본부	openAPI	시설원예 스마트 팜 정보(생육, 환경)	스마트팜 확산을 위한 클라우드 기반 스마트베드 시스템 및 Farm-As-A-Service 연구
17	국립농업과학원 스마트팜개발과	openAPI	시설원예 스마트 팜 정보(생육, 환경)	스마트팜 기술개발
18	강원대 컴퓨터 정보통신학과	openAPI	시설원예 스마트 팜 정보(생육, 환경)	농업 빅데이터 기반 시설원예 최적 생육조건 발굴

4. 데이터 수집항목 및 주기(전년도 사례)

자동 수집항목 및 주기

구 분	제 품 명	전년도 사업 수행업체 기준
		규격	플랫폼 전송 주기	특이사항
외부 환경 센서 장비	온도센서	일반사항 : 먼지 및 습기 유입방지용 백엽상 측정범위 : -0.01℃ 오차범위 : 정밀도 ±0.5°C 이내 운용환경 : -30℃ ∼ +60℃	1분	O 지자체별 외부기상대는 1~3set 설치됨 (필지위치별 기상대 설치 수 정리) o 구축되지 않은 농가는 설치된 기상대 정보를 전달 받아 사용
	습도센서	일반사항 : 먼지 및 습기 유입방지용 백엽상 측정범위 : 0 ∼ 100% RH 오차범위 : 정확도 ±2% 이내 운용환경 : -40℃ ∼ +85℃
	풍향센서	측정범위 : 0 ∼ 360° 오차범위 : ±5% 운용환경 : -50℃ ∼ +80℃
	풍속센서	측정범위 : 0 ~ 40 ms-1 오차범위 : ±5% 운용환경 : -40℃ ∼ +50℃
	광량센서	측정범위 : 0 ∼ 1800 W/㎡ 오차범위 : ±3% 운용환경 : -40℃ ∼ +65℃
	강우센서	측정범위 : 1전도(Bucket)당, 0.5∼1.0mm/1000mm 이상 1회 전도량 0.5mm
토양 수분 센서 장비	지온센서	-30~60°C	1분	운용: -40℃ ∼ +85℃ 무선센서 사용. 배터리 사용(배터리 잔량값 전송 포함) 센싱주기 5분
	지습센서	0 ∼ 100% VWC, 오차범위 : ±3%
	EC센서	0~10000㎲/cm, 정확도 3%이내
기타 센서	유량센서	25A(1인치), 40A(1.5인치) 50A(2인치)	1분
o 기본 제어기-플랫폼 간 전송 주기는 1분으로 설정 o 구동기 동작명령 및 구동기 동작 이력은 이벤트성으로 즉시 전송되는 구조로 개발

※ 노지작물과원 스마트영농 모델개발 사업의 설비 추가 및 장비 변경에 따라 변경예정

수동 수집항목 및 주기

구 분	수집 항목	항목	수집주기	수집방법
생육정보	초장, 초고, 엽수, 중량 등	재정의	2회/월	수동
경영정보	인건비, 자재비, 출하량 등	재정의	수시	수동

※ 농정원에서 구성한 전문가 협의회 의견에 따라 추가‧변경될 수 있음

5. 노지작물과원 스마트영농 모델의 도입 기대효과

도입 전	도입 후	기대효과
현장에서 인력이 관수 모터를 동작시켜서 관수 공급 관수모터 On/Off시점에 인력이 현장에 상주해야 함	원격 관수모터 자동/수동제어 가능 스케쥴 관수로 자동 On/Off 동작	농업 생산 활동의 투입시간 절감
관수 공급시 관정의 수위에 따라 모터 동작 여부 판단(수위가 낮은 상태에서 모터 동작시 과열로 고장발생) 관수 공급시 현장에 인력이 관정 수위 관찰 필요	관정의 수위 하락, 관로 막힘 등으로 관수공급이 안되면 자동으로 모터 중지 (과열 및 고장 방지) 모터정지시 SMS통보	관수 시설 고장 예방 관수 부족에 따른 농작물 피해 예방
관정의 관수가 충분치 않아 여러 구역을 순차적으로 관수공급, 관수 완료시 까지 현장 상주	전자밸브 기반의 스케쥴링 관수로 여러 구역의 순차적으로 관수를 자동으로 공급	농업생산활동의 투입시간 절감
야생동물 및 절도에 의한 피해 예방 방법 없음	적외선 겸용 CCTV로 24시간 감시 및 침입 경보를 통해 작물 피해 예방	야생동물/절도에 의한 작물 피해 예방
작물의 생육환경에 대한 축적된 데이터 없이 과거 경험에 의존	작물의 생육단계별 환경 정보 수집	과학 영농을 위한 데이터 축적
스마트팜 등 시설 지원 후 지원 농가의 활용 현황 확인 및 재배 데이터 수집 곤란	농가 별 재배 영상 등 스마트팜 활용 현황 및 재배 데이터 실시간 수집	사업 성과 향상을 위한 실시간 관리
병충해 발생 시 속수무책	장기적인 환경데이터 수집으로 병충해 환경 예측 및 대응	환경데이터 축적 및 대응
당해 연도 일기예보에 의존한 영농 결정	기상이변 데이터 축적으로 기상 변화에 선제적 대응 체계 구축	기상데이터 축적으로 기상정보 기반 영농활동 가능

6. 노지작물과원 생육정보 수집 양식(예시 안)

(□ 작물 /□ 작물 ) 생육 및 수량 조사표
조사일시				날씨			시도				시군구			읍면동				지번			지목
년 월 일
조사 대상작물 개략도												□ 필지 정보 ① 재식밀도 : × cm ② 3.3 m2 당 포기수 : 개 ③ 필지 가로 길이 : m 세로 길이 : m ④ 비고(기상, 생육상황, 피해, 특이사항 등) -
									조사자
No.		초장(cm)	초고(cm)		엽수(매)	No.				초장(cm)			초고(cm)		엽수(매)	No.			초장(cm)	초고(cm)		엽수(매)
A	1					B		1								C	1
	2							2									2
	3							3									3
	4							4									4
	5							5									5
	6							6									6
	7							7									7
	8							8									8
	9							9									9
	10							10									10
경작자										전화번호

Ⅲ. 사업추진방안

1. 추진목표

비 전		다양한 노지 스마트영농 모델 구축으로 데이터기반 농업 실현

목 표		노지작물 ICT 기술 적용을 통한 새로운 모델 발굴
추 진 전 략		노동력 감소		생산성 향상				데이터 농업 구현					신기술 실증
추진과제		□ 노지작물대상 스마트영농 모델 ICT 시설 장비 실증
		① 노동력 절감과 생산성 향상이 가능한 ICT 장비 구축 ② 노지형 스마트팜 설치․운영을 위한 인프라 구축 지원 ③ 전국 단위 현장 A/S 체계 구축 및 운영
		□ 노지 스마트팜 빅데이터 플랫폼 개발 및 데이터 연동
		① 노지형 스마트영농 모델 관리시스템(SW) 개발 ② 노지형 스마트팜 정보 모니터링 분석체계 구축 ③ 스마트팜정보공유시스템의 노지․과원 분석 서비스 개발 ④ 유관 데이터 연동 및 Open API 개발
		□ 스마트영농 모델 홍보‧교육 및 성과분석
		① 스마트영농 모델 별 영상콘텐츠 제작 및 교육 운영 ② 성과분석을 위한 기초데이터 수집(생육, 농가경영정보 등) ③ 개발 모델 확산을 위한 세미나 운영

2. 추진체계

[ 추진체계 ]

사업 검토‧조정	▶	농림축산식품부
		(농산업정책과)
사업총괄 기획관리	▶	농림수산식품교육문화정보원		◀	사업 위탁기관
		(스마트농업기획실)			지자체 농업기술센터
스마트팜 정보수집·분석·활용 체계 구축	▶	용역 사업 수행		◆	협의기관
		(용역사업자)			지자체, 경영체, 농진청, 농관원, 농경연, 유통공사, 농협, 대학교 등

사업 관리체계

구 분	역 할
농림축산식품부 (주무부처)	• 기본계획 및 사업추진방침 수립 • 사업범위 및 사업내용 조정·확정 • 예산 확보 및 기타 사업추진에 필요한 정책 수립 • 대상 과제 선정 발표
농업기술원, 농업기술센터 (주관기관)	• 과제 계획 수립 및 참여농가 선발 • 사업관리 지원 및 과제추진 결과 평가 • 사업관리 및 검사, 인수 등 사업집행 전반 • 컨설팅, 전담반구성, 사후관리 등 농업전문기관으로써 역할 수행 • 모델개발 사업 관련 인프라 운영 및 기술지원
농림수산식품 교육문화정보원 (전담기관)	• 사업계획서 접수 및 검토 • 사업선정위원회 운영 및 평가 추진 • 세부사업계획 추진, 예산 및 운영계획 협의 조정 • 제안요청서 작성, 사업자 선정 및 계약체결 • 사업 수행 및 정산 보고
농촌진흥청, 한국농촌경제연구원, 한국농수산식품유통공사, 농업협동조합 (협력기관)	• (농진청) 사업대상자 선정 완료 후 데이터 수집 지원 • (Krei) 주산지 작황 모니터링 및 관측모형에 활용 • (aT) 수집된 데이터 활용방안 강구 • (농협) 농협에서 운영 중인 ‘생산동향 앱’ 활용 방안 강구, 홍보역할 수행
개발사업자	• 시스템 구축 및 서비스 개발, 전담기관 정보 연계 • 시스템 설치, 운영교육 및 기술이전, 유지보수 • 시험운영 및 당해기간 동안의 안정성 보장 • 사업추진과 관련된 수행할 필요가 있는 업무

3. 추진일정

업무구분	월별 추진일정
	M	M+1	M+2	M+3	M+4	M+5	M+6	M+7	M+8	M+9	M+10	M+11
○ 사업공고 및 제안접수
○ 사업자 선정 및 계약
○ 스마트팜 도입 농가 현황 조사
○ 데이터 수집 항목 정의
○ ICT 장비 구축
○ 관제 시스템 개발
○ 관제 시스템 구축 및 농가대상 교육
○ 감리
○ 착수보고
○ 중간보고
○ 완료보고

※ 상기 추진일정은 계약일정에 따라 변경될 수 있음

4. 추진방안

입찰방식 : 일반경쟁입찰

사업자 선정방식 : 협상에 의한 계약

사업자 선정 평가배점 : 기술평가 90%, 가격평가 10%

❍ 소프트웨어기술성 평가기준(과학기술정보통신부 고시 제2015-88호)

추진방법 : 2차 사업 수주 사업자는 1차 사업을 추진하고 있는 업체와 상호 협력 방안을 제시

Ⅳ. 제안요청내용

<사전 용어 정의>

o 스마트팜: 비닐하우스·축사에 ICT를 접목하여 원격·자동으로 작물과 가축의 생육환경을 적정하게 유지·관리하라 수 있는 농장

o 데이터셋: 스마트팜 농가에서 생성되는 품목별 작기 데이터(환경-제어-생육-경영)의 표준화된 집합 및 분석·활용 기준

o 환경정보: 외부 온도‧풍속‧강우‧조도 등과 시설 내부 온습도, Co2, 토양수분, 배지수분, 양액 EC/PH 등

o 제어정보: 환풍기, 천창, 측창, 차광커튼, 보온커튼, 광량, Co2, 강우 및 양액재배시설 등

o 생육정보: 생장길이, 잎수, 줄기굵기 등

o 경영정보: 인건비, 자재비, 출하량, 생산관리, 경영관리 등

o 모니터링: 스마트팜 농가별로 정보 수집 현황변화를 관측 및 연속 측정된 데이터를 기록 관리하는 것

o 서비스수준협약(SLA): 발주기관과 사업자가 제공될 정보 서비스 및 그와 연관된 여러 조건들에 대한 서로의 책임과 의무 사항을 기술해 놓은 협약서

o 데이터표준: 표준용어, 표준코드, 표준도메인 등 데이터 성격을 정의

o 메터데이터: 데이터구조 설명해주는 데이터(데이터 유형, 위치, 업데이트주기, 용량 등)

□ 요구사항 개요

1. 노지작물대상 스마트영농 모델 ICT 시설 장비 실증

노동력 절감과 생산성 향상이 가능한 ICT 장비 구축

❍ 현장 실사를 통해 도입 장비 및 시설 공사 등 내역 조사 및 확정

* 단 사업 변경과 관련된 모든 서류는 지자체 담당자 및 농가의 서명 필요

❍ 노지형 스마트팜 모델 설치에 따른 시방서 수립(농정원과 협의수행)

❍ 노지 분야 ICT 시설 장비 구축, 원격 적정 관수·관비 제어 서비스 개발 또는 리패키지 개발 및 현장설치

- 지자체 세부추진계획에서 제시한 ICT 장비 중심으로 도입 장비 및 관제 솔루션 규격 등 정립‧개발

* 노지채소 작물 재배 지역 및 환경 특성을 고려하여 내구·내습성 등이 높은 ICT 장비 설치토록 장비별 규격 강화, 구축 장비 규격은 요구사항 상세 참조

- 노지작물과원 스마트영농 3개 모델(전국 3개 지자체, 42개 농가) 대상 ICT 시설 장비 구축 및 운영 지원

* 세부농가 수는 지자체 상황 등에 따라 농식품부 승인 하에 변경될 수 있음

❍ 대상 지역 및 품목 등 고려하여 최대한 작기 전 시설 장비 설치 및 운영 될 수 있도록 사업 추진

* 최소 2020년 작기에는 장비가 설치 운영될 수 있도록 추진

❍ PC 및 모바일을 통한 클라우드 기반의 운영관리 서비스 개발

- 농가 일반 현황(농가명, 주소, 재배작물, 면적 등), 원격관제, 관수·관비 스케줄링, 알림메시지, 생육정보, 영농일지(인력비용, 생산량, 출하량, 원자재 비용 등), 권한별 조회기능 서비스 등 제공

* 용역업체는 농업경영체가 사업 대상 시스템에 회원 가입, 운영을 지원하여야 하며, 생육정보 및 영농일지가 시스템에 입력 될 수 있도록 방안 강구 및 제안 필요

❍ 지원 시설 : 센서·재배·영상·제어장비 등 노지채소 스마트팜 구축 지원에 필요한 ICT 시설장비

❍ 자금 사용 용도

- 각 모델별 ICT장비 구성, 현장제어기 개발 및 운영 S/W(통합지원시스템+각 지자체별 특징 반영) 개발

- 노지작물 분야 ICT장비 적용, 데이터 수집 시스템 및 모니터링 체계구축, 홍보 등

❍ 지원제외장비 : 사업목적에 부합되지 아니한 시설 및 장비

- 토지구입, 부지조성 비용, 가설건축물, PC, 통신비, 전기인입설비, 관정 등

※ 단 사업을 추진하기 위해 필수적으로 필요한 설비가 있을 경우 그 사항을 농정원․대상 지자체에 보고 후 추진 필요

* 단 농가의 필요와 사업 규모 확장, 추가 구입을 위한 경우 농가 자부담으로 진행

< 노지형 스마트 관수관비 모델 정보 수집‧운영 절차(보안사항)>

노지형 스마트팜 설치․운영을 위한 인프라 구축 지원

❍ 스마트팜 설치․운영을 위한 기초 인프라 구축에 대한 지원

- 순조로운 데이터 수집을 위한 인터넷 신청․전기 인입 지원

- 설비가 외부 현장에 설치되어 운영하여야 하며, 샌드위치 판넬, 기계실 등의 비가림 시설 등을 설치하여야 함

* 단 미지원 항목에 대한 비용은 농가가 부담하여야 함

❍ 노지 특성상 장비가 철수․재설치 되는 경우에 따라 현장 설치․장비 운영 가이드 라인 수립 및 제어기 인근에 비치

- 설치․철수 과정에서 장비 손상 최소화, 농가의 자발적 설치와 재설치가 용이할 수 있도록 지원하여야 함

❍ 기타 사업의 필요한 인프라 구축이 필요한 경우, 사업 발주처인 농정원과 대상 지자체 농업기술센터와 협의하여야 함

전국 단위 현장 A/S 체계 구축 및 운영

❍ 노지 특성을 반영한 전국 단위 A/S 망 구축․운영 필요

- 문제 발생 시 대응 콜센터 운영 및 대응 체계 구축․운영 사항 명시

❍ 간단한 고장의 경우 농업경영체가 쉽게 수리 할 수 있는 방식으로 설계, 구현되어야 함

- 방문 수리, 자가 수리 내용이 분리되어야 하며 자체 진단 매뉴얼 수립으로 농가에서 간단히 수리할 수 있는 것은 자체 수리할 수 있도록 구성하여야 하며, 정규매뉴얼에 포함되어야 함

❍ 노지분야 스마트팜 유지․보수 전담반 운영 지원

- ICT 장비 유지‧보수 등 현장지원체계 강화

- 전국 A/S망을 갖춘 용역업체 선정 및 비상연락망 운영

- 제안요청서 내 A/S기간 명시 및 유지보수 사항에 포함

- 사후관리 방안 수립 및 데이터 제공 기간 명시

< 현장 데이터 수집‧관리 전담 체계도 >

		스마트팜 관리센터 (주관기관)
		↕정보	관리요청→		↑상황보고
유관기관 (농진청, 전문업체)	정보 ↔	농림수산식품교육문화정보원 (전담기관)
		↕정보
		노지 스마트팜 참여농가 (농가, 센서 장비 관리)	A/S ↔	현장지원, 장비A/S (용역업체)

2. 노지 스마트팜 빅데이터 플랫폼 개발 및 데이터 연동

노지형 스마트영농 모델 관리시스템(SW) 개발

❍ 노지형 스마트팜 모델을 구현하기 위한 ICT 장비와 장비를 제어하기 위한 시스템으로 구성하여 스마트팜 기술 구현

- 각 지자체별 과제 통합운영 데이터 활용 모델 구성 및 개발

❍ 품목별 전문가 협의회(농가, 연구기관, 학회, 농식품부 등)를 거쳐 수집항목 및 분석서비스 개발 방향 정립

- 농가 일반현황, 외부기상정보(온습도, 풍향·풍속, 일조량 등), 토양수분, 관수관비 제어정보, 생육정보, 영농일지 정보 등 수집항목 정의

- 모델별 수집 데이터 항목 및 수집주기 정의 및 개발 내용 반영

- 생육 정보 조사 및 입력 대행

* 작물별 특성을 고려하여 생육정보 주․격주 단위 조사 실시‧지원(협의 후 결정)

❍ 노지 현장에서 수집되는 정보를 바탕으로 농가에 정보가 전달되고, 의사결정을 지원할 수 있는 시스템 운영

- 지습정보, 환경정보, 생육정보 등을 통해 관수․관비․출하 의사결정

- 오작동, 고장, 데이터 임계치 초과시 알림 기능으로 최적의 농업활동 지원

❍ PC 및 모바일을 이용한 클라우드 기반의 운영관리 서비스 개발

- 현장 제어기 운영, 데이터 수집, 통신, 경영장부 및 농장 관리 기능을 포함한 운영시스템 개발

❍ 채소작물의 연작발생시 대응할 수 있는 시스템으로 개발

노지형 스마트팜 정보 모니터링 분석체계 구축

❍ 노지 데이터를 수집하고 있으나, 휴지기․윤작 등의 사항에 대한 파악이 어렵고, 고장 등을 파악하기 힘듬

❍ 농가의 데이터기반 농업에 인식 부족과 취약지역에 위치한 농장에 PC전원 꺼짐 및 네트워크 단절 등 문제로 자동으로 수집되는 환경정보 수집에 어려움이 있음

- 정보연계 농가의 스마트팜 정보수집이 원활할 수 있도록 상시 모니터링 환경조성 및 관리자 알림메시지 전파

- 운영자가 상시 모니터링 할 수 있도록 지원하여 운용실태 점검 및 지속적인 시스템 보완체계 구현

❍ 개발화면의 프로토타입 및 알림서비스 범위 사전 협의

❍ 참여농가 IoT 센서(온도, 습도 등) 상태진단, 수집 S/W의 동작상태, 서버 처리 프로세스의 상태 등 정보 수집 全과정 상세 조회 및 상태 알림서비스 개발

❍ 직관적인 UI로 농업경영체, 지자체, 유관 담당자들이 한눈에 파악이 용이하여야 함

- 농정원․지자체에 사업 모니터링 장비 구축 및 운용 장비 구축

- 스마트팜코리아 시스템을 통해 접근하여 상시적으로 확인 가능하여야 함

서비스 화면 예시

(서비스 예시) 농정원에서 운영하고 있는 스마트팜 정보수집 모니터링 체계에

따라 구축된 스마트팜 운영 체계 운영 모습

스마트팜정보공유시스템의 노지․과원 분석 서비스 개발

❍ 노지형 스마트팜 시설 장비 기반․운영데이터 기반 스마트팜 데이터 분석 서비스 구축

- 기존 스마트팜코리아 서비스 현황분석으로 개선 점 파악

- 스마트팜 빅데이터 플랫폼(수집-가공-저장-분석) 개선 추진

* 데이터 적재와 데이터 집계는 HIVE 기반 수행, 집계 데이터 저장 및 분석 서비스는 현재 HBASE에서 ORACLE 전환 및 관련 개발소스 수정 처리

- 분석 데이터셋 활용성 제고를 위해 가공 및 제공 방식 다양화

* 데이터 분석 수요기업 의견수렴을 통해 활용 목적 및 요구항목에 맞춘 데이터 수집 및 맞춤형 데이터셋 제공

<완숙토마토 작물 데이터셋 예시>

주차	환경정보			생육정보			환경+생육=생산량
	내기온도 (℃)	외기온도 (℃)	온도차 ( ℃)	생장길이 (cm)	잎길이 (mm)	잎폭 (mm)	수확군	열매수	최고습도	평균 내기온도	평균 외기온도
1	21.6	17.0	4.6	28	43	42	3.3	12.7	96.6	21.6	17.0
…
52	20.4	13.6	6.8	26	49	51	4.3	13.2	100	20.4	13.6

❍ 장기적인 데이터 수집을 통한 환경 분석 또는 기상정보 기반 질병 분석 서비스 개발

- 기상정보 기반 데이터 분석 서비스의 경우 알고리즘 개발, DB구축 목표

❍ 노지형 스마트팜 운영시스템이 제공 할 수 없는 데이터 분석 시스템 구축(각 서비스는 별도의 기능을 가져야함)

❍ 각 스마트팜 데이터서비스는 별도로 운영되면서, 필요․가능한 한 서비스에 대해서는 유기적으로 연계되도록 설계

❍ 수요자 기반 맞춤형 스마트팜 농가 활용서비스 개선 추진

- 농가 활용 수준에 맞춘 농가활용서비스 강화

* 혁신밸리 관련 신규 품목 대상 농가활용 분석서비스 체계 구축

* 스마트팜 데이터 수집 농가 유형화(품목, 경력, 지역 등)를 통한 지원 서비스 체계 정비

- 농가와 현장 컨설턴트 활용 중심 농가 벤치마킹서비스 개선

* 스마트팜 우수농가 비교 분석 서비스 9종 검증 및 개선 조치

* 우수농가 비교 분석 서비스 분석 알고리즘 검증 및 기준 데이터 분석

* 전문가협의회 의견 및 요구사항을 반영한 서비스 개편 추진

* 확산 컨설팅, 생육컨설팅 사업 결과 보고서 표준화 및 데이터 입력 체계 구축

- 스마트팜 빅데이터 기반 온라인 생육환경 컨설팅 서비스 신규 개발

* 농가별 환경, 제어, 생육 데이터와 컨설팅 활동 정보 연계 분석 기능 구축

* 현장 컨설팅 활동에 활용할 수 있도록 농가 벤치마킹서비스 제공 체계 구축

<예시-내부·외부 온도와 생장길이의 관계 >	<예시-일사량과 생장길이의 관계>

스마트팜 데이터 품질향상을 위한 데이터 정비 지원

❍ 혁신밸리 연구용역에서 수립된 표준 데이터셋 항목을 반영하여 수집체계 및 빅데이터 플랫폼(분석, 저장) 정비

* 표준 데이터셋 항목을 반영하여 수집체계, 빅데이터 플랫폼(분석, 저장), 스마트팜코리아 분석 서비스 등 개선

❍ 스마트팜 데이터 표준화(용어, 도메인, 코드 등) 및 품질관리 추진

❍ 양질의 데이터셋 확보를 위한 품질진단·개선 및 품질인증 추진

<스마트팜 빅데이터셋 품질진단(예시)>

유관 데이터 연동 및 Open API 개발

❍ 모델별 수집 데이터 항목 및 수집주기 정의 및 개발 내용 반영

- 데이터 수집주기 및 항목정의를 위한 기관․전문가 의견수렴 진행

❍ 연계 정보 제공을 통한 빅데이터 부가가치 제고

- 스마트 팜맵(농식품부 및 농정원) 데이터 연계활용을 통한 사업 대상 포전의 시각화 서비스 기능 개발 및 제공

* 페로몬 트랩 등의 환경정보 수집은 공개하여, 인근에도 데이터를 확인할 수 있도록 데이터 서비스 제공

- 농식품부․농진청에서 제공하고 Open API에 대한 검토를 진행하고, 데이터 서비스에 연동할 수 있는 데이터는 연동하여 분석 서비스 구축

- (공개정보) 통계청, 기상청, 농진청, 농정원 등 OpenAPI로 제공되는 정보 수집

- (신규정보) 분석대상 데이터 생산을 위해 기존 공개정보 가공 또는 협업을 통해 부분공개 정보를 지수형태로 전화하여 제공

❍ 추후 연계 대상 Open API 항목은 농정원과 함께 협의

❍ Open API 공개 내용 홍보 및 연계성과 확대

노지 스마트팜의 데이터 빅데이터 플랫폼으로 역할 정립

❍	노지 스마트팜 정보수집 에이전트 개발·연동(신안, 제주 등)으로 이전에 추진된 사업 추진 내용 및 데이터 수집체계 마련

- ’18년 노지시범사업 사후관리지원(참여농가 데이터연계 정상화)

❍ 현재 농진청, 지자체에서 추진하는 드론 관련 사업 내용을 노지 스마트팜 빅데이터 플랫폼을 통해 공개 또는 정보 수집

3. 스마트영농 모델 홍보․교육 및 성과분석 기초 마련

스마트영농 모델 별 영상콘텐츠 제작 및 교육운영

❍ 노지작물 스마트팜 사업 홍보를 위한 팜플릿 제작

- 노지형 스마트팜 기술 소개 및 시방기준, 최신 기술 내용 수록 등

- 각 모델별 우수사례 농가 취재로 우수사례집 포함

❍ 노지작물 스마트영농 홍보 영상 제작(1개 콘텐츠 당 10분 미만)

- 바이럴 영상 연작 콘텐츠 제작, 연재를 통해 각 스마트영농 모델 소개 및 이용 방식 설명(제공 채널 : 유튜브, 농업온, 스마트팜코리아 등)

바이럴 영상 연작 콘텐츠(예시)

- 영상 매뉴얼 제작으로 장비 유지보수 또는 재설치․철거 등을 제3자가 봐도 쉽게 할 수 있도록 제작 및 스마트팜코리아를 통해 제공

- 각 지자체별 우수사례 1건을 발굴하여, 영상 콘텐츠화․제공(모델별 1개)

❍ Open API 공개 내용 홍보로 유관기관 동업 사례 발굴

❍ 사업 추진 관련 보도자료 배포(2회)

성과분석을 위한 기초 데이터 수집(생육, 농작업, 농가경영정보 등)

❍ 사업 성과분석을 위한 작기 자료 수집

- 농작업 정보, 수확량, 인건비, 비료 투입량, 생산량 등

❍ 사업 기대효과 등 기초자료 수집

개발 모델 확산을 위한 세미나 운영(1차 발주 분과 협업)

❍ 스마트영농 모델 사업 평가회 등을 통해 사업 추진 내용 및 개발 성과 공유, 주요 자재 시연회 운영

- 참여 농가 사례, 선도농가 시스템 운영 방안 발표 등

- 관련 기술 시연 및 유관기관 연구자 초청 발표

- 노지형 스마트 관수관비 시스템 시방서 수립 및 표준(안) 개정

4. 기타사항(1차 발주 분과 협업)

❍ 사업비용 각 사업 항목별 정산 내역 관리로 예산 사용처를 파악하기 쉽게 적시(각 지자체 별 운영 예산 기입)

❍ 사업 점검 및 전문가 협의체 운영 지원

- 프로젝트 관리 요구사항에 따른 사업 점검 실시

- 농정원이 구성 중인 노지 스마트팜 전문가 Pool을 이용하여 전문가 협의회 5회 이상 운영

❍ 각 지자체에서 요청한 장비규격은 사업 추진 업체의 현재 기술력, 장비규격 등에 의해 목적 달성한 장비내역으로 수정 될 수 있으며, 이는 지자체와 농정원 협의 하에, 농식품부의 승인 후 변경·추가·삭제 될 수 있음

❍ 보안성 확보를 위해 개발 시스템에 대한 모의해킹 훈련 실시

5. 각 지자체별 사업 내용 요약서 및 장비신청 사항

지자체의 사업 신청서를 기반으로 농정원과 협의하여, 통합적으로 운영 가능한 스마트팜 설계 추진

❍ 지자체 신청 과제는 농식품부와 농정원에서 주관하는 스마트팜 모델개발 사업의 신청서의 요약내용이며, 세부 과제 내용 및 농정원에서 진행한 컨설팅 결과는 입찰 이후 제공 예정

- 장비 내역의 경우 예가 산출, 지자체 장비내역을 위해 산출한 내용이며, 제안요청 상세에 따라 통합기능구현, 유지보수, 장비연계, 신기술 적용 등의 이유로 허용 예산 내, 지자체·농식품부의 승인하에 변경이 가능

❍ 스마트팜 제어시스템 및 통합 시스템 개발은 제안요청상세에 명시

※ 지자체 신청 세부 사업내용은 제안요청서 하단 별첨 자료 참고

참고5

스마트팜 정보공유시스템 개요

분류	항목				단위	수집방식	수집주기	비고
기상환경	온도				도	자동	1분	낮평균, 밤평균 온도 계산
	습도				%	자동	1분
	강우				mm	자동	1분
	일사량				W/m-2·s	자동	1분	누적일사량은 수집데이터로 계산
토경정보	지습				%	자동	1분
	지온				도	자동	1분
	관수량				liter	자동	1분
	EC				dS/m-1	자동	1분
	pH				ph	자동	1분
생육정보	줄기두께				cm	수동	주1회
	엽온				도	수동	주1회
제어정보	관수제어				회	자동	1분
	미세살수장치				회	자동	1분
	관수장치				회	자동	1분
출하정보	출하수량				kg	수동	1일
비용정보	비용				원	수동	1일
	인건비				원	수동	1일
	관리비				원	수동	1일
비용정보	약품비				원	수동	1일
	비료비				원	수동	1일
작업정보	작업시간				TIME	수동	1일
	(준비기)작업정보				회	수동	1일
	(준비기)방제작업				회	수동	1일
	(준비기)관수작업				회	수동	1일
	(준비기)적뢰/적화				회	수동	1일
	(준비기)수정작업				회	수동	1일
	(준비기)유인작업				회	수동	1일
	(도입기)제초작업				회	수동	1일
	(도입기)방제작업				회	수동	1일
	(도입기)결실관리				회	수동	1일
	(도입기)시비작업				회	수동	1일
	(도입기)유인작업				회	수동	1일
	(도입기)관수작업				회	수동	1일
	(도입기)이식				회	수동	1일
	(도입기)육모				회	수동	1일
	(성장기)소독방제				회	수동	1일
	(성장기)결실관리				회	수동	1일
	(성장기)유인작업				회	수동	1일
	(성장기)제초작업				회	수동	1일
	(성장기)하계전정				회	수동	1일
	(성장기)착색관리				회	수동	1일
	(추수기)수확작업				회	수동	1일
	(추수기)선별작업				회	수동	1일
	(추수기)포장작업				회	수동	1일
	(추수기)출하작업				회	수동	1일
	(추수기)착색관리				회	수동	1일
	(추수기)전정작업				회	수동	1일
	(마무리)정리작업				회	수동	1일
	(마무리)방제작업				회	수동	1일
	(마무리)관수작업				회	수동	1일
	(마무리)수리작업				회	수동	1일
	(마무리)동계전정				회	수동	1일
	기타작업				회	수동	1일
재배기초	정식일시				YY/MM/DD	수동	필요시
	작목/품종					수동	필요시
	재식밀도				주/㎡	수동	필요시
	적엽일시				YY/MM/DD	수동	필요시
	적엽량				kg/주	수동	필요시
	적심유무/적심시기				YY/MM/DD	수동	필요시
	적심절위					수동	필요시
	적과량					수동	필요시
경영체정보	참여사업명					수동	필요시	(예:2013 토마토확산사업)
	분야					수동	필요시	시설원예/노지재배/축산
	조직명					수동	필요시
	사업자명					수동	필요시
	대표자명					수동	필요시
	대표품목					수동	필요시
	대표품종					수동	필요시
	지역					수동	필요시	(예:경기, 충남, 충북 등)
	주소					수동	필요시	도/시/군 주소
	연락처					수동	필요시
	재배시설정보					수동	필요시
재배시설정보	기본정보	재배시설유형				수동	필요시
		재배형태				수동	필요시	(예:토경재배, 수경재배)
		재배면적				수동	필요시	(예:남북100동서50높이5)
		시설형태		방향		수동	필요시	- ‘16년도 항목 보완 (예 : 남북)
				길이		수동	필요시	- ‘16년도 항목 보완 (예 : 100m)
				폭		수동	필요시	- ‘16년도 항목 보완 (예 : 50m)
				측고		수동	필요시	- ‘16년도 항목 보완 (예 : 5m)
		배지형태				수동	필요시	(예:사용안함, 펄라이트, 코이어, 암면, 유기재배, 기타)
		재배시설위치(경위도)				수동	필요시
		자동 수집 센서정보				수동	필요시	(예: 외부온도 센서 2개)
	시설정보	통합제어기	제조사			수동	필요시	(예:우성, 그린CS, 동우 등)
			유형			수동	필요시	(예:단순, 복합환경제어, 기타)
			모델			수동	필요시
			설치위치			수동	필요시
			수량			수동	필요시
재배시설정보	센서정보		센서유형			수동	필요시	(예: 외부온도센서, 기타)
			센서위치			수동	필요시	(예: 센터기준 - 북40 / 서20 / 높이3)
			센서정상범위			수동	필요시	정상수치 범위 또는 이상알림 기준
	구동기정보		구동기 유형			수동	필요시
			구동기 수량			수동	필요시
			구동기 위치			수동	필요시
			구동기 자동유무			수동	필요시

□ 요구사항 상세

<요구사항 상세 구성표>

구분	설명	요구 건수
시스템 구성 요구사항 – SYR (System Requirement)	목표시스템의 구성을 위해 필요한 H.W, S.W, N.W 등 장비 내역 및 필수 요구사항을 기술	23
장비납품 및 검사 요구사항 – DIR (Delivery & inspection Requirement)	사업 수행을 위한 장비 납품 및 검사와 관련한 요구사항	3
데이터 요구사항- DAR (Data Requirement)	목표시스템의 서비스에 필요한 초기자료 구축 및 데이터 구축을 위한 대상, 방법, 필요한 요구사항을 기술	18
기능 요구사항- SFR (System Function Requirement)	목표시스템(사업)이 반드시 수행해야 하거나 목표시스템을 이용하여 사용자가 반드시 수행할 수 있어야 하는 기능(동작)에 대하여 기술	56
기타 요구사항 – ETCR (Etc Requirement)	목표시스템 구축 및 서비스에 있어 필요한 기타 사항을 기술	20
성능 요구사항 - PER (Performance Requirement)	목표 시스템의 처리속도 및 시간, 처리량, 적정용량, 가용성 등 성능에 대한 요구사항을 기술	5
인터페이스 요구사항 - SIR (System Interface Requirements)	개발 대상 시스템이 내, 외부 타 시스템과 함께 사용되어야 할 경우 시스템 간의 인터페이스가 갖추어야 하는 요구사항을 기술	5
테스트 요구사항- TER (Test Requirement)	도입되는 장비의 성능 테스트 또는 구축된 시스템이 계획된 목표 대비 제대로 운영되는가를 테스트하고, 점검하기 위한 테스트 요약사항을 기술	2
보안 요구사항- SER (Security Requirement)	정보 자산의 기밀성과 무결성을 위해 목표시스템의 데이터 및 기능, 운영 접근을 통제하기 위한 요건을 기술	8
품질 요구사항- QUR (Quality Requirement)	목표 사업의 원활한 수행 및 운영을 위해 관리가 필요한 품질항목, 품질평가 대상 및 목표에 대한 요구사항 기술	8
제약사항- COR (Constraint Requirement)	목표시스템 설계, 구축, 운영과 관련하여 사전에 파악된 기술·표준·업무·법제도 등 제약조건 등을 파악하여 기술	11
프로젝트 관리 요구사항 - PMR (Project Mgmt. Requirement)	프로젝트의 원활한 수행을 위한 관리 방법 및 추진 단계별 수행방안에 대한 요구사항 기술	7
프로젝트 지원 요구사항- PSR (Project Support Requirement)	프로젝트의 원활한 수행을 위해 필요한 지원사항 및 방안에 대한 요구사항을 기술 시스템/서비스 안정화 및 운영, 교육훈련 및 지원 하자보수 또는 유지관리 요구사항 등을 기술함	9
합 계		175

* 사업 내용이 변경될 경우 과업변경절차에 따라 상호 협의하여 결정하며, 제안서 작성 시 제안요청서  요구사항에 명시되지 않았으나 제안사 판단으로 추가되어야 할 요구사항에 대해서는 별도 표시하여 추가 작성 가능함

* 과업의 추가 달성, 고도화된 기술, 이용편의성 등을 달성할 수 있는 경우 지자체·농정원의 협의 하에 농식품부의 승인에 따라, 도입장비, 숫자 등 사업 변경이 가능함

* 요구사항 및 준수 지침은 기술적용계획표의 지침을 준용하여야 하며, 동일한 내용을 가진 과거지침은 최신 지침에 따라 준수

시스템 요구 사항(System Requirement)

❍ 현장 설치 ICT 장비

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-001
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	하드웨어 납품 및 설치
	세부 내용	O 사업자는 모든 납품장비(S/W 포함)를 안정성이 확보된 최신 버전으로 제공 O 납품 예정인 관제시스템, 서버, 환경감시 시스템 등의 모든 장비는 검증시험이 완료되어야 함 O 업데이트 및 기술지원 등의 유효기간이 정해진 S/W 라이센스의 경우, 검수 완료일을 기점으로 해서 사용기간을 명시 O 제품결함에 의한 장애발생 장비는 제외하거나 동일 결함에 대해 개선 확인된 장비를 제안하여야 함 O 외부 환경 센싱은 스테인레스 Pole(기상 정보 수집을 위한 충분한 높이로 구성) 사용하여 외부의 환경센싱정보 제공, 수집하며, 타 시설로부터 영향을 받지 구성하여야 함 O 외부 환경센싱 정보는 온도, 습도, 일사, 강우, 풍향, 풍속 등을 수집 가능하여야 하며, 정품을 사용 O 설치된 모든 센싱 데이터는 제어기와 상호 연동이 되어야 하며, 유선 또는 무선기능을 제공 O 연결은 연결 박스에서 단자를 사용한 연결을 하고 연결 부위는 방수 처리되어야 함 O 토양수분 센싱은 이동이 가능하도록 무선기능 및 Battery 내장으로 정보 수집이 가능 O 토양수분 센싱모듈은 무선으로 사용시 1km 이상 통신을 지원하여야 하며, Battery 사용기간은 초 절전형으로 1년이상 사용 가능 O 센싱모듈은 무선으로 사용시 1km 이상 통신을 지원하여야 하며, Battery 사용기간은 1년이상 가능 O CCTV는 200만화소 이상의 고해상도를 지원 O 30프레임 이상의 통신속도가 가능 O IR기능을 내장하여 야간에도 촬영이 가능하고, 최저조도 0.01Lux를 지원 O POE기능을 내장하여 효율적인 선로 구성 O 센서 고장 시 장애 발생 인지 O 낙뢰, 태풍 등의 기상환경의 영향을 최소화 할 수 있도록 구성 O 퓨즈 등 교체 용품이 설치되는 경우 교체가 용이하여야 함 O 각 센서는 표면에 이물질이 있을 경우 센싱 에러가 발생하므로 청소가 용이 O 점검 및 오차 수정 시 교체 수정 O 도입 장비는 보안성을 포함하고 있는 장비가 우선되어야 함 O CCTV 및 ICT수집 정보의 경우 ‘국정원, 농식품부 정보보안 지침’을 준용하여 카메라와 관제서버 종단간은 VPN을 설치하여 자료를 암호화하도록 함(단, 이에 준하는 방안이 있을 시 대체가능) O 각 지자체별 설치 장비는 각 모델의 특수성을 유지하면서, 장비별 유기적(호환성 확보가 필수적)으로 역할을 할 수 있어야 하며, 전국적으로 장비의 구입·교체가 용이한 제품으로 설계가 되어야 함
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-002
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	외부환경 센싱부(온도/습도/일사/강우/풍향/풍속)
	세부 내용	O 지면으로부터 기상정보를 수집하기 충분한 위치에 장비가 설치 될 수 있도록 설치하여야 함. O 외부시설물의 영향이 적은 곳에 설치하여야 함 O 외부기상대 세부 규격 - 온도 일반사항 : 먼지 및 습기 유입방지용 백엽상 측정범위 : -40 ~ +60°C 오차범위 : 정밀도 ±0.5°C 이내 운용환경 : -30℃ ∼ +60℃ 사용전원 : 5VDC - 습도 일반사항 : 먼지 및 습기 유입방지용 백엽상 측정범위 : 0 ∼ 100% RH 오차범위 : 정확도 ±2% 이내 운용환경 : -40℃ ∼ +85℃ 사용전원 : 5VDC - 풍향 측정범위 : 0 ∼ 360° 오차범위 : ±5% 운용환경 : -40℃ ∼ +80℃ 사용전원 : 24VDC - 풍속 측정범위 : 0 ~ 40 ms-1 오차범위 : ±5% 운용환경 : -40℃ ∼ +50℃ 사용전원 : 24VDC -일사량 측정범위 : 0 ∼ 1800 W/㎡ 오차범위 : ±3% 운용환경 : -40℃ ∼ +65℃ 사용전원 : 7-24VDC -강우 측정범위 : 1전도(Bucket)당, 0.5∼1.0mm/200mm 이상(시간 누적) 1회 전도량 0.5mm
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-003
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	토양센서(EC, 습도, 지온 측정 통합)
	세부 내용	O 토양 센서는 별도의 선로 구성없이 이동 설치가 가능 O 이동에 따른 선로구성이 불가하므로 초 절전형 장비로 구성 O 무선 주파수는 상용 주파수대역으로 사용하여야 하며, kc인증 필요 O 토양 센서는 별도의 선로 구성없이 이동 설치가 가능 O 농장별 2개 이상의 토양수분 센서를 측정 가능해야 하며, 최대 4개 이상 확장이 가능 O 토양수분센서의 제어박스는 외부 먼지나 습기가 유입되지 않도록 특수 필터를 적용하여 제작 O 토양 센서 규격 일반사항 : 무선 초절전형(Battery 내장형) 지습 측정범위 : 0 ∼ 100% VWC, 오차범위 : ±3% EC 측정범위 : 0~10000㎲/cm, 정확도 3%이내 지온센서 : -30~60°C 운용환경 : -40℃ ∼ +85℃ 사용전원 : 24V(5-30V/DC) O 단 지자체의 특별 요청이 있는 경우 다른 센서의 도입이 필요 - 예) 엽결로 센서, NO3센서, Eh센서, 토양산소센서, sapflaw 등 - 세부적 장비규격은 착수 후 지자체 및 농가의견을 인터뷰 후 변경
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-004
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	LTE Router
	세부 내용	O 유선 또는 무선으로 통신이 가능 O 통신Port를 3개 이상 지원 O CCTV 및 환경제어기의 통신속도를 지원 O LTE 이용 시 암호화 가상사설망 및 통신보안 장비 도입
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-005
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	관수장비 규격
	세부 내용	O 관수 장비 내역은 지자체 농사방법에 따라 상이 - 지자체 별로 점적, 스프링클러, 지중관수 등 다양하게 설계 필요 - 관수 자제는 지자체 사업계획서를 기초로 하되 필요시 지자체 면담 실시 ※ 지중 관수는 식량작물과학원 남부작물부의 지중관수 시스템·장비 실증 O 기존 모터를 활용하여 가장 경제적으로 구성 O 고도에 따른 압 보정기능이 필수적이며, 설계상 필요시 Ram 펌프 도입으로 고른 관수가 시행 될 수 있어야 함
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-006
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	솔라시스템 및 시험포장 센서설치 규격(파주)
	세부 내용	O 솔라시스템은 관수장비를 운영하기 위한 전력을 제공하는 장비임 O 솔라판과 축전지 12v, 충전 컨트롤러로 구성 - 스마트 시스템 구동 및 관수 구동에 충분하게 설계되어야 함 O 시험포의 경우는 그 이외 NO3센서, Eh센서, 토양산소센서 등 각종 센서를 설치하여 관행포장과 시험포장과의 데이터값을 비교하여 생육상황, 관수량 등을 예측 및 실시
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-007
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	액비주입기
	세부 내용	O 원수의 유무를 확인 O 액비 공급 시 시간에 따른 스케즐링 제어 O 기존 모터를 활용하여 가장 경제적으로 구성 O 원격으로 관수 공급 제어가 가능 O 시간별 액비공급량 조절이 가능
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-008
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	전자밸브
	세부 내용	O 40/50mm 전자밸브를 농장 상황별 적용 O 구역별 설치된 전자밸브는 유량 측정(단, 전자벨브와 유량계 분리설치 가능, 단 유량계의 수는 농가 수요에 따라 반영) O 제어기와 전자밸브 통신거리는 500m 이상 지원 O 전자밸브 보호를 위하여 Cap를 사용 O 전자밸브 설치 후에도 수동밸브로 사용 O 향후 밸브별 동작과 유량을 측정가능 한 무선화를 위한 방안을 제시
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-009
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	제어판넬
	세부 내용	O 농가별 사용중인 모터(220V/380V) 용량(2hp-15hp) 제어 O 농가별 모터3개 까지 지원 가능 O 구역전자밸브와 구동모터를 포함하여 제어구동모듈을 40개 이상 지원 O 자동/수동 스위치를 내장 O 자동 장애 시 수동스위치로 전환이 가능 O 마그네틱 스위치는 정품을 사용. O Fuse 사용시 교체가 용이 하도록 설계
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-0010
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	통합제어기
	세부 내용	O IoT 표준프로토콜 지원 등
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-011
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	Flow Switch 또는 전자유량계
	세부 내용	O 물의 흐름을 감지 O 설치 시 물의 압력 및 흐름에 영향을 주어서는 아니 됨 O 감지된 데이터는 환경제어기와 연동 O 규격 1. 측정 범위: 0~50,000 Liter 2. 측정 단위: 원수 1 Liter, 액비 10 mili Liter 3. 오차 범위: 정확도 ± 5% 이내 4. 운영 환경: 0℃ ~ 60℃ 5. 사용 전원: 12 ~ 24 VDC
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-012
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	관수모터
	세부 내용	O 물의 흐름을 감지 O 원격제어 및 수동제어가 가능해야 함 O 지자체 및 작물별 수요를 반영하여, 규격에 맞는 모터를 제공하면서, 관제 시스템과 연계 가능하여야 함 O 지자체 신청 규격(2hp, 3hp, 5hp, 10hp 등)
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-013
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	스프링클러
	세부 내용	O 미세살수, 압보정 기능 포함 O 지자체 및 작물별 수요를 반영하여, 신청 규격에 맞는 제품을 제공하여야 함
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-014
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	점적 호스
	세부 내용	O 내구성 충족 및 보관이 용이해야 함 O 지자체 및 작물별 수요를 반영하여, 신청 규격에 맞는 제품을 제공하여야 함
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-015
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	원격지 흡입모터 설치
	세부 내용	O 내구성 충족 및 보관이 용이해야 함 O 원격지에서 흡입모터를 이용할 경우 무선제어가 가능하여야 함
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-016
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	CCTV 카메라
	세부 내용	O 1/3" 2MP progressive scan CMOS O 역광보정 Triple 영상 전송 지원 O ROI, EIS, Defog 기능 지원 O Ultra 3D DNR 혹은 3D DNR O SSL 및 SNMP 기능 지원 O IP66 O IR 투광거리 : 30m O 10/100M Base-T Ethernet
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-017
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	PoE Switch
	세부 내용	O CCTV 전원 및 영상통신을 지원하여야 한다. O 최대 90m까지 통신을 지원하여야 한다.
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-018
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	스마트팜 유지보수 방안 지원
	세부 내용	O 현장의 스마트팜은 외부 환경, 외부인에 의해 망실, 훼손되지 않도록 방법을 강구하여야 함 O 내습, 내화, 내구성, 이용편의성을 갖추어야 함 ex) 샌드위치 판넬, 창고설비 등
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-019
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	물탱크
	세부 내용	O 현장에 물탱크 설치 시, 저수량 파악을 위한 센서장비 설치 필요 O 기존 농가에 물탱크가 설치되어 있는 경우 장비를 설치하여 총 저수량 등을 파악할 수 있어야함
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-020
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	관찰용 드론
	세부 내용	O 회전익 형태, RGB 카메라, 16Mpix 등 O 드론을 활용한 식생관찰에 가능한 드론이여야 하여야하며, 농가에서 활용 가능한 사양과 내구성을 갖추어야 함 O 드론을 농가에서 직접적으로 활용이 어려운 경우, 생육관찰을 위한 방안을 제시하여야 함 - 보안이 구비된 상용제품을 구입하여야하며, 정보 등록은 권한이 허용된 자에 의해, 수동으로 등록하도록 하여야 함 O 정부사물인터넷 도입 가이드라인을 준용하여야 함
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

요구사항 분류		하드웨어 상세 요구 규격
요구사항 고유번호		SYR-021
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	방제용 드론
	세부 내용	O 회전익 형태, 방재기능 포함, 체공시간 15분 이상, 농약액 10kg내외 탑재 O 방제를 위한 기능을 포함하여야 하며, 분무액 O 드론을 농가에서 직접적으로 활용이 어려운 경우, 생육관찰을 위한 방안을 제시하여야 함 - 보안이 구비된 상용제품을 구입하여야하며, 정보 등록은 권한이 허용된 자에 의해, 수동으로 등록하도록 하여야 함 O 정부사물인터넷 도입 가이드라인을 준용하여야 함
산출 정보		하드웨어 규격, 제품정보, 산출내역

❍ 데이터 수집 모니터링 시스템

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SYR-022
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	목표 프로그램 모니터링 장치 도입
	세부 내용	50인치 이상의 DID 모니터 2대(4분활 화면에서 식별) 상시 감지가 가능하도록 발주처 및 지자체에서 요청하는 벽면에 설치 * 발주처 공간 상황에 따라 스탠드형으로 변경 될 수 있음 디스플레이 관리용 제어기 및 외부 제어장치 포함
산출 정보		납품내역서, 산출내역

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SYR-023
요구사항 명칭		하드웨어 도입
요구사항상세설명	정의	대용량 자료 작업용 컴퓨터 도입
	세부 내용	데이터 추출 및 데이터 가공 작업용 - CPU : i7, 메모리 :32G, 스토리지 4TB 이상)
산출 정보		납품내역서, 산출내역

데이터 요구 사항(Data Requirement)

❍ 현장제어기 소프트웨어

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		DAR-001
요구사항 명칭		통합 제어기 데이터 수집
요구사항상세설명	정의	노지형 스마트팜 운영시스템 센서/구동기 데이터 수집
	세부 내용	O 노지채소 스마트팜 운영을 위한 센서 데이터 수집 - 온도, 습도, 풍향, 풍속, 일사, 강우 센서 데이터는 수집 - 토양의 EC, 지온, 지습 센서 데이터는 수집 O 노지형 스마트팜 운영을 위한 구동기 관련 데이터 수집 - 관수 유무를 확인하기 위한 유량계 센서 혹은 유량감지 센서 - 관비·관수 액비통 용량 확인 위한 수위 센서 - 제어분전반의 구동기가 자동/수동 상태 정보 O 운영시스템 구동기의 동작 이력 관리 - 스프링클러, 관수모터, 전자밸브, 액비 주입기 등 설치된 구동기가 시스템 기반에서 동작시 이력 저장
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		DAR-002
요구사항 명칭		노지형 스마트팜 운영관리시스템
요구사항상세설명	정의	PC에서 고객이 노지채소 운영관리시스템을 사용 하는 부분
	세부 내용	O 제어기에서 수집된 데이터 DAR-001은 운영관리시스템에서 연동 O 운영시스템에서 구동기별 설정정보 기능
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		DAR-003
요구사항 명칭		CCTV 영상 데이터 관리 정의 VMS
요구사항상세설명	정의	내부 시설이 없는 노지채소 스마트팜에서 CCTV 영상 처리 요구사항
	세부 내용	O 별도 네트워크 망에서 저장 영상 처리 기능 - NVR을 분전반 내 설치시 장비 도난, 고장 이슈, 영상 조회사용성 등 노지채소에 맞지 않으므로, 별도 플랫폼 VMS 기능 구축 필요 O CCTV에서 모션감지 기능 수행, 모션 감지 이벤트 값은 관제플랫폼의 VMS서버에 전송
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		DAR-004
요구사항 명칭		관제시스템/반응형 웹 data 수집 및 연동
요구사항상세설명	정의	관제시스템/반응형 웹 data 수집 및 연동
	세부 내용	O 시스템 및 모바일에서 수집되는 영상 및 센서 데이터 언제, 어디서나 실시간 모니터링 기능이 지원되어야 함. O 수집되는 센서정보, 구동기 환경설정정보, 동작이력 정보는 관제시스템 및 모바일에 연동 O 농가에 설치된 CCTV 실시간 영상정보 모니터링 되어야 함 O 모션감지되어 저장된 영상을 조회하는 기능 O PTZ 카메라 설치 시, 모바일/Web을 통해 PTZ 카메라를 제어 O 반응형 웹을 통해 영농일지/사진일지 데이터 등록 O 데이터 Set 구성은 스마트팜코리아 업체와 협의 하여 구성 O cor-001, 도입기술계획 등의 준수사항 준수
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		DAR-0005
요구사항 명칭		스마트팜 2.0 연동
요구사항상세설명	정의	농가 수집 정보 – 스마트팜 2.0 연동
	세부 내용	O 통합관제시스템에서 수집된 농가 정보는 농정원에 구축되어 있는 스마트팜 2.0(스마트팜코리아) 수집 원본 데이터를 전송 - 농가정보 - 센서정보
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		DAR-0006
요구사항 명칭		기상청 예보 데이터 연동
요구사항상세설명	정의	기상청 지역별 강우 예보 데이터 연동
	세부 내용	O 지역별 기상청 강우 예보 데이터 연동 - 해당 농가 지역의 기상청 강우 예보 데이터 정기적 수집 O 관제플랫폼에 수집된 예보 데이터 제어기 연동 - 하루 전 예보 데이터 연동
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물

❍ 스마트팜코리아 연동

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		DAR-007
요구사항 명칭		공통 코드정보
요구사항상세설명	정의	공통 코드정보 입력
	세부 내용	공통 코드정보 등은 프로그램 내부 탑재를 기본으로 한다 - 농가코드, 작물코드, 상태코드, 진행단계코드 등 공통 코드정보 변경(등록, 추가, 변경, 삭제) 기능 추가 농가 코드는 농정원 스마트팜코리아 운영팀과 협의하여 설정
산출 정보		코드정보 표

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		DAR-008
요구사항 명칭		가공, 통계 데이터 캐시(cache)를 적용
요구사항상세설명	정의	가공이 필요한 데이터를 사전에 가공하여 활용
	세부 내용	화면에 빠른 갱신을 위해 가공이 필요한 데이터를 배치처리 가공 처리된 데이터에 대한 무결성 확보 모니터링 대상시스템 데이터에 영향 없어야 함
산출 정보

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		DAR-009
요구사항 명칭		데이터 수집 절차 개편
요구사항상세설명	정의	데이터 수집 절차 개편
	세부 내용	공통 코드정보 등은 프로그램 내부 탑재를 기본으로 한다 - 농가코드, 작물코드, 상태코드, 진행단계코드 등 공통 코드정보 변경(등록, 추가, 변경, 삭제) 기능 추가 농가 코드는 농정원 스마트팜코리아 운영팀과 협의하여 설정
산출 정보		코드정보 표

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		DAR-010
요구사항 명칭		노지 스마트팜 빅데이터 품질점검 및 품질개선
요구사항상세설명	정의	데이터 품질점검을 수행하고 품질상태를 진단하여 오류별 품질개선
	세부 내용	❍ 수집데이터영역 원본데이터 전수 품질점검을 수행하여 품질오류 유형별 개선 추진 - 수집 데이터의 결측치, 이상치를 한눈에 볼 수 있도록 시각화고 참고하여 오류 유형을 분류 - 데이터의 품질상태를 진단하고 오류를 유형화하여 개선을 추진 - 자체적인 결측치, 이상치 보정, 농가 로컬PC에 축적된 데이터를 직접 수집하여 마이그레이션 추진 - 농가보유 데이터 마이그레이션은 “정보수집 및 우수사례발굴용역” 사업 담당자와 협의하여 진행
산출 정보		❍ 품질점검보고서, 품질개선보고서, 농가데이터 이관계획

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		DAR-011
요구사항 명칭		노지 스마트팜 빅데이터 플랫폼 역할 수행
요구사항상세설명	정의	노지 스마트팜 빅데이터 플랫폼 역할 수행
	세부 내용	❍ 노지 스마트팜 빅데이터 플랫폼 역할을 할수 있도록 스마트팜 코리아의 게시판 구성 및 통합 수행 - 데이터 통합 대상 : 기 개발 노지 스마트팜 설치 59개 농가 및 ICT 융복합 확산사업 스마트팜 설치농가 등 - 데이터 표출 및 관련 사업의 설명자료가 포함되어야 함
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		DAR-012
요구사항 명칭		원시데이터 가공 통계 데이터 재작업
요구사항상세설명	정의	원시데이터를 가공하여 생성하는 통계 데이터 전수 재가공
	세부 내용	❍ 농가에서 수집하는 5분 단위의 스마트팜 환경정보 원본데이터를 시간, 일, 주 단위 데이터로 가공하는 프로그램을 수정하고 전수 재가공 수행 - 개선된 가공처리 프로그램으로 초기데이터부터 전체 재작업을 통해 가공데이터의 수치의 일관성 및 정확도 확보 - 결측치가 많은 농가 데이터는 로컬PC에 축적된 데이터 마이그레이션 후 재가공
산출 정보		❍ 데이터이관계획, 가공데이터현황

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		DAR-013
요구사항 명칭		농가별 데이터세트 품질수준 관리
요구사항상세설명	정의	농가의 환경, 생육 데이터를 하나의 세트로 구성하여 품질 수준을 관리
	세부 내용	❍ 농가에서 수집하여 가공된 데이터의 작기별 데이터세트를 구성하여 우수한 품질의 데이터세트를 선별 - 농가의 한작기 환경, 생육 데이터를 하나의 데이터세트 구성하여 관리 - 데이터정제를 통해 결측치, 이상치가 없는 품질이 높은 데이터세트를 선별하여 데이터세트별 수준을 관리 * 데이터세트별 품질은 비교분석 대상농가 선정 시 참조될 수 있도록 함 - 품질수준이 높은 데이터세트를 제공영역으로 마이그레이션하여 데이터를 선별하여 OPEN API 제공 할 수 있도록 기반 마련
산출 정보		❍ 작기별데이터품질현황

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		DAR-014
요구사항 명칭		스마트팜 도입성과 통계정보 현행화
요구사항상세설명	정의	사업관리지원 내 분석/통계 스마트팜 도입성과 현행화
	세부 내용	❍ 사업관리지원 분석/통계 스마트팜 도입성과 하위 메뉴별 데이터 현행화 - 우수활용농가를 선정하여 현황조사, 연차별도입성과, 만족도조사를 실시 - 조사된 결과를 활용하여 신규농가의 성과 등록 및 도입성과 갱신
산출 정보		❍ 농가조사계획서, 농가조사결과서

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		DAR-015
요구사항 명칭		하둡 인프라 업그레이드를 위한 데이터 마이그레이션
요구사항상세설명	정의	하둡 기반의 빅데이터 솔루션 업그레이드를 위한 데이터 마이그레이션
	세부 내용	❍ 하둡 기반 빅데이터 솔루션 업그레이드에 따른 데이터 마이그레이션 - “농식품 빅데이터 활용 및 서비스 기반 조성“사업으로 하둡 인프라 통합에 따른 데이터마이그레이션 지원 * 사업 진행 중 통합이 불가한 경우 본사업으로 하둡 솔루션 업그레이드 추진 - 하둡 운영경력이 있는 전문인력을 투입하여 최적의 환경 구축
산출 정보		❍ 아키텍처정의서, 작업계획서 등

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		DAR-016
요구사항 명칭		장비표준화(스마트팜코리아)
요구사항상세설명	정의	장비표준화(스마트팜코리아)
	세부 내용	❍ 하둡 기반 빅데이터 솔루션 업그레이드에 따른 데이터 마이그레이션 - “농식품 빅데이터 활용 및 서비스 기반 조성“사업으로 하둡 인프라 통합에 따른 데이터마이그레이션 지원 * 사업 진행 중 통합이 불가한 경우 본사업으로 하둡 솔루션 업그레이드 추진 - 하둡 운영경력이 있는 전문인력을 투입하여 최적의 환경 구축
산출 정보		❍ 아키텍처정의서, 작업계획서 등

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		DAR-017
요구사항 명칭		데이터표준화(스마트팜코리아)
요구사항상세설명	정의	농가식별정보 지정 및 데이터 표준화 지원
	세부 내용	❍ 하둡 기반 빅데이터 솔루션 업그레이드에 따른 데이터 마이그레이션 - “농식품 빅데이터 활용 및 서비스 기반 조성“사업으로 하둡 인프라 통합에 따른 데이터마이그레이션 지원 * 사업 진행 중 통합이 불가한 경우 본사업으로 하둡 솔루션 업그레이드 추진 - 하둡 운영경력이 있는 전문인력을 투입하여 최적의 환경 구축
산출 정보		❍ 아키텍처정의서, 작업계획서 등

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		DAR-018
요구사항 명칭		외부기관 제공 데이터 연동
요구사항상세설명	정의	농진청·농식품부 등 유관기관 API 검토 및 연동
	세부 내용	❍ 농업 관련 기관에서 제공하고 있는 Open API 연동 검토로 데이터 서비스를 구축할 수 있는지 검토 * 사업 진행 중 통합이 불가한 경우 본사업으로 하둡 솔루션 업그레이드 추진 - 하둡 운영경력이 있는 전문인력을 투입하여 최적의 환경 구축 ❍ 관련 데이터 연동이 가능하다고 판단할 경우 관련 서비스 구현
산출 정보		❍ 연동 검토보고서, 분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		DAR-019
요구사항 명칭		여타 사업 데이터 연동 및 데이터 제공
요구사항상세설명	정의	농진청·농식품부 노지 사업 사례 조사 및 정보공개
	세부 내용	❍ 농업관련 기관에서 추진하고 있는 노지사업 사례를 조사하여, 노지 빅데이터 플랫폼을 통해 공개하여야 함 * 기 추진된 노지사업에 대한 조사는 농정원이 공동 수행 예정 - 제주·신안 등 노지 추진 사업에 대한 데이터 통합 검토·실시 ❍ 농업관련 기관에서 추진하는 드론 관련 사업에 대한 사례조사 및 데이터 연동 검토
산출 정보		❍ 연동 검토보고서, 분석, 설계, 구현 산출물

기능 요구사항(System Function Requirement)

❍ 현장제어기 소프트웨어

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-001
요구사항 명칭		통합제어기 센서/구동기 공통 동작 및 기본 기능
요구사항상세설명	정의	통합 제어기
	기본 기능 공통 구동 동작	O 지자체 의견 수렴·수요파악을 선행하여 현장 설계 & 장비 내역 파악 - 예) 신안의 경우 관수 시설을 매립하여야 하는 등 이슈사항 존재 태백의 경우 현장 경사도에 따라 상이한 설계 필요
산출 정보		각 지자체별 설계보고서

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-002
요구사항 명칭		통합제어기 센서/구동기 공통 동작 및 기본 기능
요구사항상세설명	정의	통합 제어기
	기본 기능	O 농가의 기본정보를 등록 (지역, 위치, 재배작물 등) O ICT장비 구축시 설치된 센서 정보 데이터는 수집 O 네트워크 장애로 Stand alone 상태에서도 마지막 저장된 설정값과 수집되는 센서정보에 의해 구동로직 동작 O 한 농가에 재배지가 통신 범위 내 분리 되어 있을 경우, 단일 제어기로 다수 농장을 관리 기능 O 분전반 AC, DC 상태알림을 확인할 수 있는 기능
	공통 구동 동작	O 제어판넬이 수동 상태일 경우 제어로직은 동작하지 않는다. O 제어판넬이 자동 상태일 경우 제어로직은 동작한다.
		O 제어판넬이 자동, System 수동일 경우 사용자가(Mobile 환경, Web원격으로 동작기능(원격 동작,정지) O 제어판넬이 자동, System 자동 일 경우 설정 값에 의해 제어로직 동작
		O 수집 및 동작이력 정보 저장 기능
산출 정보		제어기 1EA, 네트워크 장애 시 동작유무 확인, 기본정보 설정 화면

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-003
요구사항 명칭		구동기별 동작 기능
요구사항상세설명	관수 모터	O 전자밸브가 열림 동작된 이후 관수모터가 동작 기능 O 관수모터 정지 이후 전자밸브 정지 기능 O 동작 이후 유량계 측정값 변화가 없거나, 유량 미동작으로 감지될 경우, 관수모터 정지 기능 O 사용자가 원격으로 관수모터를 on/off 제어 기능
	전자 밸브	O 구역별 시간 설정 저장 기능 O 토양 지습 센서 기준으로 전자밸브가 동작 기능 O 사용자가 원격으로 전자밸브를 on/off 제어 기능
	스프링클러	O 구역별 시간 설정 저장 기능 O 구역별 시간 + 온도에 의한 설정 저장 기능 O 사용자가 원격으로 스프링클러를 on/off 제어 기능
	액비 주입기	O 수위센서 기반 저수위 일 경우 동작 정지 기능 O 시간에 의한 설정 저장 기능 O 사용자가 원격으로 액비주입기를 on/off 제어 기능
산출 정보		동작 유무 확인

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-004
요구사항 명칭		노지작물과원 운영시스템 설정 기능
요구사항상세설명	정의	메인, 센서, 구동기별 설정 기능 화면
	메인 화면	수집되는 센서정보가 모니터링 기능(환경정보, 토양정보, 구동센서정보) 구동기 동작상태 모니터링 기능(판넬, 동작, 정지)
	농장 설정	농장의 기본 정보 설정 기능(위치, 농장주, 재배작물 등)
	구동기 설정	“SFR-002” 구동기 동작을 위한 설정 기능
	이력 기능	수집된 환경/토양/구동 센서 조회 기능 구동기 동작 이력 조회 기능
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-005
요구사항 명칭		운영시스템 구동기/센서 장애현황 알림 기능
요구사항상세설명	정의	설치된 장비 및 데이터 분석 통한 이상 알림 기능
	센서 정보	O 데이터가 미수집시 장애 상태 알림 O 센서별 기준 범위가 벗어날 경우 장애 상태 알림
	구동기 정보	O 제어판넬 상태 및 구동기 동작 모니터링 인터페이스 장애시 장애 상태 알림
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물, 장애대응 절차서

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-006
요구사항 명칭		CCTV 관련 기능
요구사항상세설명	정의	CCTV 기본 기능
	기본 기능	O 농가에 설치된 CCTV는 반응형 웹 / Web에서 실시간 영상을 모니터링 O CCTV에서 발생되는 모션감지 이벤트 값을 VMS에서 처리 - event 시점 전후 15초 기점으로 영상 생성 및 저장 O 모션감지에 의해 영상저장 조회 기능은 Web에서 조회 가능 O 모션감지 이후 필요시 고객에게 SMS 또는 PUSH 알림 서비스 제공
	PTZ	O Web을 통해 카메라 조작 기능
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-007
요구사항 명칭		클라우드 기반 통합관제시스템 정의
요구사항상세설명	정의	O 클라우드는 설치되는 서버의 위치는 (Cloud Center, IDC) 로 정의 O 통합관제시스템은 여러 개소에 설치되는 농가의 제어기로부터 센서/구동/이력 등 정보가 연계되는 솔루션 - 운영을 위한 클라우드 비용은 사업비에 포함되며, 5년 이후 클라우드 비용에 대한 계획을 명시
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-008
요구사항 명칭		통합관제시스템 기능
요구사항상세설명	정의	통합관제시스템에서 수행되어야 하는 기본 기능
	계정 관리	O 통합 관리자 계정은 설치된 모든 농가의 장애현황 상태 모니터링 기능 O 농가 계정은 개별 농가의 장애현황, 센서 등 상태 모니터링, 제어 기능 O 재배전문가 계정은 노지채소 농가의 정보를 파악하고 컨설턴트 및 피드백이 가능한 계정
	장애 임계치 관리	O 네트워크 장애, 제어기 장애, 센서 장애 등 고장 판단 알림 기능 O 설정된 임계치가 벗어날 경우 임계치 알림 기능
	사용자 관리	O 알림을 받고자 하는 사용자 등록 기능 O 장애별 알림서비스 선택 기능
	모니 터링	O 농장에 설치된 센서정보, 구동기 동작 상태등 모니터링 기능 O 모바일 환경에서 등록된 영농일지 조회 및 수정 기능 O 실시간 영상 모니터링 기능 O 저장영상 조회 기능
	이력 조회	O 수집된 환경센서 정보 통계 기능 O 구동기 동작 유무 조회 기능
	알림 기능	O 장애 및 임계치 경보 발생시 Web에서 사이렌 알람 소리 출력
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-009
요구사항 명칭		관제시스템 구축 시 기능 요구사항
요구사항상세설명	정의	관제시스템의 안정성 확보를 위한 웹서버 및 DB서버의 2중화 필요 보안 이슈 강화 위한 보안툴 사용
	구축 모듈	O 관제시스템 보안 강화를 위한 방화벽, 보안툴 적용 O WEB서버, WAS서버, DB 서버 이중화 O 사용자 계정 관리 암호화
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-010 ~ 011
요구사항 명칭		데이터수집 표시기능
요구사항상세설명	SFR- 010	O 농장 수집 정보 분석 및 GUI 기반 제공 - 수집정보 분석 알고리즘 개발 및 생육정보 종합 제공(작기가 적정하지 않아, 적용 불가시 모의테스트 및 결과 제출)
	SFR- 011	O 농가수집정보 및 센서 수집정보 표출 - 수집 데이터를 GUI 기반으로 정보 제공(화면 표시항목 등은 전문가 협의회를 통해 정의 ex. 전일 일사량, 전일 평균기온 등)
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물, 테스트 결과서

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-0012
요구사항 명칭		모바일 기능(반응형 웹 개발)
요구사항상세설명	정의	모바일 환경(반응형 웹 기반)에서 수행되어야 하는 기본 기능
	로그인	O 로그인 시 ID/PW 저장 및 자동 로그인 기능
	농장 현황	O 농장의 장애/임계치 알림 현황을 출력
	모니 터링	O 농장에서 수집된 센서정보 실시간 모니터링 기능 O 간편 실시간 이력 조회 기능
	원격 제어	O 농장에 설치된 CCTV 실시간 조회기능 O 설치된 구동기 동작 상태 확인 O 판넬 상태일 경우 판넬 표시, 자동일 경우 시스템에서 자동/수동 설정 기능 O 자동일 경우 간편 환경설정 기능(시간 등) O 수동일 경우 동작/정지 기능
	영상 조회	O 관제서버에 저장된 영상 조회 기능
	영농 일지	O 사진일지 기능 지원 O 간편 영농일지 등록 기능
	준수 사항	O cor-001, 도입기술계획 등의 준수사항 준수
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-013
요구사항 명칭		기상청 강우 예보 데이터 연계한 관수 조절
요구사항상세설명	정의	기상청 강우 예보 데이터 연계한 농가 관수 조절 기능
	동작 알림	O 예보 데이터 통한 관수 정지 기능시 사용자 알림 기능
	제어 로직	O 기상청 강우 예보 데이터 연계한 워터펌프/전자밸브 관수 제어기능 스케쥴 관리 기능 - ex) 예보 80%수치 이상일 경우 전날 관수 스케쥴 기능 정지. - 강우 조건 만족시 관수 기능 정지 - 강우 조건 불만족시 과수 동작 기능
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-014
요구사항 명칭		전국 유지보수망 확보
요구사항상세설명	정의	전국적 유지보수 체계 확립
	연계 기능	O 전국 유지보수망 구축으로 지역별 장애 알림, 관수 자재 등 이상 유무 발생시, 지역별 유지보수 관련 기업 및 요원이 농가 방문하여 조치 O A/S 정책 구축 및 제안 - 시스템 유지보수 : 4시간이내 - 장비고장 및 교체 : 대응 4시간 이내, 신청일로부터 1 근무일 내 교체 O 사용자에게 솔루션 사용성 지속 교육을 위한 체계 개편 O 해외장비 도입시 그에 따른 추가 a/s 절차 제시
산출 정보		위기대응 매뉴얼, 유지보수 매뉴얼, 절차도, 유지보수망 운영방안

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-015
요구사항 명칭		소프트웨어 화면 구현
요구사항상세설명	정의	이용 편의성 증대를 위한 소프트웨어 화면 구현 방안 마련
	연계 기능	O 각 기능별 기능운영 GUI 기반 화면 구현 O 작물 별 종합 관제화면 구현 - 농가 참여자 : 작물별 관제화면 - 지자체 담당자 : 지자체 종합 관제화면 - 농정원 담당자 : 전 작물‧지자체 종합 관제화면 O 기타 시스템 이용을 위한 화면 구성 페이지 기능 제시
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-016
요구사항 명칭		메시지 기능
요구사항상세설명	정의	지자체 담당자, 농정원 담당자의 메시지 발송기능
	연계 기능	O 노지작물 과원 지자체 담당자, 농정원 담당자가 관리자 기능을 통해 참여농가에 피드 형태로 메시지를 보낼 수 있도록 개발
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-017
요구사항 명칭		페로몬 트랩·드론 활용 기능
요구사항상세설명	정의	페로몬 트랩·드론 활용 기능
	연계 기능	O 설치된 페로몬 트랩과 드론으로 데이터를 수집·활용·운영 체계를 구축하여야 함. - 설치된 농가에 확약 등 강제조항을 통해 데이터 및 생육이 수집되어야 함 - 트랩의 경우 장비에서 지원하는 데이터 서비스, 분석서비스를 제공
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-018
요구사항 명칭		윤작 데이터 수집 기능
요구사항상세설명	정의	지자체 담당자, 농정원 담당자의 메시지 발송기능
	연계 기능	O 사업수행으로 인해 윤작이 발생하는 경우 데이터 추억이 가능하도록 농가에서 윤작에 대한 기능을 설정하고, 그 데이터가 별로도 수집되도록 설계·개발
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-019
요구사항 명칭		생육 데이터 조사 및 입력
요구사항상세설명	정의	지자체 담당자, 농정원 담당자의 메시지 발송기능
	연계 기능	❍ 노지 스마트영농 모델개발 사업의 생육정보 수집 기능 개발 - 생육정보 조사원 또는 농가가 생육정보를 노지 스마트영농 운영시스템을 통해 모바일 기반 생육정보 수집, 기장이 가능하여야 함. ※ 참고 : KIST 연구개발(모바일기반 토마토 생육조사) ❍ 생육조사 주기 및 방법 - 대상: 노지작물 스마트팜 수혜 농가 - 주기 : 작기 시작부터 종료까지 주 1회 농장 내 작물 샘플에 대한 생육조사 실시 ※ 농가가 생육정보를 수집하도록 ※ 농가에서 생육정보를 등록 관리하는 경우에는 생육조사비용 수준으로 농가 요구사항 지원 ※ 농가에 배정된 생육조사원은 변동 없이 작기 생육조사 - 방법 : 작물 유형에 따른 생육정보(생장길이, 초장, 줄기직경 등) 조사 ※ 조사자는 생육조사 전 아래 사양 이상의 안드로이드 스마트폰 내 생육조사 어플리케이션을 설치하여 2가지 조사를 병행 실시 ❍ 생육정보 외 농가현황, 경영정보, 생산정보 등 수집 가능한 정보도 같이 확보 ❍ 생육조사 시 농가에게 생육조사 방법에 대한 교육을 실시 - 작물 유형에 따른 프린트된 매뉴얼을 제공하며 현장에서 생육조사 방법에 대해 설명 지원 ※ 프린터물, 책자제작, 출장비 등 생육조사 관련 비용은 사업수행사가 부담 - 스마트팜 서비스 내 생육조사 결과를 입력하는 방법 안내 - 생육조사 시 농가 작물의 병해충, 바이러스 등 피해 방지를 위한 복장, 소독 등 현장방문 ❍ 생육정보 시스템 입력 - 조사한 생육정보 결과를 한글, 엑셀 등으로 정리하여 스마트팜 서비스에 입력 - 입력 전 스마트팜 서비스 입력 권한을 농정원 담당자에게 일괄 요청하도록 함 - 입력된 생육정보는 농가에서 확인할 수 있도록 교육 ❍ 기존에 제작된 매뉴얼 내용 갱신 혹은 신규 작물에 대한 매뉴얼 제작 ※ 기존에 제작된 매뉴얼은 파일 또는 책자로 제공 ❍ 조사원 농가 방문하여 생육조사 시 사진, 동영상 등 증빙할 수 있는 자료를 산출물로 제출 ※ 사진, 동영상 등 증빙자료 촬영시 우리 원에서 제시하는 방법에 따라 촬영 후 보고서 외 원본 파일을 같이 제출 ❍ 생육조사의 경우 사업기간 종료이후에도 농가별 작기 종료일까지 지속적으로 조사 ※ 사업종료시 해당사항 명기된 이행확약서를 제출 ❍ 생육데이터 조사 및 입력 전 관계 실무자 협의회 통해 요구사항을 상세히 작성
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물

❍ 모니터링 시스템(스마트팜코리아 연동)

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-020
요구사항 명칭		운영 프로그램 구현
요구사항상세설명	정의	운영 프로그램 구현
	세부 내용	별도의 설치 없이 실행 가능한 웹 서비스 형태로 구현 일반사용자PC에서 모니터링이 가능해야 하며 스마트팜코리아 권한체계에 사용자별 선택농가만 모니터링이 가능 하도록 구현 농가별 정보수집상태 과거 이력정보 조회가 가능 해야함 혁신밸리 중계서버와 향후 신규 연계된 농가의 정보를 별도의 설정 없이 표출될 수 있도록 설계 반영
산출 정보

요구사항 분류

기능 요구 사항

요구사항 고유번호

SFR-021

요구사항 명칭

전체 농가현황 대시보드 구현

요구사항상세설명

정의

모니터링을 위한 대시보드 구현

세부

내용

스마트팜 정보연계 농가의 전체의 정보수집 상태를 시각화

- 농가위치(읍면동), 농가명, 작물, 작기명, 누적작기, 환경수집상태, 제어수집상태, 생육수집상태, 경영수집상태 등 표시

- 화면 구성 항목 예시

농가위치	농가명	작물	작기상태	누적 작기	구분	수집상태(시각화 차트)
연동면	홍길동	배추	배추_2019	3	환경
					제어
					생육
					경영
…

산출 정보

화면 프로토타입

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-022
요구사항 명칭		농가별 세부현황 대시보드 구현
요구사항상세설명	정의	모니터링을 위한 대시보드 구현
	세부 내용	농가별 전단계(농가→서버→가공→제공) 세부 데이터흐름 시각화 - 화면 구성 항목 예시
산출 정보		화면설계서

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-023
요구사항 명칭		공간정보 기반 농가분포 대시보드 구현
요구사항상세설명	정의	모니터링을 위한 대시보드 구현
	세부 내용	- 사건협의 검토결과에 따라, 국토교통부 공간정보 오픈플랫폼(브이월드)를 연계하여 사업 개발·검토 - GIS 지도를 활용하여 농가분포 및 농가의 수집상태 화면 개발 세부정보는 일정시간에 따라 농가정보를 순차적으로 표시 - 화면 구성 항목 예시
산출 정보		화면설계서

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-024
요구사항 명칭		스마트팜 통계현황 대시보드 구현
요구사항상세설명	정의	모니터링을 위한 대시보드 구현
	세부 내용	스마트팜 관련 통계정보 종합 상황판 구현 정보연계 누적현황 및 연도별 증가율 현황 - 시도별, 품목별, 수집구분(환경, 제어, 생육, 경영) 등 - 면적, 재배품종, 생산량, 장비형태, 재배형태 등 수집농가 대상 통계현황
산출 정보		화면설계서

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-025
요구사항 명칭		보고서 출력
요구사항상세설명	정의	보고서 출력 기능
	세부 내용	수집 통계 및 전체농가의 수집상태 보고서 개발 보고서 출력 기능 개발
산출 정보		화면설계서

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-026
요구사항 명칭		장애 알림 기능
요구사항상세설명	정의	정보수집 장애 발생 시 알림메시지 통보
	세부 내용	서버장애, 서버부하, 연계단절 등 관리자 알림 SMS 또는 push 발송 기능 개발 운영관리 장애 발생 시 지정된 관리자에 긴급 알림 SMS 또는 push 발송 수신자 및 알림 서비스 수신 설정 기능 개발
산출 정보

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-027
요구사항 명칭		농장정보 모바일 모니터링 기능
요구사항상세설명	정의	2개 이상의 농장정보 모바일에서 모니터링
	세부 내용	2개 이상 농장을 운영하는 농가에 다중 모니터링 반응형 웹을 이용하여 모바일서비스 형태로 구현 ※ cor-001, 도입기술계획 등의 준수사항 준수
산출 정보		화면설계서

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-028
요구사항 명칭		무결성 검증
요구사항상세설명	정의	가공 데이터 무결성 검증 기능
	세부 내용	- 통계, 가공하여 표현 데이터의 캐쉬 데이터 무결성 검증 - 원시데이터와 가공데이터의 무결성 검증 기능 구현 - 수집 데이터 보정 이력 조회 기능 구현 - 데이터 관련 지침 및 매뉴얼 준수(공공데이터 품질관리 매뉴얼 및 관리지침, 한국정보화진흥원)
산출 정보		검증 결과서

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-029
요구사항 명칭		스마트팜 정보연계 방법
요구사항상세설명	정의	정보수집 농가에 대한 정보연계 수집 실시
	세부 내용	❍ 스마트팜 수집대상 시 정보제공동의 농가 정보를 스마트팜 정보공유시스템에 연계 ❍ 정보수집 Agent를 개발하고 설치하여 정보연계를 실시하며, 원격지 업그레이드가 가능해야함(API를 통한 전송, Agent를 통한 직접 전송으로 이원화하여, 데이터 단절에 대응) - Agent 설치 및 정보수집 테스트 작업 실시 포함 - Agent 종료, 오류로 인한 미작동 기간동안 발생한 데이터를 일괄 전송 될 수 있도록하여 단절이 발생하지 않도록 개발 ❍ 기존의 연계농가의 경우 정보연계 시 미 수집된 이전 작기의 데이터를 우선적으로 복구 ❍ 정보수집 주기는 1분 단위로 수집되며 농가의 한 작기 전체 데이터 수집을 지원 ❍ 수집영역 원본데이터 전수 품질점검을 수행하여 오류유형별 데이터 개선 추진 - 수집영역에 연도별로 분리된 원본데이터영역을 통합하여 관리 및 DB 개선 - 수집영역 데이터를 가공하여 생성하는 분석영역의 정합성과 통계의 정확성을 분석하여 상태진단 보고서 작성 - 오류 유형을 분류하여 품질점검보고서를 작성하고 유형별 품질개선 계획 수립 및 운영 반영 ❍ ’18년 노지시범사업 사후관리지원(참여농가 중 데이터전송이 중단된 농가의 데이터연계 정상화)
산출 정보		❍ 품질점검보고서, 품질개선결과, 데이터이관계획, 품질인증서

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-030
요구사항 명칭		스마트팜 빅데이터 플랫폼(수집-가공-저장-분석) 개선 추진
요구사항상세설명	정의	하둡 기반의 빅데이터 아키텍처 재구성 및 데이터 마이그레이션
	세부 내용	❍ 스마트팜 빅데이터 플랫폼(수집-가공-저장-분석) 개선 추진 - 스마트팜 데이터셋 표준화를 반영하여 빅데이터 플랫폼 재설계 및 데이터 마이그레이션 추진 ※ “스마트팜 혁신밸리 빅데이터 수집 전략수립 연구 용역” 사업에서 수립되는 품목별 수집 데이터셋 표준화 반영 재설계 ※ “스마트팜 빅데이터 활용 단기 모델개발 시범사업 중장기 추진전략 수립 용역” 사업에서 배포 데이터셋 표준화 반영 재설계 - 데이터 적재와 데이터 집계는 HIVE 기반 수행, 집계 데이터 저장 및 분석 서비스는 현재 HBASE에서 ORACLE 전환 및 관련 개발소스 수정 처리 - BATCH 프로그램으로 처리하고 있는 통계 가공 처리를 하둡 맵리듀스 방식으로 개선하고 성능을 최적화 - 데이터처리 중 이상치가 의심되는 데이터의 메모기능을 삽입하여 가공 이후 데이터 조회 시 참고할 수 있도록 적용 - 중장기적으로 혁신밸리 등 농가 및 품목 확대를 고려하여 처리에 대한 성능을 보장 - 원본데이터 변경에 따른 가공데이터 동기화 할 수 있도록 일정간격(24시간)에 원본데이터 변경을 감지하여 가공데이터 후보정 처리 - 하둡 프로젝트 투입이력이 5년 이상인 전문인력을 투입하여 최적의 환경 구축 ❍ 분석 데이터셋 활용성 제고를 위해 가공 및 제공 방식 다양화 - 데이터 분석 수요기업 의견수렴을 통해 활용 목적 및 요구항목에 맞춘 데이터 수집 및 맞춤형 데이터셋 제공체계 마련 - 수집 원본데이터를 작기 단위 데이터셋으로 가공하여 단절상태, 수집항목 등 분기별 품질점검 및 개선 - 개방 데이터의 테이블, 항목정보, 갱신일 등 메타정보 제공 ❍ 혁신밸리 빅데이터 센터 등 스마트팜 정보 현황 연계 추진 - 혁신밸리, 지자체, 농촌진흥청, 현장지원센터 등 스마트팜 데이터(환경, 제어, 생육, 경영) 정보연계 추진 ❍ 과기부 과제로 추진하고 있는 농식품 빅데이터 센터 및 민간 데이터 연계·확대 방안 마련 - 농식품 빅데이터 플랫폼, 데이터 거래소 등 구축사업과 협업하여 스마트팜 데이터 제공·공유 지원 - 농가 및 기업에서 필요로 하는 공공데이터 및 민간(언론지, 웹검색트위터, 페이스북 등) 데이터 수집 및 제공 ❍ 사용자, 전문가협의회를 통해 수렴된 요구사항 및 연계되는 타 사업에서 수집된 요구사항 처리 - 사용자의 불편사항, 요구사항과 전문가협의회에서 도출된 요구사항 반영
산출 정보		❍ 빅데이터 플랫폼 아키텍처, 데이터셋 설계 및 품질관리

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-031
요구사항 명칭		수요자 기반 맞춤형 스마트팜 농가 활용서비스 개선 추진
요구사항상세설명	정의	우수농가 벤치마킹 서비스 검증 및 온라인 컨설팅 신규 개발
	세부 내용	❍ 농가와 현장 컨설턴트 활용 중심 농가 벤치마킹서비스 개선 - 현재 스마트팜코리아의 노지분석서비스 검증 및 개선 조치 - 우수농가 비교 분석 서비스 분석 알고리즘 검증 및 기준 데이터 분석 - 전문가협의회 의견 및 요구사항을 반영한 서비스 개편 추진 - 확산 컨설팅, 생육컨설팅 사업 결과 보고서 표준화 및 데이터 입력 체계 구축 - 해외 사례 분석 기반 벤치마킹 ❍ 스마트팜 빅데이터 기반 온라인 생육환경 컨설팅 서비스 신규 개발 - 농가별 환경, 제어, 생육 데이터와 컨설팅 활동 정보 연계 분석 기능 구축 - 현장 컨설팅 활동에 활용할 수 있도록 농가 벤치마킹서비스 제공 체계 구축 ❍ 농가 활용 수준에 맞춘 농가활용서비스 강화 - 다중시설 운영 농가의 이기종 기기 일원화 모니터링 체계 구축으로 농가 활용성 제고 - 스마트팜 데이터 수집 농가 유형화(품목, 경력, 지역 등)를 통한 지원 서비스 체계 정비
산출 정보		❍ 화면설계서, 통합테스트 결과서

요구사항 분류		기능 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-032
요구사항 명칭		스마트팜 데이터 품질 향상을 위한 데이터 정비 추진
요구사항상세설명	정의	데이터 표준화 정의 및 데이터 정비로 품질 제고
	세부 내용	❍ 현장 조사·점검으로 정보수집 정확성 제고 - 주기적으로 현장조사를 통해 재배규모, 품목, 센서 위치 등 현황정보 갱신 - ICT융복합 시설도입부터 운영관리(데이터 활용, 컨설팅 등)까지 농가별 이력 관리 체계 구축 - 확산 3단계 컨설팅, 생산·시설·수집 현황, 생육컨설팅, 만족도, 성과평가 등 정보 등록 ❍ 혁신밸리 연구용역에서 수립된 표준 데이터셋 항목을 반영하여 수집체계 및 빅데이터 플랫폼(분석, 저장) 정비 - 표준 데이터셋 항목을 반영하여 수집체계, 빅데이터 플랫폼(분석, 저장), 스마트팜코리아 분석 서비스 등 개선 ❍ 스마트팜 데이터 표준화(용어, 도메인, 코드 등) 및 품질관리 추진 ❍ 양질의 데이터셋 확보를 위한 품질진단·개선 및 품질인증 추진 - 수집센서, 제어기 등 전주기 수집항목 표준화 및 데이터 품질 관리 강화 - 농장과 중앙서버 간 통신방식 및 항목표준 정립 및 개방형 플랫폼 연계를 고려하여 인터페이스 규격화 - 데이터진흥원 품질(Silver Class) 및 관리(2레벨) 진단 인증 추진
산출 정보		❍ 데이터 용어 및 도메인사전, 데이터 품질인증

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-033
요구사항 명칭		정보연계 현황 조회 방식 변경
요구사항상세설명	정의	농가별 정보연계 현황을 작기 기준 조회 방식으로 변경
	세부 내용	❍ 사업관리지원 > 분석/통계 > 우수농가벤치마킹활용통계 > 정보연계 메뉴의 조회 방식을 변경 - 농가별 작기 기준 조회 방식으로 변경 - 작기 주차별 환경정보와 생육정보로 구분하여 수집여부를 표시 - 이상치가 의심되는 데이터가 있는 주차를 검출(특정색으로 표시) - 작기 데이터의 연속성을 기준으로 품질수준을 표시
산출 정보		❍ 관련개발산출물, 작기별품질현황

요구사항 분류		데이터 기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-034
요구사항 명칭		통계 가공 실시간 처리
요구사항상세설명	정의	수집데이터를 시간, 일, 주 단위에 통계가공 처리 개선
	세부 내용	❍ 시간, 일, 주 단위에 통계 가공처리 로직을 맵리듀스 방식으로 재개발 - BATCH 프로그램으로 처리하고 있는 통계 가공 처리를 하둡 맵리듀스 방식으로 개선하고 성능을 최적화 - 통계 가공처리 로직에 결측치에 대한 보정 알고리즘을 적용 - 원본데이터 변경에 따른 가공데이터 동기화 할 수 있도록 일정간격(24시간)에 원본데이터 변경을 감지하여 가공데이터 후보정 처리 * 하둡 개발환경 경험 인력 투입
산출 정보		❍ 관련개발산출물, 소프트웨어기술자증명

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-035
요구사항 명칭		농업기술센터 농가DB 활용
요구사항상세설명	정의	농업기술센터에서 제공하는 농가DB를 활용하여 비교대상농가로 활용
	세부 내용	❍ 관련 농업기술원에서 제공하는 데이터를 활용하여 비교 대상농가 활용 - 직접 정보연계 농가와 농업기술원을 통한 농가를 구분하여 관리 - 직접 정보연계 농가와 농업기술원을 통해 연계한 농가가 중복되는지 검토하여 중복농가는 데이터 검토용으로 활용 - 농가검색팝업에 일반농가 목록에 출력하고 신규 추가되는 데이터품질 항목에 외부데이터로 표시 ※ 추후 농업기술센터와의 인터뷰를 통해 운영 상태 및 규격 파악
산출 정보		❍ 관련개발산출물, 인터페이스정의서

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-036
요구사항 명칭		외부 공공데이터 활용 확대
요구사항상세설명	정의	농식품유통공사, 농진청, 기상청 등 외부 공공데이터를 활용한 서비스 확대
	세부 내용	❍ 품목별재배기술, 날씨정보, 경락가격 등 외부공공데이터를 활용한 서비스를 확대 - 농진청 웹페이지 형태로 제공되는 OPENAPI를 데이터형태로 변경 가능한지 협의하여 데이터 분석에 이용 - 기상청 날씨를 동내예보 데이터를 활용한 지역별 상세한 날씨 정보 제공(노지채소 분석, 대시보드 날씨정보 확대 등) - 관측데이터, 날씨정보 등 다양한 데이터를 융복합하여 유통‧소비 분석서비스 컨텐츠를 확대
산출 정보		❍ 관련개발산출물, 인터페이스정의서

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-037
요구사항 명칭		환경분석 기반 위험 분석서비스 구축
요구사항상세설명	정의	환경분석 기반 위험 분석서비스 구축
	세부 내용	❍ 기 개발된 환경분석 서비스에 개선 - 데이터 임계치와 수집데이터를 기재하여, 위험 분석서비스를 구축 - 위험수치를 그래프화하여, 각 위험발생시 위험요인을 분석·전달
산출 정보		❍ 관련개발산출물, 인터페이스정의서

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-038
요구사항 명칭		지자체별 ICT 장비별, 작목별 특성화 데이터 분석 서비스 구축
요구사항상세설명	정의	지자체별 ICT 장비별, 작목별 특성화 데이터 분석 서비스 구축
	세부 내용	❍ 지자체별 스마트영농 모델에서 산출되는 데이터를 기반으로 데이터 분석서비스를 1-2개 제안 및 구현 필요
산출 정보		❍ 관련개발산출물, 인터페이스정의서

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-039
요구사항 명칭		노지작물과원 정보연계 및 맞춤형 서비스 개발
요구사항상세설명	정의	노지작물 9개 모델에 대한 맞춤형 서비스·진단서비스개발 및 데이터 수집
	세부 내용	❍ 기존 분석서비스의 기본 구조로 구현하고 품목별 전문가협의회를 통해 생육진단, 환경관리 진단분석서비스를 도출하여 개발 ❍ 정보입력수집은 기존 품목과 같이 스마트팜 수집 정보 및 입력에 대한 기능을 구축하되 신규품목에 맞는 메뉴로 구성 ❍ 맞춤형 분석서비스 개발 - 환경정보, 생육정보 등 사용자가 비교하고 싶은 항목을 선택하여 우수농가와 비교 할 수 있도록 기능 구축
산출 정보		❍ 관련개발산출물, 화면정의서, 분석서비스 매뉴얼

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-040
요구사항 명칭		우수농가벤치마킹서비스 일반농가 데이터 등록 기능
요구사항상세설명	정의	스마트팜 농가PC에서 다운받은 환경정보를 업로드하여 비교분석 지원
	세부 내용	❍ 농정원 외적으로도 노지형 스마트팜 도입한 농가PC에 쌓여있는 환경·정보를 다운받아 업로드 할 수 있도록 기능 개발 - 정보연계 농가가 아닌 경우 업로드하기 전 본인농가 데이터 활용에 동의하에 업로드 하여 비교분석 서비스를 제공 할 수 있도록 기능 개발(개인정보 비식별화 후 연구목적 제3자 제공 동의 필수) - 시설정보가 없는 농업경영체 사용자가 벤치마킹서비스 접근시 정보입력수집 메뉴에서 업로드 할 수 있도록 안내 - 보급량이 많은 스마트팜 보급 업체별 위주로 로컬정보를 업로드 할 수 있도록 지원(상위 3사 지원)
산출 정보		❍ 지원제품현황, 수집항목현황, 데이터등록표준양식, 농가정보활용동의서 등

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-041
요구사항 명칭		우수농가벤치마킹서비스 공통 레이아웃 변경
요구사항상세설명	정의	사용자 구분별 농가벤치마킹서비스 공통 UI 개선
	세부 내용	❍ 분석서비스 미연계 사용자 UI 공통 적용 - 정보연계농가가 아닌 사용자 접근 시 데모수준의 서비스 제공 - 품목이동이 가능하고, 대시보드>정보연계현황, 품목별 분석서비스>맞춤형 분석서비스, 활용 동영상 기능만 제공 * 미연계 농업경영체는 농가정보 업로드 기능 안내 - 대시보드 정보연계현황에는 지역별 정보연계농가현황, 정보연계 누적현황만 보이도록 단순화(정보연계 사용자에게는 다른 화면 제공) ❍ 분석서비스 정보연계 사용자 UI 공통 적용 - 대시보드>정보연계현황에 농가의 누적작기현황(작기명, 작기기간, 재배면적, 품목(품종), 환경데이터수집량, 생육데이터수집량, 경영데이터입력량) 등을 출력 - 대시보드>나의정보연계현황 날씨정보 클릭하여 환경정보와 과거 날씨정보 비교 조회 서비스 개발 - 나의정보연계현황 대시보드 카드 선택 시 해당관련 정보 링크 처리 - 정보입력수집>기본정보를 기준으로 작기조건을 공통적으로 사용하여 환경정보, 제어정보, 생육정보, 경영정보, 분석서비스를 한 화면으로 구성 * 작기선택에 따라 기간검색 범위 자동입력, 조회화면을 그래프화하고 엑셀다운로드로 텍스트 제공
산출 정보		❍ 관련개발산출물, 메뉴목록, 권한관리

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-042
요구사항 명칭		우수농가벤치마킹서비스 공통 기능 편의성 개선
요구사항상세설명	정의	정보연계현황 사용자유형별 맞춤형서비스로 개선
	세부 내용	❍ 농가검색 팝업을 작기 데이터 팝업으로 기능 개선 - 작기 시작년도, 지역, 시설유형, 품종으로 검색 조건 변경 - 농가기준에서 작기 데이터세트 기준의 조회로 특화시키고 생육조사 포함여부, 데이터품질수준 등의 정보 추가 - 맞춤형분석 비교농가 선택 시 기준농가와 환경 조건이 비슷한 작기 위주의 우선순위 정렬(품종, 시설유형, 작기시작, 면적, 지역 고려) - 농업기술원을 통해 연계된 농가의 정보 추가 조회 ❍ 맞춤형분석서비스 기능 개선 - 분석기간 두 선택농가의 최소, 최대 기간으로 자동 설정 - 그래프 x축의 범위를 시간, 일, 주로 변경 비교 기능 추가 - 분석비교선택항목을 두 농가에 합집합 항목만 보이도록 선택 단순화 - 비교분석차트를 농가별로 2개로 보여주고 합쳐보기 기능으로 개선 - 그래프 단절부분은 연결선 그래프를 삭제 혹은 점선 표시 - 분석서비스 스크랩 메모가 가능하도록 기능 추가
산출 정보		❍ 관련개발산출물, 화면정의서

요구사항 분류		데이터 요구사항
요구사항 고유번호		SFR-043
요구사항 명칭		분석서비스 상세 매뉴얼 기능
요구사항상세설명	정의	각 분석별 특징, 분석방법, 분석결과 판독 방법을 시스템 매뉴얼로 제공
	세부 내용	❍ 품목별 분석서비스 하위메뉴의 시스템 매뉴얼 기능 개선 - 각 품목의 분석서비스별로 처음사용자 이해를 위한 설명자료 및 분석결과를 판독하는 법에 대한 매뉴얼을 제공 - 관련된 전문기관의 자료를 바로 볼 수 있도록 재배기술 및 관련자료 링크 제공
산출 정보		❍ 관련개발산출물, 화면정의서, 분석서비스 매뉴얼

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-044
요구사항 명칭		분석서비스 고도화
요구사항상세설명	정의	기존 분석서비스 고도화 및 개선
	세부 내용	❍ 기존 분석서비스의 기본 구조로 구현하고 품목별 전문가협의회를 통해 생육진단, 환경관리 진단분석서비스 등을 도출하여 개발 ❍ 제안요청서 상 참여한 지자체 및 작물에 대한 서비스 개발 ※1개 지자체당 최소 2개의 데이터 기반 분석서비스 개발 ❍ 정보입력수집은 기존 품목과 같이 스마트팜 수집 정보 및 입력에 대한 기능을 구축하되 신규품목에 맞는 메뉴로 구성 ❍ 맞춤형 분석서비스 개발 - 환경정보, 생육정보 등 사용자가 비교하고 싶은 항목을 선택하여 우수농가와 비교 할 수 있도록 기능 구축 ※ 품목은 연계농가 확보여부에 따라 변경 될 수 있음
산출 정보		❍ 관련개발산출물, 화면정의서, 분석서비스 매뉴얼

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-045
요구사항 명칭		스마트팜 빅데이터 공유 방식 개선
요구사항상세설명	정의	스마트팜에서 수집되는 데이터 제공방식 다양화 및 편의성 개선
	세부 내용	❍ 신청 페이지 개선 - 온라인 직접 신청 본인확인 절차 추가(공인인증서, 핸드폰인증) - 신청 시 활용결과 조사 및 등록 동의 안내 팝업 추가 - 제공자에게 활용결과를 조사하여 활용결과 등록을 요청 - 신청확인 페이지를 통해 신청내용 조회, 비밀번호 관리, 활용결과 등록 기능 개선 ❍ OPEN API 서비스방식을 SOAP 외 RESTful, 엑셀다운로드 추가 지원 - 관리자 화면에 기존 문서로 받은 신청양식을 온라인신청양식으로 변환하여 조회 되도록 개선 - 관리자 화면에 제공자별 데이터 요청 횟수를 관리 ❍ OPEN API 는 서비스 화면에서 요청기능이 구성되어 있어서, 제공이 가능하여야 하며, 관련 데이터
산출 정보		❍ 빅데이터 제공현황, 관련개발 산출물

❍ 제주도 추진 모델 장비구성 요구사항

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-046
요구사항 명칭		제주도 스마트팜 통합서버 홈페이지 확장
요구사항상세설명	정의	스마트팜 통합서버 홈페이지를 확장한 프레임워크 구축
	세부 내용	◦ 구축될 관개시스템은 현재 운영중인 “제주도 스마트팜 홈페이지”에 추가되어야 함 - JAVA/JSP, Spring3.0, MySql 5.0, Bootstrap ◦ 기존 홈페이지의 화면과 사용자 인터페이스의 일관성이 유지되어야 함 ◦ 정보수집 분석 등 운영 지원을 위한 시스템 구축 ◦ 환경정보 수집 DB 구축 ◦ 현황, 통계 정보의 실시간 표 및 그래프 표시 ◦ W3C 웹 표준을 준수한 개발로 최소 4종 이상(IE9이상, Chrome, Firefox, Safari 등)의 웹브라우저 호환성 지원 ◦ ActiveX 및 플래시 사용 배제 ◦ 추가된 기능에 대해 모바일 환경에서 사용이 가능해야 함
산출 정보		ERD, 테이블정의서, 프로그램명세서, 프로그램목록, 화면설계서, 메뉴구조도

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-047
요구사항 명칭		환경데이터 수집 기능 구축
요구사항상세설명	정의	노지에서 발생되는 환경데이터 수집/분류/저장 기능 구축
	세부 내용	◦ ICT 기술을 기반으로 한 환경데이터 수집 ◦ 작물 생육환경 기상정보 데이터 수집 - 토양센서 데이터 수집 - 풍향, 풍속, 강우 등 기상정보 수집 ◦ CCTV를 이용한 이미지/영상 데이터 조회 기능 구축 ※ 홈페이지(웹)에서 CCTV의 이미지/영상 데이터 조회가 불가할 경우, 별도 프로그램을 제공해야 함 ◦ 노지에서 수집된 환경데이터를 수신하여 오류 검증 후 저장 기능 - 데이터 수집 및 자체 검증 기능 - 홈페이지 정보수집 서버와 연동한 데이터 전송 기능 - 시간별, 농가별, 노지별 DB 저장 기능
산출 정보		ERD, 테이블정의서, 프로그램명세서, 프로그램목록, 화면설계서, 메뉴구조도

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-048
요구사항 명칭		농작물 생육데이터 수집 기능 구축
요구사항상세설명	정의	농작물의 생육데이터 현장조사 입력 및 저장 기능 구축
	세부 내용	◦ 농가 현장의 작물 생육데이터 수집 인터페이스 구축 - 품목별, 주기별, 작기별 당도/엽성분 입력 기능 ◦ 입력된 생육데이터의 단계별 품질관리 시스템 구축 ◦ 입력된 생육데이터의 논리적 오류 점검을 통한 이상 데이터 추출 ◦ 수집된 환경정보와 시간별로 연계하여 빅데이터 분석 ◦ 입력된 생육데이터의 분석 기능 구축(그래프 등) ◦ 연계 주기(상시), 연계방식(시스템을 통한 입력)
산출 정보		ERD, 테이블정의서, 프로그램명세서, 프로그램목록, 화면설계서, 메뉴구조도

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-049
요구사항 명칭		대시보드
요구사항상세설명	정의	관개 시스템의 현황 분석을 위한 대시보드 기능 구축
	세부 내용	◦ 실시간 모니터링 - 관개 시스템의 실시간 모니터링을 위한 레이어드 맵 기능 구축 - 토양센서 지도, 생육품질정보 지도 기능 ◦ 생육품질지도 - 생육품질정보(당·산도, 엽수분 ,엽록소)를 지도 서비스로 제공 - 지도의 특정 구역을 클릭 하면 생육품질정보를 상세정보 제공
산출 정보		ERD, 테이블정의서, 프로그램명세서, 프로그램목록, 화면설계서, 메뉴구조도

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-050
요구사항 명칭		관수전략 수립
요구사항상세설명	정의	자동관수 알고리즘을 통한 관수전략 수립 및 기능구성
	세부 내용	◦ 당산비에 의한 관수량 산정 - 당도와 산도의 목표 대시 측정 값의 분석 기능 - 목표 당산비 대비 측정 당산비의 분석에 따른 관수량 증감 산정 기능 ◦ 증산 및 결로 분석 - 엽온 및 과실온 측정값과 노지 대기 온도/습도 차에 따른 증산 및 결로 분석 기능 ◦ 증산량 분석 - 분당 측정한 순간 일사량의 누적 값 분석 기능 ◦ 수분 스트레스지수 분석에 의한 관수량 산정 - 토성별 수분 장력을 측정하여 수분장력 대비 용적수분량을 계산하여 관수량을 산정하는 기능 ◦ 증발산량 산정 - 포장증발산량 대비 관수기준량 설정, 비례식을 통하여 관수량을 산정하는 기능 ◦ 강우량 기반 관수량 산정 - 강우량 대비 증발량 측정을 통한 수분 부족분을 계산하여 관수량을 산정하는 기능 ◦ 증발산량 산정 - 포장증발산량 대비 관수기준량 설정, 비례식을 통하여 관수량을 산정하는 기능 ◦ 강우량 기반 관수량 산정 - 강우량 대비 증발량 측정을 통한 수분 부족분을 계산하여 관수량을 산정하는 기능 ◦위 기능에서 산출된 데이터는 스마트팜 코리아에 제공되어 데이터 기능을 구성하는데 일조
산출 정보		ERD, 테이블정의서, 프로그램명세서, 프로그램목록, 화면설계서, 메뉴구조도

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-051
요구사항 명칭		관수 제어 로직
요구사항상세설명	정의	관수전략 설정을 이용한 관수 제어 로직 구현
	세부 내용	◦ 측정 및 계산 데이터 기반으로 관수 제어 로직 구현 - 환경, 근권부, 생육데이터 기반의 제어 로직 구현 – 자동 제어설정 시 시간설정에 의한 제어 로직 구현 ◦ 관수전략 설정 기능 구현 - 생육 단계별 시간 설정 기능 - 생육 단계별 환경 센서 기반의 관수전략 설정 기능 - 생육 단계별 환경 센서와 토양 센서의 조합에 의한 관수 전략 설정 기능 - 생육 단계별 당산비 설정 기능 - 토양으로 유입되는 강우량 조절에 따른 관수 전략 설정 기능 ◦ 관수전략 설정을 통해 저장된 데이터는 이력관리가 가능하도록 기능 구현
산출 정보		ERD, 테이블정의서, 프로그램명세서, 프로그램목록, 화면설계서, 메뉴구조도

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-052
요구사항 명칭		관리기능 구축
요구사항상세설명	정의	내부 관리자 운영 기능 페이지
	세부 내용	◦ 농가 및 노지 관리 기능 - 농가별 노지 등록/수정/삭제/조회 기능 - 농가 노지별 프로필 관리 기능 (규모, 재배작물, 작물상태, 설비종류 등) ◦ 유통업체 관리 기능 - 참여 유통업체 등록/수정/삭제/조회 기능 - 유통업체별 프로필 관리 기능 (업체 일반 프로필, 업체규모, 주요 구매 작물, 구매이력 등) ◦ 관리 기능 - 노지현황 및 작물현황 관리기능 - 주요 사용자(농가, 유통업체, 소비자) 관리 - 기타 홈페이지 운영에 필요한 관리 기능 ◦ 서비스 페이지 관리 및 모니터링 기능 - 생육 및 환경데이터 수집정보 모니터링 기능 - 센서 데이터 및 통계 데이터 조회 기능 - 생육 및 환경데이터 분석 정보 조회 기능 - 기타 주요 현황 ※ 상세한 운영 기능 내역은 필요에 따라 담당자와 세부 협의 후 결정 ※ 관리 기능이라 함은 등록/수정/삭제/조회 기능을 포함함
산출 정보		ERD, 테이블정의서, 프로그램명세서, 프로그램목록, 화면설계서, 메뉴구조도

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-053
요구사항 명칭		유통망 플랫폼 구축
요구사항상세설명	정의	농산물 생육환경 및 생산과정을 공유하여 안정적인 농산물 생산/판매/소비 구조를 위한 신뢰 생성 플랫폼 구축
	세부 내용	○ 공통서비스 ◦ 현황정보 제공 기능 - 농가별 노지에서 전송된 환경데이터 및 생육데이터 정보 제공 - 농가 노지 및 작물의 종합정보 제공 대시보드 기능 - 노지의 환경 정보 제공(단순정보 및 추이 그래프) ◦ 자동 분석 및 저장 기능 - 단순 현황정보를 자동 분석하여 의미 있는 리포트 정보 생성 (환경데이터 기반 분석정보, 생육데이터 기반 분석정보, 연관데이터 기반 분석정보) ◦ 생산 농가용 정보 서비스 ◦ 기본 현황정보 제공 - 공통정보 서비스 제공 정보 중 각 농가별 고유정보 ◦ 분석정보 제공 - 농작업 점검과 작업방향 설정을 위한 각종 환경 및 생육 데이터 분석 정보 ◦ 생산 농가 의견 첨가 인터페이스 - 기본정보(환경, 생육) 및 분석 정보에 대한 생산 농가의 의견 제출 기능 - 향후 종합 검토 및 컨설턴트 참고를 위한 기반 데이터 활용 ○ 유통 업체 등 정보 소비자용 서비스 ◦ 기본 현황정보 제공 - 공통정보 서비스 제공 정보 중 특정 농가별 생산 전과정 상세 정보 ◦ 분석 정보 제공 - 특정 생산 농가별 농작물 재배 환경 분석 정보 - 투명한 농가 평가 체계를 통한 생산자와 소비자간 신뢰 확보 기반 정보 ◦ 유통업체 및 소비자 의견 첨가 인터페이스 - 특정 생산 농가의 농작물 재배환경 전반에 관한 기본 정보와 분석정보 의견 제출 기능 - 향후 종합 검토 및 해당 생산농가/컨설턴트 참고를 위한 기반 데이터로 활용
산출 정보		ERD, 테이블정의서, 프로그램명세서, 프로그램목록, 화면설계서, 메뉴구조도

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-054
요구사항 명칭		품질관리 서비스 구축
요구사항상세설명	정의	품질관리 서비스 구축
	세부 내용	◦ 당도지도(맵) 서비스 - 비파괴센서로 측정한 감귤의 당도 및 산함량, 과엽의 수분 및 엽록소 등의 생육정보 입력 기능 구축 - 농가, 노지, 나무번호로 연관되는 생육정보 저장 DB구축 - 입력된 당도 및 산함량을 분석하여 농가의 노지별 당도지도(맵) 서비스 구축 ◦품질관리 및 분석 서비스 - 측정일시, 농가, 품종, 나무번호별 생육 품질값 모니터링 기능 구축 - 생육 품질값은 그래프와 표를 이용하여 구축 - 생육 품질값과 환경 데이터값을 이용한 분석 기능 제공
산출 정보		ERD, 테이블정의서, 프로그램명세서, 프로그램목록, 화면설계서, 메뉴구조도

요구사항 분류

기능 요구 사항

요구사항 고유번호

SFR-055

요구사항 명칭

정보시스템 운영성과 측정

요구사항상세설명

정의

정보시스템 운영성과 측정

세부

내용

◦ 정보시스템의 성과측정 사항을 파악할 수 있는 척도를 발굴하고 확인할 수 있는 기능이 개발 되어야 함

◦ 일월년 단위 통계 및 측정산식의 각 지표별 항목 수 확인이 가능해야 함

◦ 성과지표 : 노지 스마트팜 분석서비스 방문자 수 + 개발 API 호출 수 + 데이터 활용 서비스 접속 수

성과지표	실적 및 목표치				측정산식 또는 측정방법	자료수집 방법/출처
	구분	’18	’19	’20
노지스마트팜활용정도	목표	-	1000	1100	노지 스마트팜 분석서비스 페이지 뷰 + 개발 API 호출 수 + 데이터 활용 건수 등	이용통계 (농정원)
	실적	-	1000	1100

산출 정보

ERD, 테이블정의서, 프로그램명세서, 프로그램목록, 화면설계서, 메뉴구조도

요구사항 분류		기능 요구 사항
요구사항 고유번호		SFR-056
요구사항 명칭		기존 시스템 개발 내용 및 미흡 기능 검토
요구사항상세설명	정의	기존 시스템 개발 내용 및 미흡 기능 검토
	세부 내용	- 스마트팜코리아의 기능 재개발 또는 신규 추가시 기존 시스템의 기능 활용여부 점검 - 불필요하거나 미흡한 기능 등을 확인 할 수 있는 기능 포함
산출 정보

기타 요구사항 (Etc Requirement)

요구사항 분류		기타 요구사항
요구사항 고유번호		ETCR-001
요구사항 명칭		정보수집
요구사항상세설명	정의	작물별 정보 수집항목 정의 및 수집지원
	세부 내용	❍ 작물별 정보 수집항목 정의 - 대상작물(각 지자체별 상이) 대상 수집항목 정의 및 수집 방안 강구(전년도 포함, 기록 혹은 시스템 구현 등) ※ 수집 항목은 제안요청 개요 수집항목 정의 참고 ❍ 각기 과제는 상호 유기적으로 활용되어야 하며, 각 모델의 단점과 장점을 반영하여 사업이 추진되어야 함
산출 정보		작물별 정보 수집항목 정의서, 수집내용 보고서, 제안서 등

요구사항 분류		기타 요구사항
요구사항 고유번호		ETCR-002
요구사항 명칭		정보수집
요구사항상세설명	정의	정보수집 유지 방안 마련
	세부 내용	❍ 운영 중단, 저작권 등에 대한 정보수집 유지 방안 - 시스템 연계, 개발, 개발 솔루션 기한 만료, 클라우드 서비스 종료 등의 시스템 운영 및 데이터 수집의 문제가 발생 시 서비스 지속을 위한 유지 방안 제시 ❍ 이모작, 작물변경에 따른 대응 방안 모색 - 농가의 작물변경, 이모작, 휴경 등의 이유로 정보 수집이 중단 되는 경우에 대비한 방안 마련 ※ 수집 항목은 제안요청 개요 수집항목 정의 참고(Page : 19~21)
산출 정보		위험 정의서, 대응 방안

요구사항 분류		기타 요구사항
요구사항 고유번호		ETCR-003
요구사항 명칭		노지형 스마트팜 이용 교육
요구사항상세설명	정의	노지형 스마트팜 관제 솔루션 이용 교육
	세부 내용	❍ 교육대상 - 노지형 스마트팜 대상 농가 및 지자체 담당자 등 ❍ 교육내용 - 노지 스마트팜 관제 솔루션 이용 및 비상대응, 유지보수 방법 등 - 노지 생육조사 기능 활용 방법 ❍ 교육형태 - 개별농가 방문 교육, 집합교육, PC, 스마트팜을 통한 실습 교육 - 제작 매뉴얼(영상 및 교재) 활용 교육 ❍ 교육결과 피드백 - 교육 결과보고서 작성 및 교육만족도 실시 ❍ 교육 횟수 - 사업기간 내 각 지역 당 3회 이상 실시 - 지자체 사업 담당자 대상 2회 이상 교육 실시 ※ 교육 결과 보고서는 발주처가 제시한 양식으로 분량을 충족하여 작성 보고해야하며 교육 사진 및 농장주 및 참여자 서명을 필히 득해야함
산출 정보		교육 결과 보고

요구사항 분류		기타 요구사항
요구사항 고유번호		ETCR-004
요구사항 명칭		기타 요구사항
요구사항상세설명	정의	행안부 사전검토 이행사항 반영
	세부 내용	❍ 행안부 사전검토 결과 반영 - 행안부의 사전결검토 결과에 따라 정보시스템 개발 이행사항에 따른 지적사항을 기술협상 시 검토, 이행
산출 정보		사전검토 결과 분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		기타 요구사항
요구사항 고유번호		ETCR-005
요구사항 명칭		기타 요구사항
요구사항상세설명	정의	기타 요구사항
	세부 내용	❍ 기 구축 시스템에 신규 및 개선내용(신규기능, 메뉴 추가 또는 기존 메뉴 업그레이드)을 적용(디자인 등은 기존 준수) ❍ PC, 스마트패드, 모바일 모두 호환되는 반응형 웹으로 구축 - 모든 단말기에서 동일한 기능이 구현되도록 구축 - 기존 반응형 웹을 그대로 적용하되 보완점 개선 ❍ 사업의 연차별 추진 연속성을 감안하여 용역업체 변경 가능성 고려 사업인계 보고서 작성(요구사항분석에서부터 구현, 테스트 및 기술지원까지 모든 사업내용 파악이 용이하도록, 특히 기술적인 부분에 대한 내용 상세 기록) - 하자유지보수 기간내 발주처의 요청시 기존 산출물 및 시스템 분석을 위한 지원업무 수행 ☞프로젝트 지원 요구사항 O cor-001, 도입기술계획 등의 준수사항 준수
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물, 인수인계 보고서

요구사항 분류		기타 요구사항
요구사항 고유번호		ETCR-006
요구사항 명칭		매뉴얼 제작 및 배포
요구사항상세설명	정의	전문가 협의회 운영
	세부 내용	❍ 인쇄 매뉴얼 제작 - 사업대상 농가 대상 노지작물과원 스마트팜 관제 솔루션에 운영 및 비상 대응 요령 등이 기재된 매뉴얼(인쇄물) 제공 - 사진 및 삽화로 구성되어 비 전문가도 이해하기 쉬워야 함 ❍ 영상 매뉴얼 제작 - 스마트팜 운영을 위한 영상 조작법 및 점검 방안을 영상형태로 제작 - 자가 진단 등 방식을 영상형태로 제작하여 농가도 쉽게 대응 가능 - 각 모델별 상이한 모델 설계가 이루어 질 경우 별도로 제작하여야 함
산출 정보		매뉴얼 인쇄본 및 파일, 영상제작물

요구사항 분류		기타 요구사항
요구사항 고유번호		ETCR-007
요구사항 명칭		전문가 협의회 운영
요구사항상세설명	정의	전문가 협의회 운영
	세부 내용	❍ 사업의 고도화, 전문성 함량을 위한 전문가 협의회 운영(5회 이상) - 전문가 풀에서 전문가 평가비는 사업비에서 지급하며, 그 지급기준은 농정원 지급기준에 따름 ※ 농정원 지급기준 : 회당 30만원 이내, 2시간 미만 20만원 이내
산출 정보		전문가 협의회 회의록

요구사항 분류		기타 요구사항
요구사항 고유번호		ETCR-008
요구사항 명칭		사업비 정산보고
요구사항상세설명	정의	사업비 정산보고
	세부 내용	❍ 각 지자체 예산을 농정원에서 대리 집행함에 따라 지자체별 장비보급 및 기술개발 내역서 작성 및 농정원에서 제시하는 안에 따라 정산보고 자료 제출
산출 정보		각 지지체별 정산내역서

요구사항 분류		기타 요구사항
요구사항 고유번호		ETCR-09
요구사항 명칭		선행 사례 검토
요구사항상세설명	정의	선행 사례 검토
	세부 내용	❍ 노지를 대상으로 한 사업 선행사례 검토로 ICT장비규격설계 및 데이터 분석서비스 개선사항 파악 - 국내, 국외의 사례 분석 보고서 기반 서비스 구축 필요 - 선행사례 파악 내용은 노지 스마트팜 빅데이터 플랫폼에 공개
산출 정보		선행사례 검토 결과 보고서

요구사항 분류		기타 요구사항
요구사항 고유번호		ETCR-010~13
요구사항 명칭		사업 홍보
요구사항상세설명	정의	사업 홍보
	ETCR-010 (홍보 팜플릿 제작)	❍ 노지 사업을 홍보, 개발 시스템을 설명, 홍보하는 책자 제작 - 노지형 스마트팜 기술소개, 시방 기준, 최신기술, 선도 사례 수록 - 규격(인쇄본, PDF, 컬러, 200부 내외)
	ETCR-011 (영상 제작)	❍ 노지작물 스마트영농 선도사례(1개 모델당 1개) - 농가 인터뷰와 시연, 생산량 증대 등 사례를 설명하는 자료로 제작 - 규격 : 1개 콘텐츠당 10분 미만으로 제작 ○ 스마트팜 운영, 유지보수 영상 - 농가가 쉽게 보고 따라서 운영, 유지 보수 할 수 있는 형태로 제작 - 규격 : 1개 콘텐츠당 10분 미만으로 제작
	ETCR-012 (통합세미나 운영)	❍ 개발모델 확산을 위한 세미나 운영 - 세미나 운영을 위한 일체 비용은 사업비에서 지출(대관, 섭외 등) - 관련 기술 시연 및 유관기관 연구자 초청 발표 - 세미나는 1일 6시간 이상으로 구성
	ETCR-013 (관련보도자료 작성 및 배포)	❍ 사업 추진에 관련 보도자료 작성 및 배포(농정원과 협의) - 사업 추진에 따른 보도자료 작성(예 : 세미나 운영, 착수 등) - 최소 4회 이상 배포해야하며, 농정원과 공동배포 ex) 착수관련, 성과, 세미나, 데이터 관련 보도자료
산출 정보		홍보기획자료 및 관련 산출물

요구사항 분류		기타 요구사항
요구사항 고유번호		ETCR-014
요구사항 명칭		스마트팜코리아 운영사업자와 협업 추진
요구사항상세설명	정의	스마트팜코리아 운영사업자와 협업 추진
	세부 내용	❍ 노지 데이터 분석 서비스의 대상시스템은 스마트팜코리아 운영사업자과 협업하여 사업 추진 및 지원
산출 정보

요구사항 분류		기타 요구사항
요구사항 고유번호		ETCR-015
요구사항 명칭		클라우드 운영에 관한 사항
요구사항상세설명	정의	클라우드 운영에 관한 사항
	세부 내용	❍ 클라우드 운영과 보안은 정부에서 제공하는 클라우드 운영에 따른 사안을 준수해야하며, 농정원 내부 장비의 경우 농정원 농정정보실의 협조 하에 사업을 추진하여야 함
산출 정보

요구사항 분류		기타 요구사항
요구사항 고유번호		ETCR-017
요구사항 명칭		수분센서 오차범위 분석
요구사항상세설명	정의	현 사용 수분센서에 관한 신뢰도 분석 및 각 모델별 수분값 추정
	세부 내용	❍ 현재 농진청, 보급사업 등에 널리 사용되고 있는 수분 센서값들의 오차범위를 조정하는 변수 값 추정 - 텐션미터, FDR·TDR·ADR 센서 등(적어도 3종)의 센서를 시범포전(지자체에서 정하는 곳 2곳에 설치)하여 각 지역별 수분센서 값의 보정치를 추론하여야 함.(텐션미터 값 -> TDR·FDR 센서값 비교) - 보정치를 콘텐츠 또는 비교값을 그래프로 스마트팜 코리아에서 확인할 수 있어야함(각 모델 별) - 대상지 선정은 지자체와 농가간 협의하에 결정하여야 하며, 토양통 분석을 통해 대상의 대표성을 가져야함 ❍ 본 데이터는 스마트팜코리아를 통해 농가에 제공되어 수분 제공 값
산출 정보		수분값 분석보고서, 각 지역별 적정수분값 분석

요구사항 분류		기타 요구사항
요구사항 고유번호		ETCR-018
요구사항 명칭		중복 투자 방지
요구사항상세설명	정의	중복 투자 방지
	세부 내용	❍ 기 수급받은 농가 및 사업에 대한 수혜를 받은 농가를 사업 선정단계부터 걸러 왔으나, 사업 추진 단계에서 중복수혜가 예상되는 경우 농정원에 이를 보고 후 조치 - 전년도 사업 수혜농가 및 금번 사업에서 동일인 명의의 땅에 설비 설치 되는 사항을 방지하기 위해 노력해야 함
산출 정보		-

요구사항 분류		기타 요구사항
요구사항 고유번호		ETCR-019
요구사항 명칭		스마트팜 우수사례 성과발굴, 전문가협의회, 현장교육 등 사업지원
요구사항상세설명	정의	스마트팜 우수사례 성과발굴, 전문가협의회, 현장교육 등 사업지원
	세부 내용	❍ 스마트팜 빅데이터의 활용성 제고 및 성과 발굴 - 농장 환경정보와 작물생육 상관관계 분석, 복합제어기 자동제어 방법 등 스마트팜 활용성 제고를 위한 현장교육 마련 ❍ 노지 스마트팜 활용 사례 발굴을 위해 활용한 연구, 제품개발 등 활용성과 조사를 통해 우수사례 모델별 1건건 선정 및 성과보고 - 스마트팜 운영 활용 성공사례 콘테스트 개최(상금 200만원 이내, 사업비) - 홍보 콘텐츠화 할 사업 경영체 발굴 - 조사된 우수사례 내용은 스토리텔링 기법을 통하여 컨텐츠化(홍보리플렛, 우수사례 보고회용 책자 등) 해야함 - 우수사례 조사(인터뷰) 및 컨텐츠 제작은 전문 작가를 투입하여 진행하도록 함 - 우수사례 조사 전 관계 실무자 협의회 통해 요구사항을 상세히 작성하도록 함 ❍ 영농인의 자발적 참여를 위한 정보연계 신청 및 정보수집 지원 - 일반농가의 정보연계 참여를 유도하기 위한 홍보(보도자료, 홈페이지 안내 등) 강화 ❍ 스마트팜 농가 스스로 정보연계 신청과 복합제어기 정보 업로드 및 자동 수집을 위한 Agent 프로그램 설치 지원 ❍ 주변 선도농가 등과 데이터의 상호 공유·교류를 통해 문제를 해결하는 자발적 학습조직 육성 지원 ❍ 사업 기간 내 전문가 생육조사, 노지작물 스마트팜 운영 컨설팅, 데이터 수집체계 등 개선을 위한 전문가 협의회 5회 이상(오프라인 모임) 실시
산출 정보		❍ 유지관리 월보고

요구사항 분류		기타 요구사항
요구사항 고유번호		ETCR-020
요구사항 명칭		행정 요구사항 협의
요구사항상세설명	정의	행정 요구사항 협의
	세부 내용	❍ 보안성 검토, 사전 검토 등 외부기관의 의견이 존재할 시 기술협상을 통해 농정원과 협의하여 과업변경 또는 수정(일반적으로 과업변경이 잦지 않음)
산출 정보		자원정보 연계정의서, 인터페이스정의서

성능 요구사항(Performance Requirement)

요구사항 분류		성능 요구사항
요구사항 고유번호		PER-001 ~ 005
요구사항 명칭		시스템 성능
요구사항상세설명	정의	시스템 성능 최적화
	PER-001 (평균 응답시간)	❍ 시스템은 사용자의 요청에 대한 결과페이지를 화면에 출력할 때 3초 이내에 보여주어야 함 ❍ 사용자당 분당 예상 검색결과 처리건수 적용
	PER-002 (동시처리)	❍ 노지형 스마트팜 공동 활용 서비스의 경우 최대 100명 동시 로그인 사용자를 수용
	PER-003 (자원사용률)	❍ 시스템의 CPU 최대부하 시점에서 50% 이상은 사용되지 않아야함 ❍ 시스템의 메모리 최대부하 시점에서 90%이상은 사용되지 않아야 함
	PER-004 (H/W, S/W 성능개선)	❍ CPU, 메모리, 디스크, 네트워크에 대한 환경검토 및 성능 요구사항에 문제가 없도록 최적화 작업 수행 ❍ 필요시 안정화 자원 보완
	PER-005 (성능 테스트)	❍ 성능을 테스트 할 수 있는 자동화 도구 활용(농정원 기준 준수) ❍ 시범운영 시 검증된 테스트 절차 방법 제시(농정원 기준 준수) ※ 성능 테스트시 농정원이 제시하는 기준으로 수행하고 테스트 결과를 반드시 농정원 확인을 받아야함
산출 정보		성능테스트 결과보고서

인터페이스 요구사항(System Interface Requirements)

요구사항 분류		인터페이스 요구사항
요구사항 고유번호		SIR-001 ~ 003
요구사항 명칭		정보연계 효율화
요구사항상세설명	정의	자원정보 연계
	SIR-001 (시스템 인터페이스)	❍ 스마트팜 정보연계 시 기 개발 agnet를 기본으로 연계하되 필요시 업그레이드 ❍ 시스템 연계는 DB연계를 기본으로 하되 변경 시 발주처 승인
	SIR-002 (사용자 인터페이스)	❍ 시스템의 사용자 인터페이스는 다양한 사용자 환경(브라우저)에서도 서비스를 이용할 수 있도록 하여야 하며, 표준을 준수하여 구현 - 주요 웹브라우저 호환성 제공(익스플로러, 파이어폭스, 사파리, 크롬 등 4개 이상의 웹브라우저 지원) 및 버전업에 대한 사후 지원 - “전자정부서비스 호환성 준수지침(행정안전부 고시)”을 준수 ○ 주요 PC OS 호환성 제공(윈도우, 매킨토시, 리눅스 등) - 모바일 OS(안드로이드 , IOS) 호환성 제공 ○ 사용자 요구사항, 기능별 특성 및 편의성을 고려한 사용자 인터페이스 설계 및 구현
	SIR-003 (통합관리시스템)	❍ 연계 시스템의 계정 및 권한환경 설정 관리 ❍ 연계 정보 및 분석과정에 대한 모니터링 및 현황 관리 ❍ 연계 수집에 대한 장애, 대상별 처리보고, 수시요청관리
산출 정보		자원정보 연계정의서, 인터페이스정의서

요구사항 분류		인터페이스 요구사항
요구사항 고유번호		SIR-004
요구사항 명칭		사용자 인터페이스
요구사항상세설명	정의	사용자 인터페이스 구성요건
	세부 내용	❍ 사용자 편의성, 유지보수 편의성 강화를 위한 UI 표준 수립 및 적용 - 정보기술 미숙련자도 쉽게 사용이 가능하고 직관적인 사용자 인터페이스를 구현해야 함 ❍ 모바일 서비스는 기존 서비스와 이질적이지 않도록 구현 되어야함 ❍ 담당자 또는 관리자 및 사용자 안내 매뉴얼을 제공해야 함 ❍ 사용자의 수행 활동에 대한 확인 메시지를 제공 ❍ 메뉴의 구성은 업무의 연속성 고려하여 구성되어야 함
산출 정보		자원정보 연계정의서, 인터페이스정의서, 화면설계서

요구사항 분류		기타 요구사항
요구사항 고유번호		SIR-005
요구사항 명칭		디자인
요구사항상세설명	정의	시스템 디자인
	세부 내용	❍ 웹 기반환경에 차트, 이미지 등을 활용하여 UI를 구성 하여야함 - 5년 이상의 디자이너를 투입하여 디자인하고 프로토타입 사전검토 - 사용자 편의성, 정보 접근성, 작업 효율성, 정보 유용성 - 메뉴 등 모니터링에 필요하지 않은 정보는 슬라이드로 숨겨지도록 구성하며 상태를 색으로 시각화하여 가독성 높은 화면으로 구성
산출 정보		자원정보 연계정의서, 인터페이스정의서, 화면설계서

테스트 요구사항(Test Requirement)

요구사항 분류		테스트 요구사항
요구사항 고유번호		TER-001 ~ 002
요구사항 명칭		시험운영
요구사항상세설명	정의	노지채소 스마트팜 공동 활용 서비스 시험 운영
	TER-001 (시험계획)	❍ 각 업무별 단위시험, 통합시험, 등에 대한 시험계획서 제시 - 시험계획서는 각 단계별 시험 종류에 따라서 시험 일정/주기, 시험 절차/방법, 시험 환경, 시험 시나리오(정상, 비정상 상황), 시험 데이터, 시험참여 인력별 역할/책임, 시험결과의 관리, 시스템 최적화 계획 등을 포함하여 시험을 체계적·효율적으로 실시할 수 있도록 구체적으로 제시
	TER-002 (시험)	❍ 단계별 시험을 통하여 제시된 사용자 요구사항이 충분한 품질 수준으로 구현되었음을 입증하여야 하며, 시험 중에 발생한 오류는 적용된 시나리오, 시험 데이터, 오류/문제 내역, 조치내역 등을 상세하게 관리, 개선 과정에서는 오류뿐만 아니라 사용자 시험에서 제기된 불편사항 포함하여 완료 ❍ 시스템 이관 전․후 농정원에서 요청하는 각종 테스트 관련 요청을 수행 및 결과보고 - 테스트 및 시스템 이관에 따른 시스템 성능 과부하 최소화 ❍ 이관 방안 수립 후 테스트를 농정원 승인 작업 후 실시(기준은 농정원 제시)
산출 정보		테스트 계획서, 통합테스트 및 검증 정의서, 단위테스트, 통합테스트 결과보고서

요구사항 분류

보안 요구사항

요구사항 고유번호

SER-001 ~ 005

요구사항 명칭

보안관리

요구사항상세설명

정의

공통보안요건

SER-001

(보안요구사항

❍ 사업착수전 농정원 정보전략실 보안담당자의 정보보안 교육 수료

❍ 사업수행자는 「정보보안지침」과 동 지침 「외부 용역업체 보안관리방안」 등 보안 규정을 준수

❍ 사업수행자는 「개인정보보호법」등 개인정보보호 관련 법규․지침을 준수

- 사업수행자는 개인정보보호법 제26조에 따라 개인정보 위탁처리에 관한 개인정보보호 대책문서를 제출하고 개인정보보호 활동을 실시

- PM 등 사업수행업체의 대표자를 ‘보안책임자’로 지정하여 운영

❍ 정보누출 사고예방을 위한 아래의 ‘누출금지대상정보’ 관리방안 등 보안관리 방안을 마련하여야 하며, '누출금지대상정보'를 누출할 경우 국가계약법 시행령 제76조 제1항 제18호에 의거, 부정당업자 제재조치를 실시

❍ 보안책임자는 사업과 관련된 인원․장비․자료 및 용역사업 수행을 위한 종합적인 보안관리 대책을 제출하고 보안사고 방지를 위한 활동을 실시

❍ 보안책임자는 용역사업 전반에 관련하여 점검표에 따라 보안점검을 월1회 이상 실시

❍ 사업수행자는 사업 수행과정에서 취득한 자료와 정보에 관해서는 사업수행의 전후를 막론하고 승인 없이 외부에 유출 또는 누설을 금지 하며, 보안 규정을 위반하여 보안사고 발생시는 모든 민․형사상의 책임을 사업수행자가 짐

❍ 소프트웨어의 안전성 및 보안성 확보를 위하여 「행정기관 및 공공기관 정보시스템 구축․운영 지침(행정자치부 고시 제1호(2014.11.25.)」에 따라 소프트웨어 개발보안을 적용

- 신규 개발되거나 하자보수로 변경되는 소스코드 개발시 「소프트웨어 보안약점 진단가이드(2013.11, 안전행정부)」를 준수하며, 보안 취약점을 점검․제거

❍ 시스템에서 관리되는 개인정보는 암호화 하여 DB에 저장해야 함

❍ 개인정보를 내외부로 송수신 할 경우 암호화해야 함(SSL 구축 등)

❍ 관리자페이지는 내부의 특정 IP, ID별로 권한별 접근이 가능하도록 해야함

	〈 누출금지대상 정보 〉
① 기관 소유 정보시스템의 내ㆍ외부 IP주소 현황 ② 세부 정보시스템 구성 현황 및 정보통신망 구성도 ③ 사용자계정ㆍ비밀번호 등 정보시스템 접근권한 정보 ④ 정보통신망 취약점 분석ㆍ평가 결과물 ⑤ 정보화 용역사업 결과물 및 관련 프로그램 소스코드(유출시 안보ㆍ국익에 피해가 우려되는 중요 용역사업에 해당) ⑥ 국가용 보안시스템 및 정보보호시스템 도입 현황 ⑦ 침입차단시스템ㆍ방지시스템(IPS) 등 정보보호제품 및 라우터ㆍ스위치 등 네트워크 장비 설정 정보 ⑧「공공기관의 정보공개에 관한 법률」제9조제1항에 따라 비공개 대상 정보로 분류된 기관의 내부문서 ⑨「개인정보보호법」제2조제1호의 개인정보 ⑩「보안업무규정」제4조의 비밀 및 같은 법 시행규칙 제7조제3항의 대외비 ⑪ 그 밖에 각급부서의 장이 공개가 불가하다고 판단한 자료

SER-002

(인원보안)

❍ 본 사업에 투입될 모든 인력의 친필 서명이 들어간 보안서약서를 착수계 제출시 제출

❍ 사업수행 인원은 임의로 교체할 수 없으며, 부득이한 사유로 교체하여야 하는 경우(해외여행 포함) 발생 시 보안담당관에게 즉시 보고

❍ 보안책임자는 사업 수행 참여인원에 대해 보안관련 법률 및 규정에 의한 비밀 유지의무 준수 및 위반시 처벌 내용, 보안대책․보안 준수사항 등에 대한 보안교육을 주기적으로 실시

SER-003

(자료 산출물 보안관리)

❍ 보안규정에 의거 정보통신망․정보시스템 구성도, IP 현황, 용역사업 산출물 및 개인정보 등을 비공개 자료로 분류

❍ 보안책임자는 “열람 제공자료 관리대장”을 작성하여 주관기관으로부터 제공받은 비공개 자료들을 관리

❍ 사업수행 관련 자료 및 사업수행시 생산되는 모든 산출물은 지정된 파일서버에 저장․관리

❍ 비공개자료 생성 시에는 통합파일서버의 비공개자료 폴더에 저장하고, 업무별로 지정된 사용자만이 접속이 가능하도록 통제

❍ 비공개자료 출력물은 지정된 별도의 장소(시건장치가 부착되어 있는 보관함)에 보관․관리하고, 복사 및 외부반출 금지

❍ 사업 수행으로 생산되는 산출물 및 기록은 보안담당관이 인가하지 않은 비인가자에게 제공․대여․열람 금지

❍ 사업 종료 후 사업과 관련된 모든 자료를 반환하고, PC 보관 자료를 완전 삭제하는 등 자료가 외부 유출되지 않도록 필요한 보안조치를 이행하고“ 보안확약서”를 징구

SER-004

(장비보안관리)

❍ 사업수행업체의 PC는 반입시마다 최신 바이러스 백신프로그램 설치와 바이러스 감염여부 확인

❍ 반입된 PC는 사업 종료 시까지 반출 금지. 다만, 부득이하게 외부 반출이 필요한 경우에는 최소한의 장비만 반출 승인하고 자료의 유출에 대비한 보안담당관의 보안조치를 실시한 후 반출

❍ PC에 CMOS, 윈도우 로그인, 화면보호기(최소 10분) 패스워드를 설정(영문자, 숫자, 특수문자가 조합된 9글자 이상)

❍ 사업 종료 시 사업수행 업체의 PC 및 사용된 보조기억장치는 완전 삭제한 후 반출

❍ 사업수행업체 직원 PC는 인터넷 연결을 원칙적으로 금지하며, 기관 보안정책이 적용되는 인터넷PC를 별도 지정

❍ 유해사이트에 접속을 차단하고, 업무에 필요한 사이트에만 접속토록 침입차단시스템 등을 통해 통제하고 P2P, 웹하드, 메신저 등 자료공유 사이트 활용을 원천 차단

❍ 외부사이트 접속 PC는 업무 관련 자료의 보관을 금지

❍ 사업수행업체 직원의 무선인터넷 활용 통제대책을 강구

- 스마트폰ㆍ휴대폰을 무선 모뎀으로 활용 금지

- 휴대형 무선모뎀(Wibro, HSDPA, Wi-Fi 등) 무단 활용여부 수시 점검, 노트북PC 무선통신 기능 불능화 조치(driver 파일 삭제 등) 시행

산출 정보

보안서약서, 용역사업 장비 반출입 대장, 자료인계관리대장, 용역사업 보안점검표, 취약점 조치결과보고서, 클라우드 운영 보안관리‧검토대장, 접근권한 관리방안

보안 요구사항(Security Requirement)

요구사항 분류		보안 요구사항
요구사항 고유번호		SER-005
요구사항 명칭		영상정보 처리기기 보안
요구사항상세설명	정의	영상정보 처리기기(CCTV) 운영 및 보안
	세부 내용	❍ CCTV 보안을 위한 물리적 보안(동축케이블 절취 방지 등) 대책 강구 - 카메라, 중계서버는 비인가자의 임의조작으로부터 격리 ❍ CCTV, DVR, NVR의 경우 주기적인 점검 및 결과보고 ❍ 기술적 보안대책 수립 - 카메라, 서버 등 별로 단독망으로 구성 방안 마련 - (단독망 구축 불가시) 영상자료 유출을 방지하기 위하여, 카메라와 관제서버 종단간 VPN 설치를 통한 자료 암호화 소통, 관제시스템 운용 영역으로 접근은 별도의 침입 차단 시스템을 통해 접근 차단 - 비인가자 IP 차단 및 관제시스템의 경우 계정, 비밀번호 또는 생체인식을 통한 접근통제 방안 마련 - CCTV와 제어기는 VPN망을 통해 민간 클라우드와 통신이 가능하도록 구성 ❍ CCTV 설치 시 개인정보보호법에 따라 안내판 설치 - 설치목적, 촬영범위, 촬영시간 및 관리 책임 및 연락처 포함
산출 정보		장비도입 기준 명세서, 분석, 설계, 구현 산출물

요구사항 분류		보안 요구사항
요구사항 고유번호		SER-006
요구사항 명칭		클라우드 운영 보안
요구사항상세설명	정의	클라우드 운영 보안
	세부 내용	❍ 클라우드 시스템 및 데이터 물리적 위치는 국내로 한정하고, 물리자원, 출입통제, 운영인력 등은 민간 이용자용 클라우드 컴퓨팅 서비스 영역과 분리 운영하여야 함. ❍ 「클라우드 컴퓨팅 서비스 정보보호에 관한 기준」을 이행‧확인 ❍ 이용자가 본인에게 할당된 자원(메모리, HDD) 외 임의 접근 차단 ❍ 클라우드 저장자료 및 송수신 자료 암호화 - 해킹 및 비인가자에 의해 클라우드 컴퓨팅 시스템에 저장된 파일 절취 또는 해킹 시 열람, 실행이 불가토록 데이터 암호화 - 암호화를 위한 가상사설망 등 제품 도입시 검증필 암호모듈 도입 ❍ 가상화 보안 모니터링 및 관리강화, 상호운용성에 충족하여야 함 ❍ 민간 클라우드 도입 운영 시 「민간 클라우드 도입 정보화사업 보안 보안 특약」을 계약서에 포함하여야 함 ※ 첨부4 민간 클라우드 도입 정보화사업 보안 특약(예시) 참조 ❍ 민간 클라우드를 이용할 시에는 보안인증을 받은 안전한 클라우드 사업자를 선정하여 안심하고 민간 클라우드를 이용할 수 있어야 함 ❍ 기타 클라우드 운영에 관한 보안사항은 「국가·공공기관 클라우드 컴퓨팅 보안 가이드 라인」에 따라 운영되어야 함
산출 정보		장비도입 기준 명세서, 분석, 설계, 구현 산출물, 인수인계 보고서, 클라우드 보안특약

요구사항 분류		보안 요구사항
요구사항 고유번호		SER-007
요구사항 명칭		정부 사물인터넷 도입 가이드라인 준용
요구사항상세설명	정의	정부 사물인터넷 도입 가이드라인 준용
	세부 내용	❍ ICT 장비 도입 및 연동의 경우 정부에서 제작 배포하는 국가, 공공기관의 ‘ 정부사물인터넷 도입 가이드라인’을 준용하여야 함
산출 정보		장비도입 기준 명세서, 분석, 설계, 구현 산출물, 인수인계 보고서, 클라우드 보안특약

요구사항 분류		보안 요구사항
요구사항 고유번호		SER-008
요구사항 명칭		접근 권한 관리방안
요구사항상세설명	정의	비인가자 접근통제 및 시스템 접근 통제
	세부 내용	❍ ICT 장비 및 네트워크 장비 접근 권한 관리 - ICT장비, 네트워크, 데이터 취급 되는 장비 등에 대한 비인가자의 접근을 막기 위한 시건 장치 등, 방안을 수립하여야 함 ❍ 시스템 접근 관리 - 비인가자 IP 차단 및 관제시스템의 경우 계정, 비밀번호 또는 생체인식을 통한 접근통제 방안 마련(비밀번호 규칙은 영대·소문자, 특수문자, 숫자 중 3개 이상 사용 9자리 이상 권장) * 상용 인터넷 사용자(농가)의 경우 제한적 계정 발급을 통해 접근 권한 부여, 지자체 및 농정원, 유관기관 직원의 경우 IP 접근 제어 - 시스템에 접근하기 위해 계정, 비밀번호 또는 생체인식 시스템을 통해 접근하는 경우 SSL 등을 도입하여 망 안전성을 확보 - ICT장비, 제어기에서 데이터 스토리지, 클라우드 등으로 데이터가 이관되는 경우 SSL 등을 도입하여, 망 안전성을 확보 - 인증된 단말기, 인증된 권한만 부여 - 단말기 인증 기능 및 페이지마다 권한 검증 기능 구현 ❍ 시스템 로그 기록 저장 - 시스템 접근, 변경, 삭제, 제어기 조작 명령에 대한 접근 로그기록을 최소 6개월 이상 보관 ❍ 타임아웃 기능 포함 - 로그인 후 사용자의 행동이 없을 시 세션 타임아웃 기능을 포함 ❍ Open API 접근 보안 관리 - API 접근에 대한 IP기반 접근 제어 - API를 호출하는 IP가 비정상적으로 요청량이 많을 시 차단조치
산출 정보		분석, 설계, 구현 산출물, SSL 도입 시 인증서

요구사항 분류		보안 요구사항
요구사항 고유번호		SER-009
요구사항 명칭		기타 요구사항
요구사항상세설명	정의	장비도입 및 데이터 전송 간 안전성 확보조치
	세부 내용	○ 경영체, 지자체, 부처간 정보연계 시 처리시스템 구축 및 개인정보 공동이용제공의 법적 근거 제시 및 관련 내용을 관리 ○ 정보연계 농가단위 보안대책 강구 - 전송구간 및 데이터 송신장치에 대한 보안 조치 실시 ○ 개발 웹 프로그램에 대한 보안 취약점에 대한 사전 점검 및 보완조치 ○ 국정원, KISA의 “홈페이지 보안관리 매뉴얼”을 참조하여 설명되는 취약점이 없도록 구축 ○ 시스템 취약점 개선을 위하여 불필요한 서비스⋅계정 제거 및 보안관련 설정을 적용하고, 운영체제⋅응용SW 등 적시 보안패치 반영 ○ 사용자 등록이 필요한 경우 개인정보를 최소화하고 개인정보 및 비밀번호(특수문자포함 9자리 이상) 등 주요 정보는 암호화하여 DB에 보관 ※ 기타 보안관련 내용 <첨부1>~<첨부3> 숙지
산출 정보		장비도입 기준 명세서, 분석, 설계, 구현 산출물, 인수인계 보고서, 보안서약서, 용역사업 장비 반출입 대장, 자료인계관리대장, 용역사업 보안점검표, 취약점 조치결과보고서

품질 요구사항(Quality Requirement)

요구사항 분류		품질 요구사항
요구사항 고유번호		QUR-001 ~ 004
요구사항 명칭		품질관리
요구사항상세설명	정의	DB 및 시스템 품질관리
	QUR-001 (품질보증 방안)	○ 품질보증을 위한 품질보증 조직 및 역할 구성방안, 품질 보증 절차 및 활동에 대해 제시 ○ 품질보증 활동에는 품질관리계획, 품질검토 방안, 품질의 수준을 높이는 테스트 실시 방안 등이 포함 ○ 프로젝트 조직 내에 프로젝트 관리자(PM)외 별도의 품질 관리 전담인력을 지정 ○ 품질 관리자는 사업전반에 걸쳐 업무단계별 품질보증 업무 수행이 가능하고 프로젝트 품질관리 경험을 가진 기술자를 선정
	QUR-002 (가용성)	❍ 시스템은 정상상태에서 매일 24시간동안 무중단 서비스를 제공해야 함
	QUR-003 (시스템 백업)	❍ 시스템 장애에 대비하여 응용개발 소스 및 실행프로그램 등을 백업 받아서 보관 - 오류 복구, 장애 대책 확보 등 신뢰성 있는 서비스 환경 제공 - 테스트 기간 동안 발견된 결함 수와 결함의 지속시간을 측정하고 100% 조치
	QUR-004 (시스템 장애복구)	❍ 시스템은 장애 발생시 2시간 이내에 정상 상태로 복구 ❍ 시스템은 장애 복구 시간 중에 장애상황을 공지
산출 정보		품질관리 조직 및 세부 운영 절차(사업수행계획서 포함), 품질보증 활동 수행 결과 산출물(단계별 품질관리 보고서 등)

요구사항 분류		품질 요구사항
요구사항 고유번호		QUR-005~007
요구사항 명칭		품질관리
요구사항상세설명	정의	자체감리, 과업이행율, 개발 성과지표 반영
	QUR-005	○ 자체 감리 실시를 통한 시설 설비, 개발 확인(사업 완료시 합격판정)
	QUR-006	❍ 농가만족도 조사 실시 만족도 80점 이상 달성
	QUR-007	❍ 과업이행율 점검(주간보고 및 월간보고를 통한 과업이행율 점검, 사업 완료시 100% 달성)
	QUR-008	❍ 요구사항 준수율 100% (수행 요구사항 건수 / 제안요청서 명시 요구사항 건수) × 100 ❍ 웹표준화 준수율 95% 이상 달성 (웹표준 준수 프로그램 건수 / 총 프로그램 건수) × 100
산출 정보		감리완료보고서, 과업이행율 점검보고서, 개발 성과지표 산출내역

제약사항(Constraint Requirement)

요구사항 분류		제약사항
요구사항 고유번호		COR-001
요구사항 명칭		표준화 및 보안 제약사항
요구사항상세설명	정의	표준화 요건
	세부 내용	❍ 관련 법규 및 가이드라인을 준수하여야 한다. -행정기관 및 공공기관 정보시스템 구축ㆍ운영 지침 개정 (행안부 고시 2019-69호) - 행정기관 홈페이지 구축․운영 표준 지침 - 한국형 웹 콘텐츠 접근성 지침 2.1(방송통신위원회 고시) - 전자정부서비스 호환성 준수지침(행정안전부 고시) - 전자정부웹서비스 취약점 대응지침 - 공공기관 웹사이트 개인정보 노출방지 가이드라인 - 개인정보 처리단계별 기술적 보호조치가이드라인(행정안전부) - 행정안전부 정보화업무 처리규정(훈령 제21호) - 소프트웨어 개발보안 가이드(행정안전부) - 홈페이지 SW(웹) 개발보안 가이드(행정자치부) - 공공기관 개인정보보호 기본지침(행정안전부) - 개인정보보호 기본지침 - 개인정보보호법 / 정보통신망 이용촉진 및 정보보호 등에 관한 법률 - 국가정보화기본법 / 소프트웨어산업 진흥법 / 전자정부법 - 국정원, 농식품부, 농정원 정보보안지침 - 농정원 개인정보보호 지침 / 농정원 개발보안가이드 - 모바일 전자정부 서비스 관리지침 2종 (행정안전부) 준수 ·모바일 전자정부 서비스 사용자 인터페이스 설계 지침 ·모바일 전자정부 서비스관리 지침(행정안전부 예규 제87호) - 모바일 웹은 국제 웹 표준을 준수하여 개발하며, 관련 표준으로는 국내 모바일 웹2.0포럼에서 제정한 모바일OK표준을 준수 - 개발프레임워크는 전자정부표준프레임워크 준수 - 공공 빅데이터 업무 적용 가이드 준수 - 국가·공공기간 클라우드 컴퓨팅 보안 가이드 라인 - 정부사물인터넷 도입 가이드라인
산출 정보

요구사항 분류		제약사항
요구사항 고유번호		COR-002
요구사항 명칭		웹 접근성
요구사항상세설명	정의	웹 접근성 표준지침 준수
	세부 내용	❍ 장애인차별금지법에 따른 웹 접근성 준수를 위해 “한국형 웹 콘텐츠 접근성 지침 2.1(2015.03.31) 준수 ❍ 웹접근성 향상을 위한 국가표준 기술 가이드라인」 (안전행정부, 2009. 3.17) 및 “전자정부 웹 호환성 준수지침(안전행정부고시 제2012-44호, 2012.10.10)“ 적용 ▸웹 접근성 관련 표준 지침을 준수하여 장애인, 노약자 등이 웹 콘텐츠에 동등하게 접근할 수 있도록 구성되어야 함 ▸K-WAH4.0을 이용하여 95%이상의 점검결과보고서를 제출 ▸웹 접근성 검증 및 평가에서 미비사항 발견 시, 지속적으로 사업 기간 내 보완 조치
산출 정보		웹 접근성 점검결과서

요구사항 분류		제약사항
요구사항 고유번호		COR-003
요구사항 명칭		웹 표준 및 호환성
요구사항상세설명	정의	전자정부 웹 표준 및 호환성 준수
	세부 내용	❍ 웹 표준(XHTML1.0 이상, CSS3)을 준수하고, 다양한 운영체제 및 브라우저에서 동일하게 서비스되어야 함 ▸W3C 권장 또는 전자정부 표준 준수지침에서 명시한 문법 준수 ▸ActiveX(보안 솔루션 관련 제외) 및 플래쉬 사용 배제 ❍ W3C 웹 표준을 준수한 개발로 최소 4종 이상(IE9 이상, Chrome, Firefox, Safari 등)의 웹브라우저와 Windows Vista, Windows7, 8, Linux, Mac 등의 운영체제에서 정상적인 서비스 이용 보장 ❍ 웹 호환성 관련하여 W3C의 markup 및 CSS 유효성 검사를 통과해야 함 ❍ 전자정부 웹 호환성 준수지침 및 국제 웹 표준 적용을 통한 호환성 담보 ▸W3C의 Validator에서 오류가 없어야 함 ▸화면의 디자인 요소는 CSS 2.1 표준 문법을 준수
산출 정보		웹 표준 및 호환성 점검결과서

요구사항 분류		제약사항
요구사항 고유번호		COR-004
요구사항 명칭		저작권 및 지식재산권 공동소유 및 보호
요구사항상세설명	정의	저작권‧지식재산권 공동귀속 및 보호, SW산출물 활용촉진
	세부 내용	□ 본 사업 수행에 필요한 이미지 등은 저작권에 위배되지 않아야 하며 그 결과물에 대한 소유권은 상호 협의 하에 공동소유하도록 한다. (기획재정부계약예규 제318호, 제56조에 따름) □ 행정기관 및 공공기관 정보시스템 구축․운영지침 제60조, 용역계약일반조건(기획재정부계약예규 제318호, 2016.12.30.) 제56조 4항에 따라 본 사업을 통해 개발되는 소프트웨어는 농식품부, 참여지자체와 공동활용 예정이며, 수집 데이터는 데이터 수집 요구사항에 따라 처리 할 예정 ❍ 계약상대자가 계약을 수행함에 있어 제3자의 특허권 또는 저작권 등을 침해하여 농림수산식품교육문화정보원을 상대로 손해배상 청구소송이 제기되면 계약상대자는 피해자 측에 합의 배상하여야 함 ❍ 계약상대자가 사업수행 과정에서 취득 또는 작성하는 성과품 및 프로그램 등 산출물에 대한 소유권 및 저작권은 계약당사자간 공동소유하며, 본 사업과 관련하여 취득한 모든 정보는 일체 유출 또는 누설하지 않아야 함 ❍ 지식재산권의 귀속은 계약당사자간 공동소유(행정기관 및 공공기관 정보시스템 구축·운영지침 제 60조, 용약계약일반조건 제 56조)
산출 정보		확약서 등

요구사항 분류		제약사항
요구사항 고유번호		COR-005
요구사항 명칭		하도급 관리
요구사항상세설명	정의	하도급 관리 강화
	세부 내용	❍ 수행업체(공동수급체를 구성하는 경우 공동수원 포함) 소속 이외의 인력은 하도급으로 간주하며, 하도급 계약 시 관계 법률에 의하여 사전 승인을 받아야함 ❍ 하도급 사전승인 본 사업의 하도급의 경우「소프트웨어산업 진흥법」제20조의3 및「소프트웨어사업의 하도급 승인 및 관리 지침」(과학기술정보통신부고시 제2015-114호)의 규정에 의하여 반드시 하도급계약 전에 발주기관으로부터 사전승인을 받아야 함 ❍ 하도급 비율제한 본 사업의 과업의 일부를 하도급하려는 경우 「소프트웨어산업 진흥법」 제20조의3제1항에 따라 사업금액의 100분의 50을 초과할 수 없으며, 제2항에 따라 재하도급은 원칙적으로 불허함. 다만, 같은 법 제20조의3제1항 및 제2항 각 호에 해당하는 경우 그러하지 아니함 ❍ 하도급 계획서 제출 요청 본 사업 과업의 일부를 하도급하려는 경우 입찰 시 및 계약체결 시 「소프트웨어사업의 하도급 승인 및 관리 지침」(과학기술정보통신부고시 제2015-114호) 의 별지 서식 제2호 및 제3호의 소프트웨어사업 하도급계획서를 제출하여야 함 ❍ 하도급 계획의 적정성 판단 세부기준 명시 하도급계약의 승인을 신청하는 경우,「소프트웨어사업의 하도급 승인 및 관리 지침」에 따른 [하도급계약의 적정성 판단 세부기준]에 따라 적정성여부를 판단하며, 평가점수가 85점 이상인 경우에 한하여 하도급계약을 승인함. 다만, 85점 이상인 경우라 하더라도 하도급 계약의 세부 조건 등으로 인하여 사업의 원활한 수행이 불가능하다고 인정되는 경우 그 사유를 기재하여 하도급 승인 거절을 통보할 수 있음. ❍ 공동수급체 구성 (발주기관 선택재량으로 문구가 없더라도 미준수는 아님) 본 사업에서 전체 사업금액 대비 10%를 초과하여 하도급하려는 경우, 「소프트웨어산업 진흥법」제20조의3제4항에 따라 하수급인과 공동수급체를 구성하여 참여해야하며, 공동수급체를 구성하지 못하는 불가피한 사정이 있는 경우 그 사유를 제시하여야 함
산출 정보		하도급 준수실태 보고서

요구사항 분류		제약사항
요구사항 고유번호		COR-006
요구사항 명칭		EA 현행화 요건
요구사항상세설명	정의	EA 현행화 관련 요구사항
	세부 내용	❍ "농림수산식품부 정보화종합설계도 관리 및 활용 지침(농림수산식품부훈령 제64호, 2009.12.31)"에 따르는 것을 원칙으로 함 ❍ 용역사업자는 농식품부 EA지원시스템의 정보를 활용하여 타 시스템과의 상호운용성, 정보연계, 중복성, 표준화 등을 고려하여 개발 함 ❍ 하드웨어, 소프트웨어 등을 도입 시 “농림축산식품부 기술참조모형 및 표준프로파일 V2.0"에 있는 제품을 우선 도입 함 ❍ 용역사업자는 사업착수 후 1개월 이내에 EA현행화 교육을 이수하고 "농림수산식품부 정보화종합설계도(EA)현행화가이드(2010.11)"에 따라 정보시스템 현행화에 필요한 산출물을 사업완료시까지 제공함
산출 정보		EA산출물 일체

요구사항 분류		제약사항
요구사항 고유번호		COR-007
요구사항 명칭		검사 및 대가
요구사항상세설명	정의	검사 및 대가의 지급
	세부 내용	❍ 검사·검수는 사업수행자가 제출한 산출물 등을 모두 포함하여 실시하며 시정요구가 있을 때에 사업수행자는 즉각 이를 반영하여 시정하고 상세한 조치 결과를 서면으로 제출하여야 함 ❍ 최종 검사를 완료한 후 확인한 증빙 서류를 근거로 하여 대금청구에 의하여 대가를 지급함 ❍ 선금을 지급할 경우에는 당해 계약목적을 위한용도 이외에는 사용할 수 없으며, 선금을 지급한 후 다음 각 호에 해당하는 경우에는 당해 선금전액을 반환지시에 따라 지체 없이 반환하여야 함. 단, 사업수행자의 귀책사유로 인한 경우에는 약정이자를 가산하여 반환하여야 함, 또한 선금 지급에 따른 사용 증빙을 제출 해야 함 ▸계약을 해제 또는 해지하는 경우 ▸선금을 타 용도로 사용하는 등 계약조건을 위반하는 경우 ▸사고이월 등으로 선금의 반환이 불가피하다고 인정되는 경우 ▸주관기관의 동의 없이 일정을 2주 이상 지연하거나 이와 동등하게과업을 이행할 수 없다고 판단되는 경우
산출 정보		개산급 요청서, 사업산출물, 검수요청서, 검수기준표

요구사항 분류		제약사항
요구사항 고유번호		COR-008
요구사항 명칭		대가의 감액, 환수
요구사항상세설명	정의	대가의 감액, 환수 등
	세부 내용	❍ “계약체결 이후 계약금액 결정에 명백한 하자로 인하여”사업수행업체의 부당이득 취득을 확인한 경우, 그 차액을 계약금액에서 감액하거나 환수조치 할 수 있음 ❍ 계약종결 후에 상기 규정에 의한 환수사유가 발생하였을 때에도 사업수행업체에 지급할 다른 지급금에서 이를 공제할 수 있으며, 타 지급금이 없을 때에는 사업수행업체가 해당금액을 납부하여야 함 ※ 인센티브 제공에 대한 농가대상 전수조사를 실시하며 허위 인센티브 제공으로 판명났을시 사업비 반납 및 부정당업체 등록 조치를 취할 수 있음
산출 정보

요구사항 분류		제약사항
요구사항 고유번호		COR-009
요구사항 명칭		손해 배상
요구사항상세설명	정의	손해 배상
	세부 내용	❍ 사업수행자는 본 계약기간에 사업결과를 전부 또는 부분 사용하는 도중 자료 누출·변형 등 제반 보안사고가 발생하지 않도록 하여야 함 ❍ 사업수행 중 보안 문제 등 주관기관과 관련한 제3자에 유·무형의 손해를 끼친 때에는 사업수행자는 그 배상의 책임을 짐 ▸사업수행자는 보안 위규 수준별로 [별표2] 보안 위약금 부과 기준에 위약금 정산 ❍ 주관기관은 손해가 발생한 경우 사업수행자에게 통보하고 해당 손해 배상금을 부과하거나 사업비 등에서 차감한 뒤 대금을 집행하도록 할 수 있음 ❍ 사업수행자는 계약체결 시 계약금액의 100분의 15에 해당하는 영업배상책임보험증권을 주관기관에 제출하여야 함 ▸이때 주관기관은 사업수행자가 제출하는 영업배상책임보험이 제반 손해를 충분히 배상할 수 없다고 판단되는 경우 관련 보험증권을 추가로 제출 할 것을 요청할 수 있으며, 사업수행자는 이를 지체없이 이행하여야 함
산출 정보

요구사항 분류		제약사항
요구사항 고유번호		COR-010 ~ 011
요구사항 명칭		계약 및 법령 준수
요구사항상세설명	정의	계약관리 및 법령의 준수
	QOR-010 (계약의 변경 및 해지)	❍ 계약 당시 예측할 수 없었던 현저한 사정 변경 등이 있어 원 계약대로 이행하는 것이 부적합하다고 인정될 경우 주관기관과 사업수행업체는 합의에 의하여 용역의 내용을 일부 변경할 수 있음. 변경내용에 따라 요구사항을 새롭게 정의하고, 변경내용을 수행하기 위한 공수에 차이가날 경우 비용의 가감을 해야 함 ❍ 주관기관은 기술용역계약 일반조건 제29조 및 제 30조에 따라 계약을 해지할 경우 1개월 전에 통보하고 계약을 해지할 수 있음
	QOR-011 (타 법령의 준용)	❍ 본 제안요청서에 명기하지 아니한 사항에 대하여는 주관기관과 사업수행업체간의 용역수행 기술용역계약 일반조건, 당사자간별도 협의에 의한 당해 용역의 개별계약에 의하거나, ｢국가를 당사자로 하는 계약에 관한 법률｣, 동 시행령과 기타 계약에 관한 법령, 예규 및 조달청의 용역계약특수조건 등 관계법령과 일반 상거래 관례에 따름
산출 정보

프로젝트 관리 요구사항(Project Mgmt. Requirement)

요구사항 분류		프로젝트 관리 요구사항
요구사항 고유번호		PMR-001 ~ 005
요구사항 명칭		프로젝트 관리
요구사항상세설명	정의	프로젝트 관리 요구사항
	PMR-001 (관리종합)	❍ 사업자(PM)는 프로젝트 관리기법(방법론)에 입각하여 프로젝트관리를 수행해야하며 프로젝트 관리 단계별 필수 산출물을 반드시 생산 관리 제출해야함 - 특히 의사소통관리, 위험관리, 자원관리, 일정관리, 보안관리, 형상관리에 주의 및 신경을 써야함 - 형상관리시스템을 구축하고 모든 산출물을 관리 및 공유할 수 있게 하여 사업관리 원활화 ❍ 사업자는 프로젝트 관리에 있어 착수부터 완료까지 발주처와 긴밀히 의사소통 및 상호작용 해야하며 프로젝트 단계별로 반드시 발주처와 협의 및 승인을 득한 후 프로젝트를 진행해야함
	PMR-002 (일정관리)	❍ 프로젝트 일정계획을 수립하여 계획대비 실적을 주간, 월간 단위로 보고 ❍ 사업자는 WBS 기반으로 사업수행 전반에 대한 활동내역, 담당자, 기간 등을 구체적으로 제시
	PMR-003 (위험관리)	❍ 사업의 성공적 완수에 영향을 미치는 이슈 및 위험 완화를 위한 위험관리계획 제시 ❍ 이슈 및 위험관리 대상 항목이 식별된 경우 수시로 구축기관/농정원과 협의하고 이슈 및 위험 해결될 때까지 이력관리 실시
	PMR-004 (핵심인력관리)	❍ 사업의 성공적인 추진을 위하여 투입될 조직 및 인원현황, 업무분장, 핵심인력에 대한 고용방안을 구체적으로 제시 ❍ 사업수행 책임자(PM)는 주사업자의 직원으로 본 사업을 총괄할 수 있는 기술자 이어야함(100%투입) ❍ 짧은 사업기간 동안 많은 과업을 추진해야함에 따라, 인력의 원활한 투입이 될 수 있도록 인력풀을 구성하여 제시
	PMR-005 (의사소통)	❍ 사업기간 동안 착수보고, 중간보고, 최종보고를 실시하며, 그 결과를 반영하여 산출물을 제출하여야 함 ❍ 과업 수행 중에 작성된 지침, 회의록, 검수서, 보고서, 관련사진 등 과업이 완료된 시점에서 정리하여 산출물 제출 ❍ 사업기간 동안 매주/매월 사업 진척사항, 이슈사항, 대응방안 등을 포함하여 보고 실시 ❍ 사업자는 사업추진 이슈와 사업추진 현황에 대한 검토회의를 실시
산출 정보		인력투입계획서, 과업수행계획서, 착수보고서, 중간·완료보고서, 사용자설명서, 운영자지침서, 회의록, WBS, 주간/월간보고서, 요구사항정의/추적표

요구사항 분류		프로젝트 관리 요구사항
요구사항 고유번호		PMR-006
요구사항 명칭		작업장소 및 원격지 개발 활성화
요구사항상세설명	정의	작업장소 상호협의 및 원격지 개발 활성화
	세부 내용	❍ 계약당사자는 SW사업 수행을 위해 필요한 작업장소 등(장소, 설비, 기타 작업환경)을 상호협의하여 결정하며, 핵심 개발인력이 아닌 지원인력의 근무장소는 보안 등 특별한 사유가 있는 경우를 제외하고는 계약상대자가 달리 정할 수 있음 ❍ 원격지 개발장소 보안요구사항 - 공급자는 원격지 개발에 따른 보안사고 등 위험요인을 식별하여 이에 대한 대응방안을 제안하여야 함 - 공급자는 원격지 개발에 따른 개발방법 등에 대한 구체적인 방안을 제시하여야 함 - 원격지 개발에 따른 수행 장소 등에 대하여 구체적인 원격지 보안관리대책(시건장치, 출입통제 등)을 실시하여야 함 1. 프로젝트 사무실, 중요장비 설치장소에 대한 출입보안 2. 개인소유 PC 및 보조기억장치 반입·반출 통제 3. 생성문서는 별도 잠금장치가 된 곳에 보관하며, 안전한 방법에 따라 폐기할 것 4. 문서의 보안등급 부여 및 차별화 된 권한관리를 수행할 것 등 ❍ 원격지 개발장소 제시·검토 절차 - 공급자는 작업장소 상호협의 시 제안요청서 내 명시된 보안요구사항을준수한 작업장소를 제시할 수 있으며, 발주기관에서는 제시된 작업장소에 관하여 우선 검토한다. 다만, 발주기관에서는 공급자가 제시한 작업장소가 보안요구사항을 준수하지 못한 경우 거부할 수 있음
산출 정보		요구사항정의/추적표

요구사항 분류		프로젝트관리 요구사항
요구사항 고유번호		PMR-007
요구사항 명칭		SW산출물 반출절차
요구사항상세설명	정의	SW산출물 반출절차
	세부 내용	❍ SW산출물 반출 절차 등 - 공급자는 지식재산권의 활용을 위하여 SW산출물의 반출을 요청할 수 있으며, 발주기관에서는 「보안업무규정」 제4조 및 제안요청서에 명시된 누출금지정보에 해당하지 않을 경우 SW산출물을 제공함.(단 공급자는 아래 내용을 준수하여야 함) - 공급자는 공급받은 SW산출물에 대하여 제안요청서, 계약서 등에 누출금지정보로 명시한 정보를 삭제하고 활용하여야 하며, 이를 확인하는 공급자 대표명의의 확약서를 발주기관에 제출하여야 함 - 공급자가 반출된 SW산출물을 제3자에게 제공하려는 경우 반드시 발주기관으로부터 사전승인을 받아야 함 - 발주기관은 공급자가 제공받은 SW산출물을 무단으로 유출하거나 누출되는 경우 및 누출금지정보를 삭제하지 않고 활용하는 경우에는 「국가계약법」제76조제1항제3호 및 「지방계약법」제92조제1항제19호에 따라 입찰참가자격을 제한함
산출 정보		요구사항정의/추적표

프로젝트 지원 요구사항(Project Support Requirement)

요구사항 분류		프로젝트 지원 요구사항
요구사항 고유번호		PSR-001 ~ 003
요구사항 명칭		프로젝트 지원
요구사항상세설명	정의	프로젝트 지원 관련 요구사항 정의
	PSR-001 (교육지원)	❍ 사업자는 본 사업이 완료 전까지 운영에 필요한 기술교육을 실시하여야 하며, 교육계획서를 작성하여 발주기관에 제출, 승인 ❍ 교육계획서에는 교육훈련에 대한 목적 및 내용, 교육대상, 방법, 일정, 장소, 강사진 등에 대한 상세사항이 포함되어야 함 ❍ 공급된 HW 및 상용 SW에 대한 교육기관 등 해당 업무의 교육과정이 별도로 있을 경우 포함하고, 신기술이 적용될 경우 시스템 운영자를 대상으로 교육 실시 ❍ 교육내용은 시스템의 운영, 감시 및 보안, 비상복구 방법 등 운영에 필요한 시스템 구성방법 및 장애 대처 방법과 기타 시스템 운영에 관한 사항이 포함되어야 함 ❍ 주관기관 운영담당자에게 웹 표준, 접근성, 호환성 등 관련 이론 및 실무교육 실시 ❍ 기타 시스템 구축 및 운영상 필요하다고 판단되어 발주기관이 교육 요구시 이에 응할 수 있어야 하며, 교육기간 및 횟수 등은 발주기관과 협의 하에 결정 ❍ 주관사업자는 사업당당자, 사용자 그룹, 관련기관 담당자 등 대상으로 발주기관과 협의하여 워크숍 추진 및 진행
	PSR-002 (기술지원)
		❍ 프로젝트 수행 및 시스템 구축에 필요한 기술이전 대상과 기술이전 방법 등에 대한 계획을 제시하고 발주기관의 요청에 의해 보완계획을 이행 ❍ 시스템 구축과 관련된 기술이전 대상을 구체적으로 제시 ❍ 시스템 개발 및 DB구축 분야의 정보기술에 대한 지속적인 정보제공 및 기술자문 ❍ 발주기관이 본 시스템을 확장하거나 타 장비를 접속하고자 하는 경우 주관사업자는 인터페이스가 가능하도록 관련 기술을 지원 ❍ 주관사업자가 구축한 시스템에 대하여 발주기관이 기능 보완을 하고자 할 경우 필요한 제반 기술 사항을 지원
	PSR-003 (하자/ 유지보수)	❍ 사업수행자는 다음과 같은 사항을 하자보수 활동에 포함하여 지원사항 제시 ▸사업에 참여한 개발자로 하여금 하자담보책임기간을 사업을 종료한 날부터 1년간으로 조치하며, 하자담보책임기간 중 DB의 데이터에 하자 발생 시 즉시 복구 조치(정보연계 단절시 확인 및 연계 조치) ▸장애발생 시 원인 분석 및 복구 등 즉각 조치가 가능하도록 기술지원부서와 전문 인력을 확보하여 상시 운영 가능하도록 제시 ▸하자보수 기간 중 웹 표준 및 호환성, 장애인 접근성 미준수 사례 발견 시 개선 제공 ▸시스템의 안정성 및 신뢰성 확보와 장애시간을 최소화하기 위하여 시스템을 단위 요소기술과 기능으로 구분하여 각각에 대한 세부 하자보수 계획을 제시 ▸사업자는 하자보수 기간 중 발생한 보안위규에 대해서도 본 사업기간과 동일하게 책임을 지며 그에 따른 처벌을 감수

요구사항 분류		프로젝트 지원 요구사항
요구사항 고유번호		PSR-004 ~ 008
요구사항 명칭		프로젝트 지원
요구사항상세설명	정의	프로젝트 지원 관련 요구사항 정의
	PSR-004 (사업장 확보)	❍ 사업수행에 필요한 작업장, 장비, 부대시설 등의 확보방안을 제시 - 용역 수행 장소에 대해 상호 협의하여 정함
	PSR-005 (수행조직)	❍ 시스템 구축 시 업무분담이 조직적이고 전문성에 근거한 적절한 수행조직 체계임을 제시
	PSR-006 (인력제안)	❍ 본 사업은 기능점수 기반으로 수립되어 과학기술정보통신부 고시 ｢소프트웨어사업 관리 감독에 관한 일반기준｣제7조(제안요청서 준비) 에 따라 투입인력의 수 및 인적사항, 투입기간을 요구하지 않음 □ 사업관리자(PM)는 반드시 주사업자 소속으로써 일정수준 이상 직급의 직원으로 본 사업을 총괄할 수 있는 전문 인력이어야 하며, 사업 전 기간 동안 상주하여야 함 - 전체 사업을 총괄할 수 있는 지식과 경험을 보유한 관리자 선별 - 공동수급으로 제안할 경우 ‘사업지분율이 제일 높은 사업자’의 정규직 관리자로 선정
	PSR-007 (인력교체)	◦ 사업 착수 시 제안한 투입인력은 발주자의 동의 없이 사업자 임의로 변경할 수 없음 ◦ 사업 진행 중 특별한 사유가 없는 한 인력교체는 원칙적으로 불가하나, 불가항력 사유로 인력교체 필요시 사전에 발주자의 승인을 받아야 하며, 사업에 대한 이해도가 높은 동급 이상의 대체인력을 투입하여 5일 이상의 업무 인계·인수기간을 두어야 함 ◦ 인력 교체 기간 동안 발생하는 업무의 안정화 및 품질저하 방지대책을 제시해야 하고, 인계·인수 기간 동안 교체인력에 대한 인건비는 사업자 부담으로 처리하여야 하며, 투입공수에서 제외함
	PSR-008 (규정준수)	❍ 본 사업과 관련하여 제안요청서에 명시되지 않은 사항에 대해서는 국가를 당사자로 하는 계약에 관한 법률 등 관련 규정을 준용함 ❍ 사업수행 중 보안사고, 안전사고 및 기존 장비·시설에 대한 피해 발생시 모든 민·형사상의 책임을 지고 이를 배상하여야 함
	PSR-009 (SW사업정보 데이터 제출)	❍ 등록URL : SW사업정보 저장소(www.spir.kr) ❍ 제출자료 : 1차(사업수행계획서, 제안요청서), 2차 : 사업자정보, FP(정통법), 수준조사서, 시스템 구성도, 논리ERD, 화면설계서, 기능목록(프로젝트 책임자(PM)가 직접 등록) ❍ 등록기간 : 1차(계약 후 1개월 이내), 2차(종료 후 1개월 이내) ❍ 제출자료는 발주기관 담당자가 데이터 최종 검증 및 확인 후 승인
산출 정보		교육계획서, 교육결과보고서, 기술이전계획서, 기술이전결과보고서, 하자보수계획서, 핵심인력 관리

Ⅴ. 제안 안내

1. 입찰참가 자격

「국가를 당사자로 하는 계약에 관한 법률 시행령」제12조 및 동법 시행령 규칙 제14조에 따른 경쟁입찰 참가자격을 갖추어야 하며, 입찰마감일 전일까지 나라장터에 소프트웨어사업자(컴퓨터 관련 서비스사업, 업종코드 : 1468)으로 입찰참가 등록한 업체

※ 제안서에 명기된 업체의 핵심 인력은 교체할 수 없으며 핵심 인력의 이력 및 경력을 확인할 수 있는 증빙 서류를 입찰신청서(사업신청서)의 별첨자료로 첨부할 것 (핵심 인력 이력사항과 경력증명서 또는 국민연금 납부 이력 등)

“국가를 당사자로 하는 계약에 관한 법률” 제 27조(부정당업자의 입찰참가 자격 제한)에 해당되지 아니한 업체

본 사업 관련 전문지식과 경험을 보유하고 해당 사업을 수행할 수 있는 역량을 보유한 기술자로 전담 수행팀을 구성할 수 있는 업체

대기업 참여

❍ 대기업 참여 여부 : 대기업 참여 제한 사업

- 소프트웨어산업진흥법 제24조의2(중소 소프트웨어사업자의 사업참여 지원)에 따른 「대기업인 소프트웨어사업자가 참여할 수 있는 사업금액의 하한」 (과학기술정보통신부 고시)을 준수

※ 대기업인 소프트웨어사업자의 참여가능 사업금액의 하한

대상업체	사업금액의 하한
매출액 8천억원 이상인 대기업	80억원 이상
매출액 8천억원 미만인 대기업	40억원 이상
중견기업 성장촉진 및 경쟁력 강화에 관한 특별법 제2조의 중견기업	20억원 이상

※ 중소기업이 대기업이 된지 5년 이내의 기업, 상호출자제한기업집단에 속하지 않는 중견기업 (증빙서류 : 한국소프트웨어산업협회 소프트웨어 신고확인서)

※ 상호출자제한기업집단 소속기업은 사업금액에 관계없이 원칙적으로 공공SW사업에 참여제한(소프트웨어산업진흥법 제24조의2제3항)

공동수급(공동이행) 방식이 가능하며, 공동수급업체 구성원은 국가를 당사자로 하는 계약에 관한법률 시행령 제12조 및 동법 시행규칙 제14조 규정에 저촉되지 않아야 함(대기업 공동수급 가능)

❍ 공동수급체는 5개 이하로 구성하여야 하며, 공동수급체 구성원별 계약참여 최소 지분율은 10%이상으로 하여야 함(계약예규 공동계약운영요령 제9조 제5항 참조)

※ 공동수급은 공동이행방식을 원칙으로 하며, 공동계약운용요령 상의 공동수급표준협정서(공동이행방식) 제출

❍ 공동수급체 중 대표는 구성원보다 반드시 참여 비율이 높아야 함

❍ 입찰서를 제출한 후에는 공동수급협정서를 제출할 수 없음

❍ 공동수급체는 나라장터에서만 구성 가능함

위의 요건을 충족한 기관 및 단체 중에서 입찰등록 및 제안서 접수 마감 시한까지 입찰참가 신청을 마친 업체

2. 제안서 평가

기술평가와 가격평가를 실시하여 종합평가점수로 평가함.

❍ 평가비율 : 기술평가(90%), 가격평가(10%)

❍ 종합평가점수 = 기술평가점수 + 입찰가격 평가점수

❍ 종합평가점수가 동점인 경우 기술평가점수가 높은 업체를 선정하고 기술평가점수도 동일한 경우 배점이 높은 평가항목에서 점수가 높은 업체를 선정함.

기술평가

❍ 제안서의 공정한 평가를 위해 전문가로 구성된 제안평가위원회를 구성

❍ 평가위원회에서는 기술평가 점수(90%)와 가격평가 점수(10%)를 종합 평가하여 점수가 높은 업체를 우선 협상대상자로 선정하고 1순위부터 순차적 협상을 통해 낙찰업체를 선정

❍ 기술평가 점수(100점)만을 기준으로 일정비율(85%) 이상인 자를 협상적격자로 선정 함.

❍ 기술평가는 평가요소 및 배점(안)에 의거하여 평가 함.(다. 기술평가 항목 및 배점표 참조)

❍ 제안서 평가는 「소프트웨어 기술성 평가기준」(과학기술정보통신부고시 제2018-83호) 및「제안서 평가위원회 운영지침」(농정원, 2018.12.26.)에 의거 제안사항 전반을 종합적으로 고려하여 평가하되 평가항목 및 기준은 본 사업의 성격에 부합하게 조정하였음.

❍ 제안서 평가결과 합산 점수가 동일한 제안자가 2인 이상일 경우 기술평가 점수가 높은 제안자를 선순위로 하고, 기술평가 점수가 동일한 경우에는 기술능력의 세부평가 항목 중 배점이 큰 항목에서 높은 점수를 얻은 자를 우선순위로 함.

❍ 제안요청서에 제시된 내용이 제안서에 누락된 경우는 제안하지 않은 것으로 간주하며, 이 경우 제안 평가 및 협상 시 불이익은 제안자에게 있는 것으로 함.

가격평가

❍ 예정가격은 사업의 예산규모 내에서 관련 법령 및 관계규정에 따라 제안서 접수 이전에 결정 함.

❍ 『소프트웨어산업 진흥법』 제20조(국가기관등의 소프트웨어사업 계약) 제1항, 행정기관 및 공공기관 정보시스템 구축·운영지침 제18조(평가배점)에 따라 평가점수를 산출 함.

❍ 『기획재정부계약예규』 제404호(2018.12.31.) 「협상에 의한 계약체결 기준」에 의거 입찰가격이 추정가격의 100분의 80미만일 경우에는 배점한도의 30%에 해당하는 평점을 부여 함.

평가항목 및 배점

기술평가항목 및 배점표

평가

부문

평가

항목

평가기준

평가요소

배점한도

전략

및 방법론

사업

이해도

사업의 특성 및 목표에 대해 주변 환경분석과 업무내용의 연관관계의 이해를 바탕으로 일관성 있는 방향과 전략을 제시하고 있는가를 평가한다. 단, 당해 사업의 기획용역(ISP 등)을 수행한 자가 참여한 때에는 평가등급보다 한 단계 하위 등급의 점수를 부여한다.

․개발목표 및 내용의 이해도

․문제파악의 정확성

․업무분석체계의 명확성

․목표시스템 구성의 적정성

․제안요청서와의 부합성

25

추진전략

개발업무 수행 시 위험요소를 고려하여 얼마나 창의적이며 타당한 대안을 제시하였는가를 평가한다.

․추진전략의 창의성

․추진전략의 타당성

적용기술

사업에서 적용하고자 하는 기술이 향후 확장성을 고려하여 현실적으로 실현 가능하게 제시되어 있는지를 평가한다.

․제안기술의 실현가능성

․적용기술의 혁신성

․적용기술의 최신성

표준 프레임워크 적용

정보시스템을 효율적으로 개발하고 유지 관리 할 수 있도록 소프트웨어의 기본 골격과 재사용 모듈 등 표준 프레임워크의 사용 계획과 예상되는 문제점을 구체적으로 기술하고 실현 가능한 대응 방안을 제시하였는지를 평가한다.

․표준프레임워크 내용의 이해도

․표준프레임워크 적용의 명확성

․표준프레임워크 미적용 시, 사유의 타당성

․표준프레임워크 적용 방안의 타당성

개발

방법론

사업에 적정한 방법론의 제안 타당성을 평가하고, 실제 적용 사례와 경험을 바탕으로 효율적인 단계별 활동 내용을 구성하여 산출물의 적정성을 유지하고, 기술과 경험을 적절히 활용하고 있는가를 평가한다.

․개발절차의 타당성

․개발산출물의 적성성

․도구와 기법의 적정성과 경험

․적용방법론의 경험

기술

및

기능

기능 요구사항

방법론 및 분석 도구를 통하여 구체적인 내용으로 분석되고 구현 방안이 구체적으로 기술되어 있는가를 평가하고, 제안한 방안 및 기술이 적용 가능한지를 평가한다.

․기능요구사항 분석 및 방안의 타당성

․기능요구 사항 분석의 적정성

․관련 방안 및 기술의 적용 가능성

25

보안 요구사항

관련 기능 등 타 요구사항 및 시스템과 관련되어 분석되고, 적용할 표준 및 구현 방안이 설계단계부터 반영되어 구체적으로 기술되어 있는가를 평가하고, 제안한 방안 및 기술이 적용 가능한지를 평가한다.

․보안요구사항 분석 및 방안의 타당성

․보안요구사항 분석의 적정성

․관련 방안 및 기술의 적용 가능성

데이터요구사항

데이터 전환 계획 및 검증 방법, 에러 데이터 처리 방법에 대해 구체적인 내용을 제시하고 있는가를 평가하며, 데이터 전환을 위해 책임 조직이 투입되는가를 평가한다.

․데이터 전환 계획 및 방법의 타당성

․관련 조직 및 참여인력의 적정성

시스템운영

요구사항

시스템 운영요구 충족도는 운영 시 필요한 사항에 대하여 경험을 바탕으로 제시하고, 고려 사항 및 유사 시 대응책을 제시하고 있는가를 평가한다.

․시스템 운영요구사항의 충족도

․시스템 운영요구사항 대응책의 타당성

제약사항

제약사항 충족도는 기능 및 품질 등 요구사항을 구현 시 관련 제약사항을 충족시키며 구현 방안 및 테스트 방안을 구체적으로 기술하였는가를 평가한다.

․제약사항 문제파악의 정확성

․제약사항의 충족도

․제약사항의 대응 방안의 적정성

성능 및 품질

성능 요구사항

구현하고자 하는 기능을 통해 요구 성능이 충족되도록 방법론 및 분석 도구를 통하여 구체적인 내용으로 분석되고 구현 및 테스트 방안이 구체적으로 기술되어 있는가를 평가하고, 제안한 방안 및 기술을 통해 요구 성능을 충족시킬 수 있는지를 평가한다.

․성능요구 사항 분석의 타당성

․성능요구 사항의 충족도

15

품질 요구사항

제공되는 분석 도구 및 구현 방안, 테스트 방안이 구체적으로 기술되어 있는가를 평가하고, 분석ㆍ설계 등 각 단계별 품질 요구사항의 점검 및 검토 방안이 구체적으로 계획되어 있는가를 평가한다. 또한 각 단계마다 품질 요구사항을 점검하는 별도의 전문 인력이 투입되는가를 평가한다.

․품질요구사항 점검 계획의 적정성

․품질요구사항의 점검의 타당성

․관련 조직 및 핵심인력의 적정성

인터

페이스

요구사항

시스템 인터페이스 : 타 시스템과의 연계 방안들에 대한 장ㆍ단점의 분석을 통해 가장 적합한 방안이 구체적으로 기술되어 있는가를 평가하고, 구현 경험이 있는 인터페이스 담당자가 투입되는지 평가한다.

사용자 인터페이스 : 사용자 편의성을 고려하여 요구사항을 제공하기 위한 분석 및 설계, 구현 방안과 검토 계획을 구체적으로 기술하였는가를 평가하고, 구현 경험이 있는 사용자 인터페이스 담당자가 투입되는지 평가한다.

․시스템 인터페이스 구현의 적합성

․사용자 인터페이스의 편의성

․관련 조직 및 참여 핵심 인력의 적정성

프로 젝트

관리

관리

방법론

사업위험, 사업진도, 사업수행시 보안을 관리하는 방법, 사업수행 성과물이나 산출물의 형상 및 문서를 관리하는 방법 등을 평가한다.

․위험관리 방안의 적정성

․자원관리 방안의 적정성

․진도관리 방안의 적정성

․보안관리 방안의 적정성

․형상관리 방안의 적정성

․문서관리 방안의 적정성

․분리발주 사업자간 협력방안의 적정성

12

일정계획

사업수행에 필요한 활동을 도출하여 정확한 활동 기간의 산정과 도출된 활동 간의 배열이 합리적인지, 중간목표가 적정하게 제시되어 있는지, 각 활동에 적합한 자원이 적절히 할당되어 있는지 등을 평가한다.

․세부활동 도출 및 기간의 타당성

․세부활동 배열의 합리성

․중간목표 정의의 타당성

․자원배분의 합리성

개발장비

사업자의 참여 의지 및 조직적 대응 정도, 사업참여의 준비성과 관련하여 개발환경의 구성여부와 해결방안을 명확히 제시하고 있는가를 평가한다.

․사업자의 참여 준비성

․개발장비 보유현황 및 확보방안

․개발도구 보유현황 및 확보방안

프로 젝트

지원

품질보증

제시된 품질보증 방안이 해당 사업의 수행에 적합한지, 사업자가 「소프트웨어산업 진흥법」 제23조의 소프트웨어프로세스 품질인증 등 대외적으로 인정받을 만한 품질보증 관련 인증을 획득한 사례가 있는지를 확인하고 평가한다.

․품질보증계획의 적정성

․품질보증 핵심인력의 자질

․사업자 보증 능력

․국제 소프트웨어 개발 프로세스 품질인증 획득 여부

13

시험운영

시스템 공급자가 개발된 시스템의 시험운영을 위해 제공 및 지원하는 각종 시험운영 방법 및 조직 등에 대해 평가한다.

․시험운영 방법의 적정성

․시험운영 내용의 적정성

․시험운영 일정의 적정성

․시험운영 조직의 적정성

교육훈련

시스템 공급자가 시스템 운영 및 관리자를 위해 제공 및 지원하는 각종 교육훈련의 방법, 내용, 일정 및 조직 등에 대해 평가한다.

․교육훈련 방법의 적정성

․교육훈련 내용의 적정성

․교육훈련 일정의 적정성

․교육훈련 조직의 적정성

유지보수

시스템 공급자가 제시하는 하자보수 및 유지보수 계획, 조직, 절차, 범위 및 기간과 이와 관련된 기타의 활동 및 그 제한사항에 대해 평가한다.

․유지보수 계획의 적정성

․유지보수 조직의 적정성

․유지보수 절차의 적정성

․유지보수 범위의 적정성

․유지보수 기간의 적정성

기밀보안

사업 추진 동안 악영향을 미치는 일련의 불순 활동들로부터 기밀을 보호함과 동시에 원활한 사업의 수행을 보장하기 위한 체계 및 대책에 대하여 평가한다.

․기밀보안 체계의 적정성

․기밀보안 대책의 확신성

비상대책

시스템 공급자가 안정적인 시스템 운영을 위해 제시하는 각종 백업/복구 및 장애대응 대책에 대하여 평가한다.

․백업/복구 대책

․장애대응 대책

상생 협력

및 하도급 계획

적정성

상생협력

‧ 공동수급체 구성을 통한 입찰참가 시, 입찰자 중 상생기업*과 컨소시엄을 구성할 경우 아래의 배점표에 따라 가점을 부여한다.

* 상생기업 : 여성기업, 장애인기업, 사회적기업, 중증장애인기업, 국가유공자 자활용사촌, 협동조합, 창업3년미만 신생기업

유형	점수
상생기업 단독 또는 상생기업 컨소시엄	5
상생기업이 아닌 중소기업을 포함한 컨소시엄	4
상생기업이 아닌 일반 기업 단독	3.5

5

하도급 계획적정성

하도급에 참가하는 전문기업의 보유기술과 기술요구사항의 일치성, 보유기술의 실현 가능성, 입찰참가자(공동수급일 경우에는 공동수급체 전부)의 하도급 대금지급 방식의 적정성에 대해 평가한다. 이 경우 「소프트웨어산업 진흥법」 제20조의3 및 같은 법 시행규칙 제8조에 따라 「소프트웨어사업의 하도급 승인 및 관리지침」을 준용하여 등급평가를 실시할 수 있다. 단, 중소기업인 소프트웨어사업자가 단독 또는 공동으로 입찰에 참가한 경우 최고 등급을 부여한다.

․전문기업 보유 기술과 기술 요구 사항의 일치성

․전문업체 보유기술의 실현가능성

․하도급 대금지급 방식 적정성

․하도급 계획의 적정성

5

합 계

100

3. 입찰서류 및 제안서 제출안내

❍ 제안서 및 관련 서류 제출은 조달청(나라장터) 입찰참가자격등록증에 입찰대리인으로 등록되어 있는 자만 가능

- 입찰참가자격등록증에 등록되어 있지 않은 대리인의 서류제출은 접수 불가

- 공동수급 시, 대표업체의 입찰대리인이 협력사 서류 함께 제출 가능

❍ 입찰이행보증금은 입찰이행보증보험증권을 나라장터를 통해 접수마감시간 까지 제출할 것(미제출 또는 접수시간 이후 제출 시 평가 제외)

- 입찰보증보험증권: (입찰금액의 5%, 보증기간 60일 이상)

※ 보증보험증권 전자제출 방법 문의는 나라장터 고객센터(1588-0080)

❍ 제출 서류 목록

Ⅰ. 입찰참가 자격 서류

① 중·소기업·소상공인 확인서 1부(해당하는 경우)

② 직접생산확인증명서 1부(해당하는 경우)

Ⅱ. 제안평가 자료

※(중요 공지) 정성제안서, 제안요약서는 공정한 평가를 위해 표지, 본문 등에 일체의 회사명(제안업체명) 및 직인 표기 없이 작성해 주십시오. 규정에 따라 위반시 불이익을 받을 수 있습니다.

① 정성제안서(사업제안내용), 제안요약서 각 1식

② 정량제안서(업체현황, 실적현황, 인력현황, 신용등급, 제무재표)

- 용역실적증명서(미제출 시 정량평가에 반영하지 않음)

* 증명서 발행이 안되는 기관/업체의 경우에는 해당 사업계약서에 원본대조필을 찍고 해당 사업의 전자세금계산서를 첨부하여 제출하시기 바랍니다.

- 상생기업 확인서 1부(해당하는 경우)

* 상생기업: 사회적 기업, 협동조합, 여성기업, 장애인기업, 중증장애인시설, 국가유공자 자활용사촌, 3년 미만 신생기업

* 3년 미만 신생기업은 창업일을 확인할 수 있는 법인등기부등본이나 사업자등록증 제출

※ 입찰참가서류(①~②) : 제안서 파일과 구분하여 스캔 후 하나의 전자파일(반드시 PDF)로 작성하고, 나라장터 "제안서 제출"에서 파일구분을 선택하여 온라인으로 제출하시기 바랍니다.

※ 정성적 제안서와 정량적 제안서를 반드시 분리하여 제출하고, 각 파일은 하나로 제출하시기 바랍니다.

<제출 파일 예시>

입찰참가서류, 정성제안서, 정량제안서, 제안요약서

※ 제출 파일 : 총 용량은 200MB 이내 (용량 엄수)

Ⅰ. 입찰참가자격 서류

Ⅱ. 제안평가 서류(정성제안서, 제안요약서, 정량제안서)

※ 제안서 제출에 대한 최종입찰 여부 확인은 입찰업체에게 있으며, 제안서 제출 관련하여 시스템 기능은 나라장터 또는 e-발주시스템 매뉴얼을 참조하시기 바랍니다.

Ⅲ. 입찰이행보증보험증서와 산출내역서

① 입찰공고문 중 “8. 입찰보증금” 항목을 확인하시고 입찰이행보증보험증서를 나라장터를 통해 제출하시기 바랍니다

② 가격입찰 시 직인 또는 사용인감이 찍힌 산출내역서 파일을 함께 제출하시기 바랍니다.

제안서 제출 일시 및 장소 : 입찰공고문 참조

문의처

❍ 사업담당 : 스마트농업기획실 김용호 주임(☏044-861-8761)

❍ 계약담당 : 재무관리실 김상호 차장(☏044-861-8782)

제안요청 설명회 (사업설명회)

❍ 일시 : 입찰공고문 참조

❍ 장소 : 세종특별자치시 조치원읍 군청로 93 농림수산식품교육문화정보원 대강당(3층)

❍ 자료배부 : 제안요청서는 나라장터(http://www.g2b.go.kr)에서 게시하며 별도로 배부하지 않음.

❍ 유의사항

- 본 사업의 제안요청 설명회는 입찰참가자격과 관련이 없으며 참석여부에 관계없이 입찰에 참가할 수 있음.

제안평가회(기술평가)

❍ 일시 및 장소 : 입찰 마감 후 별도 통보

❍ 발표 시간 : 총 50분(25분 발표, 25분 질의응답), 추후 평가위원회에서 변경 가능

❍ 유의사항

- 제안 설명은 제안사의 실무책임자(PM)가 직접 발표해야 하며, 동영상 등을 이용한 간접 발표는 불허함.

※ 실무책임자(PM)이 발표할 수 없는 경우에는 서면으로 평가함.

- 발표는 제안내용을 중심으로 해야 하며, 임원 인사 등 제안사 홍보 관련 내용은 포함할 수 없음.

- 발표내용이 제안서와 상이한 사항이 있는 경우 이를 별도로 명기하여야 하며, 명기하지 않을 경우 불이익이 있음.

- 발표에 참여하는 핵심 인력은 투입 핵심 인력 중 발표자 포함 5명 이내로 제한하며, 참가자는 신분증을 반드시 지참해야 함.

- 발표 자료는 별도로 준비 또는 제안요청서(요약본)로 발표 가능하며, 발표 자료는 조달절차에 따라 시스템에 등록

※ 제안평가 시 제안서 인쇄본 제출 금지

제안서 보상

❍ 본 제안을 위하여 소요되는 일체의 비용은 제안사의 부담함.

❍ 본 사업은 미래창조과학부고시 제2016-108호「소프트웨어사업의 제안서 보상기준 등에 관한 운영규정」제2조에 의거, 제안서 보상대상 사업에 해당하지 않으므로 제안서 보상을 실시하지 않음.

4. 유의사항

제출된 제안서는 일체 반환하지 않으며, 본 제안과 관련된 일체의 소요비용은 입찰참가자의 부담으로 함

본 사업 중 용역부분을 수행함에 있어 하도급을 줄 경우 다음 사항 준수

❍ 하도급이 필요한 경우 발주기관의 승인을 받아야 함

❍ 하도급 대금에 대한 기준은 직접인건비의 경우 한국소프트웨어 산업협회장이 공표한 노임단가의 100%, 제경비와 기술료의 합은 직접인건비의 20% 이상으로 적용

※ 소프트웨어산업진흥법, “소프트웨어사업 하도급계약의 적정성판단기준(미래부 고시)”에 따라 주관기관이 검토 후 승인

제안서 핵심 인력은 컨소시엄 구성원의 자사인력으로 구성하여야 함

❍ 적법한 파견근로자는 자사인력으로 간주(원 소속사 반드시 명기)

❍ 컨소시엄 소속 외의 핵심 인력은 하도급으로 간주하며, 주관기관의 승인을 얻지 못할 경우에는 컨소시엄 구성원의 자사인력으로 대체하여야 함

※ 단, 상용S/W, 패키지 등의 서비스 지원인력, 외부 자문인력 등 통상적인 개발인력이 아닌 경우는 제안서에 명기하지 말 것 (참여인력에서 제외)

사업결과에 따른 시스템 및 산출물의 소유권은 발주기관과 공동소유로 함

낙찰자로 결정된 이후에 컨소시엄을 새롭게 구성하거나, 기존의 컨소시엄의 구성원 변경, 하청 또는 재하청을 할 수 없음

계약상의 사업을 수행함에 있어 부실, 조잡 또는 부당하게 하거나, 부정한 행위를 한 사업자는 향후 신규 사업의 참여에 제한을 받을 수 있음

사업의 수행에 필요한 모든 비용은 가격입찰 금액에 포함시켜야 함

제안안내서, 제안요청서 및 입찰공고 등에 포함되지 않은 사항은 「국가를 당사자로 하는 계약에 관한 법률」, 「협상에 의한 계약 체결기준」 등 국가계약관련 법령을 따름

본 사업을 통해 개발되는 소프트웨어는 용역계약일반조건 제56조(계약목적물의 지식재산권 귀속 등)에 따라 타 기관과 공동활용할 계획이 없음을 사전에 안내함

본 사업은「정보통신 진흥 및 융합 활성화 등에 관한 특별법」 제23조 및 ‘소프트웨어사업 관리감독에 관한 일반기준’ 고시 제4조의2의 규정에 따라 소프트웨어 개발 사업의 적정기간을 산정한 후에 제안요청서에 “소프트웨어 개발사업 적정 사업기간 산정 기준에 따른 사업”

5. 제안서 작성요령

제시된 ‘제안서 목차’를 준용하여 조견표를 부착하여야 함.

제안서의 규격은 A4 용지를 기본으로 하며 기타 용지 일부 사용 가능

제안서의 각 페이지는 쉽게 참조할 수 있도록 페이지 하단 중앙에 일련번호를 붙이되, 각 장별로 번호를 부여함

제안서는 한글작성이 원칙이며, 사용된 영문약어에 대해서는 약어표를 제공해야 함

제안서의 내용을 객관적으로 입증할 수 있는 관련 자료는 제안서의 별첨으로 제출하여야 함

제안서 작성 시 여러 안을 제안할 수 있으나 반드시 장·단점을 작성하고 1개안을 채택하여 그에 대한 명확한 이유를 명시하여야 함

제안서의 표지에 원본과 사본을 구분하여 표시하여야 하며, 원본과 사본의 내용이 상이한 경우 원본을 기준으로 평가함

제안서의 모든 내용은 객관적으로 입증할 수 있어야 하며, 그 내용이 허위로 확인될 경우 또는 발주기관의 요구에 입증하지 못하는 경우는 평가대상에서 제외함

제출된 제안서의 기재 내용은 발주기관이 요청하지 않는 한 수정 할 수 없음(단, 제안서의 내용 중 오탈자에 한하여 발주기관의 요구 시 문서로서 정오표를 제출하여야 함)

제안요청서의 각 항목에 대해서는 제안서 내 항목별로 수용여부 및 내용을 명기하고 필요한 경우 근거자료를 포함하여야 함

제안서 작성시에는 본 사업을 위하여 각 단위업무별로 「무엇을 할 것인가」와「이것을 하기 위해서 어떻게 할 것인가」 즉, 「무슨 업무를 위해서는  어떤 기술을 어떻게 적용하여 구현할 것인지」에 대하여 상세히 설명

제안서의 내용은 명확한 용어를 사용하여 표현하여야 하며,“～할 수도 있다”, “～이 가능하다”, “～을 고려하고 있다”,“～에 동의한다” 등과 같은 모호한 표현은 제안서 평가시 불가능한 것으로 간주할 수 있음

제안내용에 대한 확인을 위하여 추가자료 요청 또는 현지실사를 할 수 있음

제안요청서에 없는 추가적인 제안사항은 ‘추가 제안사항’임을 명시하여 별도의 항목으로 작성할 수 있음

6. 제안서 효력

제안서의 내용은 변경할 수 없으며, 수행사업자로 선정된 후 계약서에 명시되지 않더라도 계약서와 동일한 효력을 가짐(단, 계약서에 명시한 경우에는 계약서 사항이 우선함)

농정원이 필요한 경우 제안자에 대하여 제안이나 자료를 추가 요청한 경우 제출된 자료는 제안서와 동일한 효력을 가짐

제출된 제안서의 내용은 발주기관이 요청하지 않는 한 변경할 수 없음.

7. 제안서 세부작성지침

항 목	작 성 방 법	관련서식
Ⅰ. 일반현황
1. 제안사 일반현황	제안사의 일반현황 및 주요 연혁, 최근 3년간의 자본금 및 부문별 매출액, 실적 등을 명료하게 제시하여야 한다. (신용등급평가 확인서, 재무제표, 실적증명 첨부)	제1호 제2호 제2-1호
2. 제안사의 조직 및 인원	제안사(컨소시엄 포함)의 조직 및 인원현황을 제시하여야 한다.
3. 수행조직 및 업무분장	본 사업을 수행할 조직 및 업무분장 내용을 상세히 제시하여야 한다. - 용역책임자는 임원급으로 제시 - 제안사가 하도급 의사가 있는 경우, 해당 업무 및 (예상)하도급 업체 제시 - 컨소시엄 업체가 있는 경우 업무분장 내역에 공동수급업체별 참여비율 명시
4. 투입인력 및 이력사항	본 사업을 수행할 투입인력(PM, PL, 주요 기술자 등)에 대한 이력사항을 제시하여야 한다. ※ 단, ‘인력투입방식’에 의한 계약인 경우, 전체 인력제시 - 컨소시엄 이외의 인력은 하도급으로 간주되므로, '3. 수행조직 및 업무분장'에 하도급 의사를 표시하지 않는 경우, 컨소시엄 구성원의 자사인력으로 대체되어야 함(파견근로자는 원소속사 및 파견근로자 임을 명기) - 성명, 소속, 최종학력, 해당분야근무경력, 보유 자격증 현황, 본사업참여임무, 기술등급, 목표투입공수(M/M), 최근 3년간 주요경력(글로벌 정보화사업 실적의 경우 최근 5년간 주요경력 제시) ※ 단, 상용S/W, 패키지 등의 서비스 지원인력, 외부 자문인력 등 통상적인 개발인력이 아닌 경우는 제시하지 말 것 - 사업 수행을 위한 제안사의 적정한 규모의 인력을 우리원이 제공하는 장소 또는 S/W 사업수행을 위한 작업 장소 등 상호 협의하여 정하도록 함(상호 협의 된 장소에서 상주하게 하여 본 사업을 수행함)	제3호
Ⅱ. 전략 및 방법론
1. 사업 이해도	제안사는 해당사업의 제안요청 내용을 명확하게 이해하고 본 제안의 목적, 범위, 전제조건 및 제안의 특징 및 장점을 요약하여 기술하여야 한다. 목표시스템 구성도 및 구성체계를 제시하여야 한다.
2. 추진전략	제안사는 사업을 효과적으로 수행하기 위한 추진전략을 제시하여야 한다.
3. 표준프레임워크	정보시스템을 효율적으로 개발하고 유지 관리 할 수 있도록 소프트웨어의 기본 골격과 재사용 모듈 등 표준 프레임워크의 사용 계획과 예상되는 문제점을 구체적으로 기술하고 실현 가능한 대응 방안을 제시한다.
4. 적용 기법 및 기술	제안사는 사업수행을 위한 주요 적용 기법과 기술 및 세부개발방법론, 적용기술의 실현가능성 등을 제시하여야 한다. 대상업무별 개발방안(통합/연계 범위 관련 적절한 방안 제시 등), Prototype 구현 등 개발에 대한 전반적인 방안을 제시한다.
5. 개발방법론	업무개발에 적용할 방법론 절차 및 기법의 활용방안을 제시하여야 하며, 적용방법론의 경험을 기술한다. 개발방법론에 따른 제출할 산출물의 종류 및 내역, 제출시기를 기술한다.
Ⅲ. 기술 및 기능
1. 기능 요구사항	방법론 및 분석 도구를 통하여 구체적인 내용으로 분석되고 구현 방안이 구체적인 기술, 제안한 방안 및 기술의 적용방안을 제시하여야 한다.
2. 보안 요구사항	보안요구사항 및 시스템과의 관련성을 분석하고 적용할 보안기술, 표준, 제안방안 등을 구체적으로 제시하여야 한다.
3. 데이터요구사항	스마트팜 정보 연계 수집 관련 우수농가 조사 발굴 방법, 스마트팜 데이터 입력, 전환, 검증 방법, 에러 데이터 처리 방법, 데이터 표준화등에 대해 구체적인 내용을 제시하여야 한다.
4. 시스템 운영요구사항	시스템 운영과 관련된 필요사항, 경험, 고려사항 및 유사시 대응책 등을 제시하여야 한다.
5. 제약사항	기능 및 품질 등 요구사항 구현 시 관련 제약사항과 대응방안을 구체적으로 기술하여야 한다.
Ⅳ. 성능 및 품질
1. 성능 요구사항	구현하고자 하는 기능을 통해 요구 성능이 충족되도록 방법론 및 분석 도구, 구현 및 테스트 방안을 구체적으로 제시하여야 한다.
2. 품질 요구사항	분석·설계 등 각 단계별 품질 요구사항의 점검 및 검토 방안을 구체적으로 제시하여야 한다.
3. 인터페이스 요구사항	시스템 인터페이스의 타 시스템과의 연계 방안과 사용자편의성을 고려한 사용자인터페이스의 구현방안을 구체적으로 제시하여야 한다.
Ⅴ. 프로젝트 관리
1. 관리방법론	사업위험, 사업진도, 사업수행시 보안을 관리하는 방법, 사업수행 성과물이나 산출물의 형상 및 문서를 관리하는 방법 등을 구체적으로 제시하여야 한다. ※ 분리발주 사업이 있는 경우, 분리발주사업자와의 구체적인 협력방안 제시
2. 일정계획	사업수행에 필요한 활동을 도출하여 정확한 활동 기간, 자원, 인력, 조직 등을 제시하여야 한다.
3. 개발장비	사업자의 참여 의지 및 조직적 대응 정도, 사업참여의 준비성과 관련하여 개발환경의 구성여부와 해결방안을 명확히 제시하여야 한다.
Ⅵ. 프로젝트 지원
1. 품질보증	조직, 인원, 방법, 절차 등 해당 사업의 수행을 위한 품질보증 방안을 제시하여야 한다.
2. 시험운영	대상 업무별 단위시험, 통합시험 등에 대한 전반적인 방안을 제시하여야 하고 개발완료 후의 시스템의 이용 및 관리운영에 관한 전반적인 방안을 제시한다.
3. 교육훈련	사용자, 관리자 등 시스템의 이용대상자별로 구분하여 교육훈련 방법, 내용, 교육일정, 교육훈련 조직 등을 상세히 제시하여야 한다.
4. 유지보수	하자보수 및 유지보수 계획, 조직, 절차, 범위 및 기간과 이와 관련된 기타의 활동 등을 종합적으로 제시하여야 한다.
5. 기밀보안	기밀보안 체계 및 대책, 저작권 존중여부 명시, 시스템 보안성 확보방안과 개인정보보호 대책을 제시하여야 한다.
6. 비상대책	안정적인 시스템 운영을 위하여 백업/복구 및 장애대응 대책을 제시하여야 한다.
Ⅶ. 상생협력 및 하도급 계획 적정성
1. 상생협력	컨소시엄 구성 및 효율적인 협력체계를 제시하고 공동수급 비율 중 중소기업자의 참여비율 및 내부거래 실적(관계사 매출 비중)을 명시하여야 한다.
2. 하도급 계획 적정성	제안에 참여한 전문업체의 기술 및 자질, 활용방안 등을 제시하여야 한다.	제13호
Ⅷ. 기타
기타	추가제안이나 상기항목에서 제시되지 않은 기타 내용을 기술한다.

8. 제안서 목차

목차 예시

Ⅰ. 일반현황

1. 제안사 일반현황

2. 제안사의 조직 및 인원

3. 수행조직 및 업무분장

4. 투입인력 및 이력사항

Ⅱ. 전략 및 방법론

1. 사업이해도

2. 추진전략

3. 표준프레임워크

4. 적용기술

5. 개발 방법론

Ⅲ. 기술 및 기능

1. 기능 요구사항

2. 보안 요구사항

3. 데이터 요구사항

4. 시스템 운영요구사항

5. 제약사향

Ⅳ. 성능 및 품질

1. 성능요구사항

2. 품질요구사항

3. 인터페이스 요구사항

Ⅴ. 프로젝트 관리

1. 관리방법론

2. 일정계획

3. 개발장비

Ⅵ. 프로젝트지원

1. 품질보증

2. 시험운영

3. 교육훈련

4. 유지보수

5. 기밀보안

6. 비상대책

Ⅶ. 상생협력 및 전문업체 참여

1. 상생협력

2. 하도급 계획 적정성(해당 시)

Ⅷ. 기타사항

※ 최종 산출물의 성공적인 이행 및 활용도 제고를 위한 방안을 추가 제안 가능

9. 입찰 및 제안서 관련서식

[제1호] 일반현황 및 연혁

[제2호] 자본금 및 매출액 / 주요사업실적

[제2-1호] 실적증명서

[제3호] 사용인감계

[제4호] 산출내역서

[제5호] 소프트웨어사업 하도급 계약승인 신청서

[제6호] 하도급적정성 판단 자기평가표

[제7호] 하도급 대금지급 비율 명세서

[제8호] 공동수급표준협정서

[제9호] 공동수급 합의각서

[제안서 관련서식 제1호] 일반현황 및 연혁

일반현황 및 연혁

□ 일반사항

회 사 명			대표자
사 업 의 종 류 (업태, 종목)
주 소
연 락 처	전 화		FAX
회사설립 년 월 일
해당부문 사업기간	. . . ～ . . . ( 년 월)
회 사 연 혁
기 타 사 항

□ 인원현황

□ 조직도

※ 공동수급 방식인 경우 주사업자 및 부사업자별 별지로 작성하되, 조직도 중 본 사업에 참여하는 부서를 표시

[제안서 관련서식 제2호] 자본금 및 매출액 / 주요사업실적

자본금 및 매출액 (최근 3년)

(단위 : 천원)

구 분		2016년도	2017년도	2018년도
자 본 금
매 출 액	⃝⃝부문 ⃝⃝부문 ⃝⃝부문 ⃝⃝부문
	합 계

주요사업실적

사 업 명	사 업 기 간	계 약 금 액	발 주 처	비 고

※ 현재 수행중인 사업도 포함하여 연도순으로 기재하며, 제안과제와 유관한 것만 기재한다.

※ 하도급은 발주처가 승인한 경우에 한하여 작성하며 비고란에 원도급회사를 기재한다.

※ 공동도급계약일 경우에는 계약금액란에 제안사의 지분만을 기재한다.

※ 사업별 사용 개발방법론을 비고에 기재한다.

※ 실적을 확인할 수 있는 실적증명서, 계약서 등의 증거서류제출, 확인이 불가능한 실적은 인정하지 않음

※ 실적증명자료는 붙임으로 첨부하여야 하며 실적증명첨부서류에 페이지를 명시하여 주요사업실적 비고란에 페이지를 표시하여야 함

[제안서 관련서식 제2-1호] 실적증명서

신 청 인	업체명(상호)			대 표 자
	영업소재지			전 화 번 호
	사업자번호			조달청등록번호
	증명서용도			제 출 처
	용역범위 및 기준 (면적, 금액 등)	원(금 정/VAT포함)
용역이행 실적내용	용 역 명			구 분		학술( ), 정보통신( ) 청소( ), 시설관리( ) 경비( ), 폐기물처리( ), 기타분야( ),
	용역개요
	계약번호	계약일자	계약기간 (이행기간)	계약금액 또는 계약면적		이행실적 (금액 또는 면적)		비고
						비율	실적
증 명 서 발급기관	위 사실을 증명함 년 월 일
	기 관 명 : 농림수산식품교육문화정보원 (인) (전화 : )
	주 소 : (FAX : )
	발급부서 :				담당자:
註) ① 민간거래실적은 세금계산서, 계약서 등 증빙자료를 첨부하여야 합니다. ② 용역이행실적은 입찰공고시에 제시한 용역범위 및 기준(면적, 금액 등) 등이 조건에 부합되는 실적에 한하며, 공동계약으로 이행하였을 경우 비율과 이행실적을 기재하여야 합니다.

[제안서 관련서식 제3호] 사용인감계

사용인감계

사   용   인   감   계

사용인감	법인인감

귀 기관의 본 입찰과 관련한 모든 거래 관계에 있어서

상기 사용인감을 사용하고자 합니다.

2018.    .

회사명 :

주  소 :

대표자 :                    (인)

농림수산식품교육문화정보원 원장 귀하

[제안서 관련서식 제4호] 산출내역서

산출내역서
사 업 명
주 관 기 관
사 업 기 간				년 월 일 ~ 년 월 일
산 출 금 액				일금 원 (￦ )
	구 분				금 액	비 고
		용 역 비				부가가치세 포함
		장 비 구입비	소프트웨어 구매 부문			부가가치세 포함
			하드웨어 구매 부문			부가가치세 포함
			기 타 부 문			부가가치세 포함
	합 계					부가가치세 포함
붙임 : 가격산출 세부내역 년 월 일 사업자 : 인 귀 하

※ 입찰서(밀봉)에 제시된 금액 산정 이전의 기초 자료로서, 원가계산 차원의 사업규모 산정자료(공개 가능한 정보)

[입찰 및 제안서 관련서식 제5호] 소프트웨어사업 하도급 계약승인 신청서

소프트웨어사업 하도급 계약승인 신청서

[별지 제10호서식] <신설 2008.9.3> * DB구축사업만 해당됨
■하도급 소프트웨어사업 계약승인신청서 □재하도급						처리기간
						14일
원도 급자	상호			대표자
	사업자등록			소 재 지
하도 급자	상호			대표자
	사업자등록			소 재 지
재하도급자	상호			대표자
	사업자등록			소 재 지
사업 내용	계약명		계약번호		계약금액
	계 약 일		계약기간	년 월 일 ～ 년 월 일
하도급 내용	계약명			하도급액
	계약(예정일)		계약기간	년 월 일 ～ 년 월 일
	하도급 내역 및 사유	(* 필요시 별지 사용)
재하도급내용	계약명			재하도급액
	계약(예정일)		계약기간	년 월 일 ～ 년 월 일
	재하도급 내역 및 사유	(* 필요시 별지 사용)
「소프트웨어산업 진흥법」 제20조의3 및 같은 법 시행규칙 제8조제1항에 따라 위와 같이 신청합니다. 년 월 일 신청인: (서명 또는 인) 귀하
※ 구비서류 1. SW사업표준하도급계약서 사본(공정거래 위원회 표준하도급계약서를 작성하여 첨부) 2. 하도급(또는 재하도급) 사업수행계획서(세부 사업추진일정표 포함) 3. 하도급적정성 판단 자기평가표
210mm×297mm[신문용지 54g/㎡(재활용품)]

[입찰 및 제안서 관련서식 제6호] 하도급적정성 판단 자기평가표

※ 지식경제부 고시 제2008-199호 별표2와 동일

1. 계약 내용

수급인 관련 사항		하수급인 관련 사항
사 업 명		하 도 급 사 업 명
수 급 인	(전화)	하수급인	(전화)
계약금액	원	하도급액	원
계약기간		하 도 급 기 간
하자담보 책임기간		하자담보 책임기간
국가기관 등과의 낙찰방식,낙찰율	방식, %	하도급율	% (하도급 부분금액 : 원)

2. 자기평가결과

판 단 항 목			배 점	배점 사유
1. 입찰참가제한 (입찰참가제한기간 중인지 여부)			가/부	(가/부 사유)
1. 하수급인의 사업수행능력 (30점)	가. 사업수행실적	①
	소 계
2. 하도급 계약방식 (60점)	하도급대금 지급방식의 적정성 (30점)	①
	하도급대금 규모의 적정성 (30점)
	소 계
3. 기타(10점)	중소기업 참여	①		(가점사유)
	소 계
합 계

※ 지식경제부 고시 제2008-199호 제8조 제4항에 따라 동 고시 별표1의 배점을 조정하여 농식품 통상협상지원서비스에 적용함

[입찰 및 제안서 관련서식 제 7호] 하도급 대금지급 비율 명세서

하도급 대금지급 비율 명세서
원도급자				하도급자
사 업 명				하 도 급 사 업 명
회 사 명				회 사 명
사업기간				하 도 급 기 간
				하도급 지급대금		원
하도급 지급 대금 세부내역	구분	기술 등급	①SW 월 노임단가	②투입인력 (MM)	③MM당 하도급 대가		④지급금액 (②x③)	⑤지급비율
	MM	기술사
		특급기술자
		고급기술자
		중급기술자
		초급기술자
		합 계
상기와 같이 합의하였음을 확인합니다. 년 월 일 (원도급자) 직인 (하도급자) 직인
첨부서류 : 하도급 부문 산출 내역서

① SW 월노임단가 : SW산업협회에서 공표하는 일노임단가 × 근무일수

③ SW하도급 대가 : 원도급자가 하도급자에게 지급하는 직접인건비 + 제경비 + 기술료

⑤ 지급비율 : ∑지급급액 ÷ ∑(SW 월노임단가 × 투입인력)

[입찰 및 제안서 관련서식 제 8호] 공동수급 합의각서

합  의  각  서

입찰공고번호	농림수산식품교육문화정보원 공고 제 호	입찰일자	년 월 일
입 찰 건 명

우리는 공동수급체를 결성하여 위 입찰건명 사업에 입찰함에 있어서 귀 기관에서 정한 각종 조건, 유의서 및 입찰공고사항을 전적으로 승낙하며, 대표자는 공동수급체의 각 구성원이 합의한 금액으로 입찰하고, 공동수급체의 각 구성원은 낙찰시 대표자가 투찰한 입찰금액으로 이의 없이 계약 체결하고 계약에 따른 이행을 성실히 수행하겠음을 확약하여 공동수급협약서를 제출합니다.

년    월    일

공동수급체 대표자

주사무소소재지

상          호

성          명                       (인)

사업자등록번호

주민등록번호

공동수급체 구성원

주사무소소재지

상          호

성          명                       (인)

사업자등록번호

주민등록번호

공동수급체 구성원

주사무소소재지

상          호

성          명                       (인)

사업자등록번호

주민등록번호

공동수급체 구성원

주사무소소재지

상          호

성          명                       (인)

사업자등록번호

주민등록번호

[별지서식 제1호] 계약시 보안서약서

보안 서약서

본인은     년   월   일부로                관련 용역사업(업무)을 수행함에 있어 다음사항을 준수할 것을 엄숙히 서약합니다.

1. 본인은                관련 업무중 알게 될 일체의 내용이 직무상 기밀 사항임을 인정한다.

2. 본인은 이 기밀을 누설함이 국가안전보장 및 국가이익에 위해가 될 수 있음을 인식하여 업무수행 중 지득한 제반 기밀사항을 일체 누설하거나 공개하지 아니한다.

3. 본인이 이 기밀을 누설하거나 관계 규정을 위반한 때에는 관련 법령 및 계약에 따라 어떠한 처벌 및 불이익도 감수한다.

4. 본인은 하도급업체를 통한 사업 수행시 하도급업체로 인해 발생하는 위반사항에 대하여 모든 책임을 부담한다.

년      월      일

서  약  자        업   체   명 :

(업체 대표)        직        위 :

성        명 :                        (서명)

생 년 월  일 :

[별지서식 제2호] 사업완료시 보안서약서

보안 서약서

용역사업명 :

용역기간 :

상기 용역사업 수행을 완료하고 사업 관련 생산된 산출물에 대하여 인쇄물 및 작업PC에 보관된 자료를 완전히 삭제(파쇄)한 후 산출물 일체를 제출합니다. 또한, 용역사업 수행 중에 취득한 정보 등에 대한 보안사항을 철저히 준수할 것이며 이의 위반으로 인한 보안사고 발생 시는 모든 민ㆍ형사상의 책임을 질 것을 확약합니다.

2018.    .    .

서약자        업   체   명 :

(업체 대표)     주        소 :

대표자  성명 :             (인)

〈첨부 1〉외주 용역사업 보안특약 조항

외주 용역사업 보안특약 조항

① 사업자는 농정원의 보안정책을 위반하였을 경우 [별표1]의 위규처리 기준에 따라 위규자 및 관리자를 행정조치하고 [별표2]의 보안 위약금을 농정원에 납부한다.

② 사업자는 사업 수행에 사용되는 문서, 인원, 장비 등에 대하여 물리적, 관리적, 기술적 보안대책 및 [별표3]의 ‘누출금지 대상정보’에 대한 보안관리계획을 사업제안서에 기재하여야 하며, 해당 정보 누출시 농정원은 국가계약법 시행령 제76조에 따라 사업자를 부정당업체로 등록한다.

③ 사업 수행과정에서 취득한 자료와 정보에 관하여 사업수행 중은 물론 사업 완료 후에도 이를 외부에 유출해서는 안되며, 사업종료시 정보보안담당자의 입회하에 완전 폐기 또는 반납해야 한다.

④ 사업자는 사업 최종 산출물에 대해 정보보안전문가 또는 전문보안 점검도구를 활용하여 보안 취약점을 점검, 도출된 취약점에 대한 개선을 완료하고 그 결과를 제출해야 한다.

[별표 1] 사업자 보안위규 처리기준

[별표 2] 보안 위약금 부과 기준

[별표 3] 누출금지 대상 정보

[별표1] 사업자 보안위규 처리기준

사업자 보안위규 처리기준

구 분	위 규 사 항	처 리 기 준
심 각	1. 비밀 및 대외비 급 정보 유출 및 유출시도 가. 정보시스템에 대한 구조, 데이터베이스 등의 정보 유출 나. 개인정보·신상정보 목록 유출 다. 비공개 항공사진·공간정보 등 비공개 정보 유출 2. 정보시스템에 대한 불법적 행위 가. 관련 시스템에 대한 해킹 및 해킹시도 나. 시스템 구축 결과물에 대한 외부 유출 다. 시스템 내 인위적인 악성코드 유포	◦ 사업참여 제한 ◦ 위규자 및 직속 감독자 책임 등 중징계 ◦ 재발 방지를 위한 조치계획 제출 ◦ 위규자 대상 특별보안교육 실시
중 대	1. 비공개 정보 관리 소홀 가. 비공개 정보를 책상 위 등에 방치 나. 비공개 정보를 휴지통ㆍ폐지함 등에 유기 또는 이면지 활용 다. 개인정보․신상정보 목록을 책상 위 등에 방치 라. 기타 비공개 정보에 대한 관리소홀 2. 사무실ㆍ보호구역 보안관리 허술 가. 통제구역 출입문을 개방한 채 퇴근 등 나. 인가되지 않은 작업자의 내부 시스템 접근 다. 통제구역 내 장비·시설 등 무단 사진촬영 3. 전산정보 보호대책 부실 가. 업무망 인터넷망 혼용사용, 보안 USB 사용규정 위반 나. 웹하드·P2P 등 인터넷 자료공유사이트를 활용하여 용역사업 관련 자료 수발신 다. 개발·유지보수 시 원격작업 사용 라. 저장된 비공개 정보 패스워드 미부여 마. 인터넷망 연결 PC 하드디스크에 비공개 정보를 저장 바. 외부용 PC를 업무망에 무단 연결 사용 사. 보안관련 프로그램 강제 삭제 아. 사용자 계정관리 미흡 및 오남용(시스템 불법접근 시도 등)	◦ 위규자 및 직속감독자 책임 등 중징계 ◦ 재발 방지를 위한 조치계획 제출 ◦ 위규자 대상 특별보안교육 실시

구 분	위 규 사 항	처 리 기 준
보 통	1. 기관 제공 중요정책ㆍ민감 자료 관리 소홀 가. 주요 현안ㆍ보고자료를 책상위 등에 방치 나. 정책ㆍ현안자료를 휴지통ㆍ폐지함 등에 유기 또는 이면지 활용 2. 사무실 보안관리 부실 가. 캐비넷ㆍ서류함ㆍ책상 등을 개방한 채 퇴근 나. 출입키를 책상위 등에 방치 3. 보호구역 관리 소홀 가. 통제ㆍ제한구역 출입문을 개방한 채 근무 나. 보호구역내 비인가자 출입허용 등 통제 미실시 4. 전산정보 보호대책 부실 가. 휴대용저장매체를 서랍ㆍ책상 위 등에 방치한 채 퇴근 나. 카카오톡 등 비인가 메신저 무단 사용 다. PC를 켜 놓거나 보조기억 매체(CD, USB 등)를 꽂아 놓고 퇴근 라. 부팅ㆍ화면보호 패스워드 미부여 또는 "1111" 등 단순숫자 부여 마. PC 비밀번호를 모니터옆 등 외부에 노출 바. 비인가 보조기억매체 무단 사용	◦ 위규자 및 직속 감독자 책임 등 경징계 ◦ 위규자 및 직속 감독자 사유서 / 경위서 징구 ◦ 위규자 대상 특별보안교육 실시
경 미	1. 업무 관련서류 관리 소홀 가. 진행중인 업무자료를 책상 등에 방치, 퇴근 나. 복사기ㆍ인쇄기 위에 서류 방치 2. 근무자 근무상태 불량 가. 각종 보안장비 운용 미숙 나. 경보ㆍ보안장치 작동 불량 3. 전산정보 보호대책 부실 가. PC내 보안성이 검증되지 않은 프로그램 사용 나. 보안관련 소프트웨어의 주기적 점검 위반	◦ 위규자 서면ㆍ구두 경고 등 문책 ◦ 위규자 사유서 / 경위서 징구

[별표2] 보안위약금 부과 기준

보안 위약금 부과 기준

1. 위규 수준별로 A~D 등급으로 차등 부과

구분	위규 수준
	A급	B급	C급	D급
위규	심각 1건	중대 1건	보통 2건 이상	경미 3건 이상
위약금 비중	부정당업자 등록	총 사업비의 5 %	총 사업비의 3 %	총 사업비의 1 %

2. 보안 위약금은 다른 요인에 의해 상쇄, 삭감이 되지 않도록 부과

* 보안사고는 1회의 사고만으로도 그 파급력이 큰 것을 감안하여 타 항목과 별도 부과

3. 사업 종료시 지출금액 조정을 통해 위약금 정산

[별표3] 누출금지 대상 정보

누출금지 대상정보

1. 기관 소유 정보시스템의 내․외부 IP주소 현황

2. 세부 정보시스템 구성현황 및 정보통신망 구성도

3. 사용자계정ㆍ비밀번호 등 정보시스템 접근권한 정보

4. 정보통신망 취약점 분석·평가 결과물

5. 용역사업 결과물 및 프로그램 소스코드

6. 국가용 보안시스템 및 정보보호시스템 도입 현황

7. 침입차단시스템ㆍ방지시스템(IPS) 등 정보보호제품 및 라우터ㆍ스위치 등 네트워크 장비 설정 정보

8.「공공기관의 정보공개에 관한 법률」제9조제1항에 따라 비공개 대상 정보로 분류된 기관의 내부문서

9.「개인정보보호법」제2조제1호의 개인정보

10.「보안업무규정」제4조의 비밀 및 동 시행규칙 제7조제3항의 대외비

11. 그 밖에 각급기관의 장이 공개가 불가하다고 판단한 자료

〈첨부 2〉용역사업 관리감독 책임조항

용역사업 관리감독 책임 조항

① 정보화사업 추진중 용역업체에 의한 보안사고 발생시 용역업체는「사업자 보안위규 처리기준」에 따라 조치하고 사업담당자는 관리 감독의 책임을 물어「공무원징계령」에 따라 조치한다.

※ 공무원징계령 정보보안관련 위규유형별 문책기준

비위의 정도 및 과실 여부 비위의 유형	비위 정도가 심하고 고의가 있는 경우	비위 정도가 심하고 중과실이거나, 비위 정도가약하고 고의가 있는 경우	비위 정도가 심하고 경과실이거나, 비위 정도가 약하고 중과실인 경우	비위 정도가 약하고, 경과실인 경우
비밀의 누설·유출	파면	파면-해임	강등-정직	감봉-견책
비밀분실 또는 해킹 등에 의한 비밀 침해 및 비밀 유기 또는 무단방치	파면-해임	강등-정직	정직-감봉	감봉-견책
그밖에 보안관계 법령위반	파면-해임	강등-정직	감봉	견책

* ‘그밖에 보안관계 법령위반’의 경우「사업자 보안위규 처리기준」에 준하여 조치

〈첨부 3〉용역사업 보안점검 리스트

용역사업 보안점검 리스트

순번	점검항목
1	용역업체 사용 전산망과 기관 전산망의 분리 여부(VLAN 분리 포함)
2	용역업체 직원 PC의 내부 정보시스템 접근 통제 여부
3	P2P, 웹하드, 메신저 등 불필요한 인터넷 접속 차단 여부
4	용역업체 직원에 주요 계정 비밀번호 제공 여부
5	용역업체 직원에 비밀번호 부여시 관련사항 별도 기록 여부
6	용역업체 직원에 시스템 관리자 계정 단독 접근 여부
7	노트북PC 등 휴대형 정보시스템을 시스템 관리용 PC로 활용 여부
8	용역업체 직원 등에 의한 기관 외부에서의 원격 접속ㆍ작업 여부
9	용역업체 정보시스템 접근시 작업이력 로깅 기능 사용 여부
10	용역업체 PC 및 휴대형 저장매체에 정보시스템 ‘계정명/비밀번호’ 저장 여부
11	용역업체 PC에 설치된 운영체제 및 응용프로그램 최신상태 유지 여부
12	용역업체 PC 백신 프로그램 자동 업데이트 및 실시간 감시기능 사용 여부
13	용역업체 PC USBㆍCD-RWㆍ무선랜 등 매체 통제 여부
14	용역업체 PC 비밀번호 및 화면보호기 설정 여부
15	용역업체 직원의 비인가 정보통신장비(노트북 등) 휴대ㆍ반입 여부

〈첨부 4〉 민간 클라우드 도입 정보화 사업 보안특약

1. 클라우드 컴퓨팅 서비스 사업자는 농림수산식품교육문화정보원(이하 농정원)의 보안정책을 위반하였을 경우 농정원의 사업자 보안위규 처리 기준에 따라 위규자 및 관리자를 행정조치 하고 농정원의 보안 위약금 부과 기준에 따라 보안 위약금을 농정원에게 납부한다.

2. 클라우드 사업자는 사업 수행에 사용되는 문서, 인원, 장비 등에 대하여 물리적, 관리적, 기술적 보안 대책 및 농정원의 누출금지 대상정보에 대한 보안관리계획을 사업제안서에 기재해야 하며, 해당 정보 누출시 농정원은 국가계약법 시행령 제 76조에 따라 사업자를 부정당 업체로 등록한다.

3. 민간 클라우드 도입 정보화사업 수행과정에서 취득한 자료와 정보에 관하여 사업수행 중은 물론 사업 완료 후에도 이를 외부에 유출해서는 안 되며, 사업완료시 정보보안담당자의 입회하에 완전 폐기 또는 반납해야 한다.

4. 클라우드 사업자는 사업 최종 산출물에 대해 정보보안전문가 또는 전문보안 점검도구를 활용하여 보안 취약점을 점검, 도출된 취약점에 대한 개선을 완료하고, 그 결과를 제출해야 한다.

5. 클라우드 사업자는 농정원의 클라우드 도입 및 운영 보안 요구사항 충적시켜야 하며, 보안 요구사항에 근거가 되는 법, 가이드라인, 절차 등은 다음과 같다.

가.「전자정부법」과 동법 시행령

나.「정보통신기반보호법」과 동법 시행령

다.「국가‧공공기관 클라우드 컴퓨팅 보안 가이드라인」

라.「국가정보보안 기본지침(국가정보원, 2011.1)」

마.「정보통신망 보안관리 실무요령(국가정보원, 2008.8)」

바.「국가·공공기관 업무 전산망 분리 실무매뉴얼(국가정보원, 2007.4.)」

사.「안전한 정보통신 환경 구현을 위한 네트워크 구축 가이드라인(국가정보원, 2009.6)」

아.「국가·공공기관 용역업체 보안관리 가이드라인(국가정보원, 2014.3)」

6. 클라우드 사업자는 농정원이 보안 요구사항 준수 모니터링, 외부 위협 대응, 공공기관 데이터 보호 등의 목적으로 클러우드 사업자의 시설, 모니터링 로그, 문서, 데이터베이스 등에 접근하는 것을 허용하여야 하며, 농정원은 농정원 이외의 他 클라우드 컴퓨팅 서비스 임차인 자원에 침범하지 않는 한에서 접근 및 관련 정보를 수집할 수 있다.

7. 클라우드 사업자는 농정원이 클라우드 컴퓨팅 서비스 망 운용 관리에 따른 보안 취약점 개선, 안전성 확인 등의 목적으로 클라우드 사업자 시설에 대한 지도방문, 안전성측정 실시, 보안감사 수행 요청 시 이에 성실히 응해야한다.

8. 클라우드 사업자는 농정원이 7항의 지도방문, 안전성측정 실시, 보안감사 수행 목적으로 기술적 지원을 요청할 시에 모니터링 도구, 로그 수집 기술 등의 제반 환경을 제공하여야 하며, 농정원의 기본 형상 변경에 대한 실시간 모니터링 수행 및 형상 변경 결과를 보고 농정원에게 하여야 한다.

9. 클라우드 사업자는 사고 또는 장애 발생 시 농정원의 사고·장애 대응 절차에 따라 농정원의 정보보안 담당자, 대내외 관련 기관 및 정문가와 협조체계 구성하여 대응하여야 하며, 농정원의 사고·장애 대응에 적극 협조해야 한다.

10. 클라우드 사업자는 농정원의 데이터 보안 규격에 따라 농정원의 데이터를 검증필 국가표준암호화 암호모듈을 사용하여 전자적으로 안전하게 처리하여야 하며, 농정원의 데이터가 농정원의 서비스 및 시스템 영역 외에서 사용되는 것을 방지하여야 한다.

[붙임.1] 기술적용계획표

기술 적용 계획표
사업명	19년도 노지작물과원 스마트영농 모델개발 사업
작성일	2019. 08. 04.

□ 법률 및 고시

구분	항 목
법률	o 국가정보화 기본법 o 공공기관의 정보공개에 관한 법률 o 개인정보 보호법 o 소프트웨어산업 진흥법 o 인터넷주소자원에 관한 법률 o 전자서명법 o 전자정부법 o 정보통신기반 보호법 o 정보통신망 이용촉진 및 정보보호 등에 관한 법률 o 통신비밀보호법 o 국가를 당사자로 하는 계약에 관한 법률 o 하도급거래 공정화에 관한 법률 o 지방자치단체를 당사자로 하는 계약에 관한 법률
고시 등	o 보안업무규정(대통령령) o 행정기관 정보시스템 접근권한 관리 규정(국무총리훈령) o 장애인·고령자 등의 정보 접근 및 이용 편의 증진을 위한 지침(과학기술정보통신부고시) o 전자서명인증업무지침(과학기술정보통신부고시) o 전자정부서비스 호환성 준수지침(행정안전부고시) o 정보보호시스템 공통평가기준(과학기술정보통신부고시) o 정보보호시스템 평가·인증 지침(과학기술정보통신부고시) o 정보시스템 감리기준(행정안전부고시) o 전자정부사업관리 위탁에 관한 규정(행정안전부고시) o 전자정부사업관리 위탁용역계약 특수조건(행정안전부예규) o 행정전자서명 인증업무지침(행정안전부고시) o 행정기관 도메인이름 및 IP주소체계 표준(행정안전부고시) o 개인정보의 안전성 확보조치 기준(행정안전부고시) o 정보보호 관리체계 인증 등에 관한 고시(과학기술정보통신부고시) o 지방자치단체 입찰 및 계약 집행 기준(행정안전부예규) o 지방자치단체 입찰시 낙찰자 결정기준(행정안전부예규) o 표준 개인정보 보호지침(행정안전부고시) o 엔지니어링사업대가의 기준(산업통상자원부고시) o 소프트웨어 기술성 평가기준(과학기술정보통신부고시) o 소프트웨어사업의 제안서 보상기준 등에 관한 운영규정(과학기술정보통신부고시) o 분리발주 대상 소프트웨어(과학기술정보통신부고시) o 대기업인 소프트웨어사업자가 참여할 수 있는 사업금액의 하한(과학기술정보통신부고시) o 소프트웨어 품질인증의 세부기준 및 절차(과학기술정보통신부고시) o 소프트웨어사업의 하도급 승인 및 관리 지침(과학기술정보통신부고시) o 소프트웨어 품질성능 평가시험에 관한 지침(과학기술정보통신부고시) o 용역계약일반조건(기획재정부계약예규) o 협상에 의한 계약체결기준(기획재정부계약예규) o 하도급거래 공정화지침(공정거래위원회예규) o 정보보호조치에 관한 지침(과학기술정보통신부고시) o 개인정보의 기술적·관리적 보호조치 기준(방송통신위원회고시) o 국가, 공공기관 클라우드 컴퓨팅 보안 가이드라인(국가보안기술연구소)

□ 서비스 접근 및 전달 분야

구 분		항 목	적용계획				부분적용/미적용시 사유 및 대체기술
			적용	부분적용	미 적용	해당없음
기본 지침
정보시스템은 사용자가 다양한 브라우저 환경에서 서비스를 이용할 수 있도록 표준기술을 준수하여야 하고, 장애인, 저사양 컴퓨터 사용자 등 서비스 이용 소외계층을 고려한 설계·구현을 검토하여야 한다.			∨
세부 기술 지침
외부 접근 장치	o 웹브라우저 관련 - HTML 4.01/HTML 5, CSS 2.1		∨
	- XHTML 1.0		∨
	- XML 1.0, XSL 1.0		∨
	- ECMAScript 3rd		∨
	- 한국형 웹 콘텐츠 접근성 지침 2.0		∨
	o 모바일 관련 - 모바일 웹 콘텐츠 저작 지침 1.0 (KICS.KO-10.0307)		∨
서비스 요구사항	서비스관리(KS X ISO/IEC 20000)/ ITIL v3		∨
서비스 전달 프로토콜	IPv4		∨
	IPv6		∨

□ 인터페이스 및 통합 분야

구 분		항 목	적용계획						부분적용/미적용시 사유 및 대체기술
			적용	부분적용	미 적용		해당없음
기본 지침
o 정보시스템간 서비스의 연계 및 통합에는 웹서비스 적용을 검토하고, 개발된 웹서비스 중 타기관과 공유가 가능한 웹서비스는 범정부 차원의 공유·활용이 가능하도록 지원하여야 한다.			∨
세부 기술 지침
서비스 통합	o 웹 서비스 - SOAP 1.2, WSDL 2.0, XML 1.0		∨
	- UDDI v3							∨
	- RESTful		∨
	o 비즈니스 프로세스 관리 - UML 2.0/BPMN 1.0		∨
	- ebXML/BPEL 2.0/ XPDL 2.0							∨
데이터 공유	o 데이터 형식 : XML 1.0		∨
인터페이스	o 서비스 발견 및 명세 : UDDI v3, WSDL 2.0							∨

□ 플랫폼 및 기반구조 분야

구 분		항 목	적용계획				부분적용/미적용시 사유 및 대체기술
			적용	부분적용	미 적용	해당없음
기본 지침
정보시스템 운영에 사용되는 통신장비는 IPv4와 IPv6가 동시에 지원되는 장비를 채택하여야 한다.			∨
하드웨어는 이기종간 연계가 가능하여야 하며, 특정 기능을 수행하는 임베디드 장치 및 주변 장치는 해당 장치가 설치되는 정보시스템과 호환성 및 확장성이 보장되어야 한다.			∨
세부 기술 지침
네트워크	o 화상회의 및 멀티미디어 통신 : H.320~H.324, H.310					∨
	o 부가통신: VoIP - H.323					∨
	- SIP					∨
	- Megaco(H.248)					∨
운영체제 및 기반 환경	o 개방형 운영 체제 및 기반환경 : POSIX		∨
	o 무선용 운영 체계 - android		∨
	- IOS		∨
	- 윈도우폰7					∨
	o 무선용 기반환경 - Java		∨
	- Objective C					∨
데이터베이스	o DBMS - RDBMS		∨
	- ORDBMS					∨
	- OODBMS					∨
	- MMDBMS					∨
시스템 관리	o ITIL v3 / ISO20000		∨
소프트웨어 공학	o 모델링 : UML2.0		∨
	o 개발프레임워크 : 전자정부 표준프레임워크		∨

□ 요소기술 분야

구 분		항 목	적용계획				부분적용/미적용시 사유 및 대체기술
			적용	부분적용	미 적용	해당없음
기본 지침
o 응용서비스는 컴포넌트화하여 개발하는 것을 원칙으로 한다.			∨
o 데이터는 데이터 공유 및 재사용, 데이터 교환, 데이터 품질 향상, 데이터베이스 통합 등을 위하여 표준화되어야 한다.			∨
o 행정정보의 공동활용에 필요한 행정코드는 행정표준코드를 준수하여야 하며 그렇지 못한 경우에는 행정기관등의 장이 그 사유를 안전행정부 장관에 보고하고 안전행정부의“행정기관의 코드표준화 추진지침”에 따라 코드체계 및 코드를 생성하여 안전행정부에 표준 등록을 요청하여야 한다.			∨
o 패키지소프트웨어는 타 패키지소프트웨어 또는 타 정보시스템과의 연계를 위해 데이터베이스 사용이 투명해야 하며 다양한 유형의 인터페이스를 지원하여야 한다.			∨
세부 기술 지침
데이터 표현	o 정적표현 : HTML 4.01		∨
	o 동적표현 - JSP 2.1		∨
	- ASP					∨
	- PHP					∨
프로그래밍	o 개방형 프로그래밍 - J2EE 5, J2SE 5.0, Java Servlet 2.5		∨
	o 웹프로그래밍 - XML 1.0, XSL 1.1		∨
	- RDF					∨
	- AJAX		∨
데이터 교환	o 교환프로토콜: - XMI 2.0		∨
	- SOAP 1.2					∨
	o 문자셋 - EUC-KR		∨
	- UTF-8(단, 신규시스템은 UTF-8 우선 적용)		∨

□ 보안 분야

구 분		항 목	적용계획							부분적용/미적용시 사유 및 대체기술
			적용	부분적용			미 적용		해당없음
기본 지침
o 정보시스템의 보안을 위하여 위험분석을 통한 보안 계획을 수립하고 이를 적용하여야 한다. 이는 정보시스템의 구축 운영과 관련된“서비스 접근 및 전달”,“플랫폼 및 기반구조”,“요소기술” 및 “인터페이스 및 통합” 분야를 모두 포함하여야 한다.			∨
o 보안이 중요한 서비스 및 데이터의 접근에 관련된 사용자 인증은 공인전자서명 또는 행정전자서명을 기반으로 하여야 한다.			∨
세부 기술 지침
관리적 보안	o 국가정보보안기본지침(국가정보원) - 국가 사이버안전 매뉴얼		∨
기술적 보안	o 국가용 암호 제품 대상(국정원 보안적합성 인증 필요) - PKI제품		∨
	- SSO제품							∨
	- 디스크․파일 암호화 제품							∨
	- 문서 암호화 제품(DRM)등							∨
	- 메일 암호화 제품							∨
	- 키보드 암호화 제품							∨
	- 하드웨어 보안 토큰							∨
	- DB암호화 제품		∨
	o CC제품군(국제 CC인 경우 IT 보안인증사무국의 인증 필요) - 침입차단		∨
	- 침입탐지		∨
	- 침입방지		∨
	- 통합보안관리		∨
	- 보안관리서버		∨
	- 웹방화벽		∨
	- DDos 대응		∨
	- VOIP 보안		∨
	- 무선침입방지		∨
	- 무선랜 인증		∨
	- 가상사설망		∨
	- 네트워크 접근통제		∨
	- 스팸메일차단		∨
	- 바이러스백신		∨
	- PC매체제어		∨
	- PC침입차단		∨
	- 콘텐츠보안		∨
	- 자료유출 방지		∨
	- 메일보안		∨
	- 서버보안		∨
	- DB접근 통제		∨
	- 다중영역구분		∨
	- 스마트카드		∨
	- 보안USB		∨
	- 복합기 완전삭제		∨

[붙임.2] 상호운용성 등 기술평가표

상호운용성 등 기술평가표

1. 정보시스템의 상호운용성

가. 기술적 요구사항 정의의 적절성

세부 평가항목	검토 여부	검토내용
해당 사업을 계획하게 된 배경 및 목적을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 사업 배경 및 목적 검토, 정보시스템 구축 기대효과 분석
정보화 측면의 문제점 및 기술적 개선방향을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 구축되어 있는 환경 분석
현행시스템 구성도를 최신버전으로 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 목표시스템 구성 제시
현행정보시스템에 해당되는 범정부 및 기관의 기술참조모형/표준프로파일을 검토하여 현행시스템의 표준을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 전자정부프레임워크 2.5 적용
신규구축 또는 개선될 목표시스템의 기능/비기능(업무절차, 응용서비스, DB, 네트워크, 성능, 보안, 품질 및 전환계획 등에 대한 시스템 요구사항) 내역을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 세부요구사항 기능별 정의
목표시스템 개념도를 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 목표시스템 내용 기술
목표정보시스템에 해당되는 범정부 및 기관의 기술참조모형/표준프로파일을 검토하여 목표시스템의 표준을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 전자정부 2.5 적용

나. 타 정보시스템과의 연계성

세부 평가항목	검토 여부	검토내용
타 정보시스템과의 연계 목적 및 필요성을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 타 시스템 연계 및 개발대상 업무 확인
연계대상 기관, 연계대상 정보시스템을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 연계대상 기술
연계대상 정보시스템과의 연계 기능 및 해당 정보(전달하는 정보, 전달받는 정보)를 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 연계대상 정보 기술
연계대상 정보시스템과의 연계 처리 방식 및 처리 절차를 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 연계방식 기술

다. 정보시스템 통합성

세부 평가항목	검토 여부	검토내용
타 정보시스템과의 통합을 위한 목적 및 필요성을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 전자정부 2.5 적용
통합대상 기존 업무절차, 응용기술, 데이터 및 정보시스템을 분석․기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 업무적, 기술적 분석
통합을 위한 목표 업무절차, 응용기술, 데이터 및 정보시스템을 분석․기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 정보시스템 구축⋅운영 기술 지침의 기술적용 계획표 작성

2. 정보의 공동활용

가. 공동활용 정보의 식별

세부 평가항목	검토 여부	검토내용
범정부EA지원시스템 또는 개별기관 EA를 통해 공동활용 데이터․서비스를 식별․기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : EA 적용 내용 기술

나. 데이터 표준화

세부 평가항목	검토 여부	검토내용
공동활용 대상 데이터 연동을 위한 메타 데이터 체계, 데이터 매핑규칙 등을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 공동활용 데이터의 형식, 구조, 제공방식 등에 대해 확인
행정정보 데이터베이스 표준화지침 등 국가 데이터 표준 지침을 검토하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 데이터 표준화 요소 정의 및 표준화 방안 검토

다. 정보 공동 활용 체계 구축 및 활용

세부 평가항목	검토 여부	검토내용
공동활용 데이터․서비스의 제공기관, 주기 및 연계방식 등의 기술환경을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 공동 활용 데이터 제공 대사, 범위, 방식 등 확인
공동활용 데이터․서비스 구조 및 내용을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 공동활용 데이터 서비스 구조 및 내용 검토
공동 활용 데이터에 대한 접근규칙, 접근권한 및 공개수준을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 데이터의 등급에 따른 데이터 공개 수준 검토

라. 데이터의 안전성 및 신뢰성

세부 평가항목	검토 여부	검토내용
공동활용 데이터에 대한 무결성, 일관성 확보 방안, 암호화 요건 등 보안적용방안을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 데이터의 안전 및 신뢰성 확보하기 위한 방안 검토

3. 정보시스템의 효율성

가. 정보시스템 용량산정 및 성능

세부 평가항목	검토 여부	검토내용
현행 업무 및 시스템에 대한 용량 및 성능 관련 자료를 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 시스템 용량 및 성능 산정하기 위한 기초자료 확인
시스템 용량산정을 위해 정보시스템의 사용자수, 최대 동시 접속자수, 요구 응답시간, 데이터량 등을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 시스템 규모 산정하기 위한 기초자료 확인
정보시스템의 사용환경(WEB, WAS, DB 등)에 따른 시스템 용량 산정(CPU, Memory, Disk 등)을 하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : e-Sizing 기준에 따라 산정
향후 업무확장, 인원 및 데이터 증가 정도를 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 향후 업무확장, 인원 및 데이터 증가 정보 검토하여 장비가 도입됨

나. 정보시스템 운영 및 유지보수

세부 평가항목	검토 여부	검토내용
정보시스템의 운영관리 및 유지보수에 필요한 절차, 조직, 계획 및 지침 등을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 시스템 운영관리 지침 확인
정보시스템의 운영관리 및 유지보수를 위한 기술이전방안을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 시스템 운영관리 지침 확인
정보시스템 구축 후 하자보수 기간 및 범위를 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 시스템 운영관리 지침 확인
개발산출물(최종산출물, 개발 소프트웨어)의 저작권 귀속, 양도, 이용허락 등 관련 권리관계를 구체적으로 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 시스템 운영관리 지침 확인
향후 업무확장, 인원 및 데이터 증가에 따른 시스템 업그레이드의 용이성을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 용이한 업그레이드 및 패치를 위한 업계 상위 제품 도입 검토
공급 업체의 최신 패치 제공방안 및 적용방안의 용이성을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 용이한 업그레이드 및 패치를 위한 업계 상위 제품 도입 검토

4. 정보접근을 위한 기술적 편의성

가. 접근 다양성

세부 평가항목	검토 여부	검토내용
정보접근을 위한 다양한 제공방식(키오스크, 웹브라우저, 모바일 등)을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 전자정부프레임워크 2.5의 모바일 개발 검토

나. 접근 편의성

세부 평가항목	검토 여부	검토내용
장애인, 컴퓨터 이용 초보자 등 사용자 특성에 따른 접근편의성 제고방안을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 웹 접근성 인증마크 획득
시스템 사용의 편리성을 제고하기 위한 교육 및 매뉴얼 작성방안을 기술하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 교육방안 및 사용자를 위한 매뉴얼 지원 검토

5. 정보시스템 구축․운영 기술의 적합성

가. 정보시스템 구축·운영 기술의 적합성

세부 평가항목	검토 여부	검토내용
정보시스템의 구축·운영 지침의 <별지 제1호 서식> 기술적용계획표를 작성 및 검토하였는가?	검토	ㅇ 검토내용 : 기술적용계획표를 작성하고 검토

[붙임.3] 소프트웨어 개발사업의 적정 사업기간 산정서

[붙임.4] 각 지자체별 신청 사업계획서(파주-평창-옥천 순)

붙임4-1 파주시 사업 계획서

’19년도 노지작물과원 스마트 영농 모델 개발사업 계획서(양식)

Ⅰ. 사업계획의 개요

1. 계획의 배경 및 목적

□ 추진배경

○ 파주는 장단콩의 본 고장이며 콩 품질이 가장 우수한 지역임

* 장단콩 : 파주장단 지역에서 생산되던 장단콩은 예로부터 그 명성이 높아 임금님께    진상되던 장단삼백의 하나였으며 1913년 우리나라 최초의 콩 장려 품종인 "장단    백목"도 파주장단지역 토종콩을 수집, 순계, 분리하여 선발되었다. 1969년 우리나라    최초로 농촌진흥청 작물시험장에서 우리나라 최초로 인공교배를 통하여 육성보급된    장려품종인 광교(光敎)도 "장단백목"과 일본으로 부터 도입종인 "육우3호"와의 교배    육성종이다.

○ 장단콩은 국내에서 육성된 콩의 모본으로 가장 많이 이용된 우수자원임

○ 콩은 우리 국민에게 우수한 단백질을 공급해 주는 식량자원임

○ 2017년 식용 콩의 평균 자급율은 22.0% 내외로 매우 낮으며, 전체 자급율은 6.5%임(2018. 농림축산식품통계연보)

○ 2018년 나물콩 자급율은 17.7%이고 생산량은 약 63,47톤, 수입량은 31,593톤으로 총 소비량은 37,940톤임(KREI 농업관측 2018년 12월)

○ 국내에서 생산된 안전한 나물콩 생산공급을 통해 국민에게 안전한 먹거리를 제공하기 위한 자급율 개선이 절실한 작목임. 특히 학교, 군부대 급식용의 자급은 시급한 문제임

○ 파주는 국내 유일한 GAP인증 콩만을 23회째 장단콩 축제에서 판매하고 있음

○ 지역 작목반 간에 선의 경쟁을 통해 기존방식의 재배방법을 발전시켜 왔으나, 농촌인력 부족으로 외국인 인력을 이용하고 있는데, 언어적 소통부재와 숙련도가 낮아 새로운 신기술의 도임이 절실한 실정임

○ 따라서 파주 나물콩 생산단지를 중심으로 노지 스마트팜 영농기술을 전파할

경우 나물콩뿐만 아니라 타 작물로의 확산 전진기지로 발전할 수 있음

* 파주장단콩 축제 : 1913년 우리나라 최초의 콩 장려품종을 장단삼백의 명성을     알리고 국민건강과 식량작물의 자급율을 높이고자 1997년도부터 매년 축제를 개최    하여 연간 60만명 이상이 방문하고 있으며 농식품파워브랜드 대통령상 수상, 대한    민국 축제 우수콘텐츠대상 등을 수상하는 등 전국 최고의 축제로 발전하고 있으며    콩의 본고장으로서 널리 알려져 있음

	○ 콩은 숙과 태로 나뉘는데, 숙은 누런콩을, 태는 흰콩을 말함 ○ 콩나물은 예로부터 우리식단의 반찬으로 이용되어 왔고 중요한 식물 단백질 공급원이었음 ○ 콩은 전국 어디서나 재배가 가능하지만 특히 북위 38도선 지역은 세계적으로 우수한 콩이 생산되는 지역임. 특히, 등숙기의 일교차는 약 11℃, 평균기온은 21℃인 지역에서 가장 품질이 우수한 콩이 생산됨
	○ 콩나물에는 비타민 C도 풍부하고 특히 아미노산의 일종인 아스파라긴산이 풍부하여 숙취해소에 매우 중요한 식재료임 ○ 수율이 높은 나물콩은 종실크기가 작아야 하는데, 파주에서 재배할 경우에는 6월 중하순에 파종해야 함으로 이모작 후작물로 선정할 경우 농가소득도 개선되고 노지 스마트팜 기술의 적용 범위도 높일 수 있음

□ 추진목적

○ 인구감소와 고령인구 증가에 따른 농촌인력 부족 대응 농업기술 개발

○ GAP 인증 파주 장단콩의 안정생산기술 정착

○ 생력형 노지 스마트농업 기술을 도입한 나물콩 생산단지 조성

○ 국민에게 안전한 먹거리 지속공급 프렛폼 구축

인구감소와 고령화에 따른 농촌인력 부족	○ 출산율 급감에 따른 미래의 농업생산인력 기반 붕괴 - 2018년 합계출산율 : 0.98명(동아일보, 2019.08.29. 기사) - 생산연령인구 감소 : 2019년 감소 시작 - 연도별 감소 예상 인구수 : 2019) 5만5천명, 2020) 23만 2천명, 2025) 42만 9천명(cpbc News, 2019.08.17. 기사) ○ 농촌 고령자(65세 이상) 급증 - 농가 경영주 연령대 분포 : 65~69세 18.9%, 70세 이상 41.4% (합계 60.3%) - 경기 : 12년) 9.4% → 17)13.1(3.7% 증가) 농촌 고령자의 비율은 22.9% 정도임 (인용자료 : 농림축산식품통계연보. 2018)
GAP 인증 파주 장단콩 안정생산기술 정착	○ 파주 장단콩 축제 판매콩은 전량 GAP인증 콩임 ○ 2008년부터 GAP인증 콩 생산을 시작한 이래 콩 재배 농가 중 50%가 참여하여 144.3ha로 전국 최고이며 매년 증가 - 2019년 GAP인증 면적(ha) : 152농가 144.3ha (국립농산물품질관리원 제공, http//: naqs.go.kr) ○ 아직은 관수시설 미비로 수량안정성은 매우 낮은 실정임 - 10a 수량(kg) : 14) 155 → 15) 122 → 16) 136 → 17) 207 (파주시 2017년 기준 통계연보)
생력형 노지 스마트농업기술을 도입한 나물콩 생산단지 조성	○ ICT-IoT를 기반한 노지 스마트농업기술 적용 - 현재는 경운, 정지, 파종, 방제작업, 수확작업, 정선 등 일련의 작업과정을 단순한 기계작업에 의존하였으나 - ICT-IoT를 기반한 자율주행형 농작업, GPS를 도입한 드론 방제 및 생육관찰을 통한 병해 예찰과 - 색체선별기 및 품종별 맞춤형 선별기를 도입한 종자크기별 선별로 상품성 개선 ○ 청년 창업농․영농후계자 등 미래의 농업인재 양성 - 기존의 농업기술 답습을 통한 낮은 생산성 극복을 위한 사물인터넷을 이용한 농작업 시스템 구축 및 교육 - 과학적인 영농을 통한 고품질 나물콩 생산을 위한 교육 ○ 국민이 믿고 소비하는 고품질의 나물콩 생산 - 2019년 1월에 전면 확대 시행된 PLS기준에 맞는 안전한 나물콩 생산에 필요한 농약사용기준 안내 등 교육 추진
ICT를 기반한 스마트농업 기반기술 보급을 통해 안전한 먹거리를 지속 공급할 수 있는 프렛폼 구축

2. 사업 주요내용

□ 재배작물 : 콩(나물콩)

○ 분류

- 학명 : Glycine max MERR.	영명: Soybean

- 원산지 : 만주를 중심으로 한 주변

- 분류 : 속씨식물문 > 쌍떡잎식물강 > 장미목 > 콩과 > 접형화아과/콩아과 > 콩속

- 재배지 : 한국, 중국, 일본, 북미, 남미 등 세계 전역

○ 용도 : 두부, 된장, 고추장, 청국장, 두유, 잉크, 섬유 등

○ 함유효능성분

- 단백질 35~40%, 지방 15~20%, 탄수화물 30%, 식이섬유, 비타민 무기질 등

- 주요 기능성 성분 : 이소플라본, 사포닌, 비타민 C, 아스파라긴산 등

Isoflavone

Soysaponin

Asparagine

○ 선행연구로 과학적으로 밝혀진 효능

- 골다공증 예방 : 여성이 폐경기로 인해 에스트로겐이 부족할 때 이 식물성 에스트로겐을 투여하면 골다공증 예방

- 함암효과 : 이소플라본 중 제니스테인이 풍부하여 유방암, 식이섬유에 의한 직장암, 결장암, 폐암이나 위암, 전립선암 예방효과

- 당뇨억제 : 식이섬유는 위와 장에서 포도당의 흡수속도를 낮추어 당뇨억제

- 골레스테롤 감소 : 두부와 같은 콩 단백질 식품은 악성 콜레스테롤인저밀도지단백을 크게 낮추는 효과, 1999년 12월 미국 FDA에서 하루 25g이상의 콩 단백질을 섭취하면 심장질환의 위험을 크게 낮출 수 있다고 선언

- 뇌의 건강과 활력 개선 : 콩을 지속적으로 섭취할 경우 콩에 함유된 ‘레시틴’이라는 물질이 뇌속의 아세틸콜린의 감소를 막아 알츠하이머형 치매 예방

- 노화 비만 방지 : 콩에는 비타민 E가 풍부하여 피부의 기미 방지, 혈액순환을 원활하게 해주어 노화를 방지, 콩 속에 함유된 사포닌은 비만체질을 근본적으로 개선하는 기능이 있음

- 숙취해소(콩나물) : 콩 나물에는 아스파라긴을 함유하고 있고 이 성분이 숙취해소에 도움이 됨

○ 친환경 농업 및 공익적 기능

- 친환경 농업 기능적 가치 : 콩은 공생균인 뿌리혹박테리아의 공중질소 이용으로 질소시비량이 적어 부영양화 성분인 질소 유출량이 적어 친환경적이고 이모작이 가능하여 전작물의 잔비를 이용할 경우 무비재배가 가능한 작물임

- 공익적 기능 : 콩은 전쟁전략 식량으로 비상시 국민의 단백질 공급원이며, 쌀 감산정책 시 벼 대체작목으로 가치가 매우 큰 작목임. 국민에게 콩소비가 지속적으로 이어 줌으로써 보건복지예산을 절감시켜주는 역할을 하고 있음

□ 주요 사업내용 요약

	스마트 계측 시스템 구축 ○ 필지별 농업기상 변화 정밀계측 시스템 구축 - 농가필지별 기상측정용 센서 설치 ○ 필지별 토양환경 변화 정밀계측 시스템 구축 - 토양수분센서, EC 등 센서 설치 - 토양 이화학성 검정 및 시비량 진단 ○ 필지별 토양 관수량 측정 시스템 구축 - 수분증발산량 측정, 생육단계별 요수량 측정 ○ GPS 기반한 드론을 이용한 생육관찰 및 병해예찰 시스템 구축
	ICT-IoT에 기반한 스마트 계측결과 분석 ○ 필지별 농업기상변화 계측결과 분석 - 필지별 기온, 습도, 일사량 등을 이용한 병해충 발생 예측 - 병해충방제 예측 ○ 필지별 토양환경 변화 계측결과 분석 - 필지별 토양수분 증발산량 분석을 통한 관수시점 및 연간 관수량 예측 - 필지별 이화학성 검정 결과를 근거한 기추비량 진단 ○ GPS에 기반한 생육량과 병해충예찰 방제시기 결정 - 필지별 생육시기별 생육량 조사 - 필지별 병해충 방제시기 예측 - 필지별 생육량 및 병해발병 정도 예측과 수량성과의 관계 분석
	ICT-IoT에 기반한 계측장비 연계 구축 ○ 지형 맞춤형 기상관측장비 및 수집장치 설치 ○ 주변 지형을 고려한 빗물관리법에 준한 저수시설 설치 ○ 관수관리 및 비배관리를 연계한 관수비배관리 체계 구축 ○ ICT-IoT에 기반한 각종 데이터 관리 시스템 구축

□ 노지스마트농업 발전방향

○ 전기를 사용하지 않는 솔라동작형 및 건전지 동작형 시스템 도입

- 시스템구성은 그림1과 같이 한다

그림1. 콩재배 노지스마트팜 시스템

□ 시스템 설명

○ 솔라시스템

- 솔라판과 축전지12V와 충전컨트롤러로 구성됨

- 이것은 그림과 같이 게이트웨이와, 전자밸브(필요하지 않을수도 있음)와

R펌프를 주로 동작하고 있는 컨트롤러의 전력으로 사용함

- 솔라판은 시중에서 쉽게 구입할수 있는 것으로 제어부의 용량에 따라 50W정도

용량의 것으로1개 또는 2개를 병렬로 접속사용 할 수 있음

- 솔라시판넬의 계산(W)= 게이트웨이 약10W(동작시) x 컨트롤러 약30W(동작시)          컨트롤러의 주 동작전력은 전자밸브와 R펌프 제어시로 그 숫자에 따른 솔라판넬         시스템의 수량이 증가한다

- 50W 경우 게이트웨이는 1개로 모두 동작가능며, 전자밸브와 R펌프의 수량이          10개 경우 가능함

○ 게이트웨이

- 통상 필드는 인터넷통신이 불가함. 본 게이트웨이 또는 무선중계기라고도 하는데,        무선모뎀을 사용하여 2G,3G,4G(LTE)인터넷 통신이 가능한 장치임. 2014년 농림        부의 스마트팜 보급사업 시작 때부터, 본 장치를 개발하여 현재까지 많은 곳에         설치 및 사용 중에 있음. 소형의 방수형으로 설치가 간편하여 농가에서도 쉽게         사용할 수 있는 장치이며 인터넷을 설치한 농가에서는 농가의 인터넷을 사용하는        모델명이 다른 장치도 있음

사진1. KC인증 게이트웨이

○ 관수비료(관비기)컨트롤러

본 사업에 적용하는 컨트롤러는 관수또는 관수비료의 공급 및 제어하는 관수

컨트롤러로 간략히 다음과 같은 동작기능을 함

- 크라우딩형의 스마트폰에 의한 원격제어 관수공급

- 각 토양수분 센서별 센서 값 설정에 자동제어

- 10구역제어(사진은 6구역 제어형). 10구역 이상 제어형도 가능함

- 현장제어와 원격제어 동작모드 선택

- 현장제어는 사용자가 수동으로 토글스위치를 ON-OFF 제어 동작됨

- 원격제어는 스마트폰으로 원격 제어 동작하는 것으로, 수동원격제어와 자동원격         제어로 구분됨

- 수동원격제어는 원격지에서 1번 구역 동작 및 2번 구역 정지등 스마트폰상 버튼의         동작을 하는 것임. 원격자동은 센서값 및 관수시간동작을 각각 설정하여 자동          으로 동작하는 것임

- 24시간 타이머와 연계 운영으로 하루 중 관수동작-정지 시간으로 설정하면 원격제어와 현장제어방식으로 동작이 가능하고 타이머동작 시에는 설정구간만 동작함

- 빗물감지 센서와 연계하여 운영함으로 비가 오면 관수제어기는 자동으로 동작정지

- 각 구역별 관수횟수 기록장치가 내장되어 관수동작시 구역별 전자밸브의 동작횟수를 카운트하여 서버로 데이터 전송

- 액비공급 기능을 추가하려면 액비통을 추가로 설치 가능

그림 1. 관비시스템 구성도	그림2. 솔라동작 수중펌프형 관수

- 사진2와 같은 비료 혼입기를 설치하여 2액과 3액의 비료 공급 가능

- 액비공급은 전기를 사용하지 않고 관수동작 시 관수와 함께 액비가 빨려 들어가는 벤츄리 방식을 사용하는 것으로, 쉽고 저렴하게 설치 가능하기 때문에, 노지의 구성과 관수의 설계에 따라 각 구역별 관수라인에 액비공급기를 설치 할지, 아니면 하나의 액비공급기로 각각의 관수라인에 액비가 각각 혼입되어 공급 할지의 결정 후 설치하는 것이 좋다고 판단 됨

- 각각 설치할 경우 관수라인과 근접해서 비료공급 라인 연결할 수 있어 비료를 제어할 때 정밀하게 제어할 수 있으며, 물통과 비료통을 한곳에 설치하는 심플한 구성

- 한 곳에서 각각의 비료를 공급하는 구성의 경우 비료공급라인이 관수펌프기까지 가야하는 점이 있으며, 비료공급의 정밀 조절이 불확실한 점이 있음. 다만 한개 및 두개의 비료통을 사용할 수 있는 장점이 있음

○ 관수 공급부

- 그림1의 시스템 구성도에서 가장중요한 부분인 관수부분이 되며, 물관리의             어떤 방법이 좋을지가 스마트팜의 핵심임

- 그림1 시스템 구성도 에서 R-Pump(Ram Pump 약자), 물통, 관수관, 전자밸브,

점적호스, 또는 스프링클러 등으로 구성됨

- 시설재배지는 상용전기를 사용하기 때문에 저수지의 물을 양수기를 사용하여          물통에 물을 저장후, 물통의 물을 농수용 펌프(컨트롤러 동작)를 사용하여 관수          호스로 각 하우스별 관수하는 것이 통상적 방식임

- 본 시스템은 상용전기가 없는 노지에 관수 하는 방식을 도입하려고 함

○ 양수용 펌프

노지재배지에 관수하기 위한 펌핑방식

- 수중펌프를 사용하는 방식

․ 지하수를 솔라시스템으로 수중펌프를 동작하여 물통에 물을 저장하여 물통에서 직접 또는 전자밸브를 사용하여 각 구역별 관수와 시비를 동시에 수행함

․ 물통은 1M이상의 높이에 설치하여 그 압력을 이용하여 관수할 수 있는 방식임

․ 솔라시스템으로 동작하기 때문에 일사량이 부족할 경우는 수중펌프 동작이 원활하지 않을 경우를 고려 해야함

․ 시설비는 10a당 200~300만원 정도예상이며 포장과 지하수의 거리가 근접한 경우 간편하면서 편리하게 사용할 수 있는 방법임

․ 상기의 수중펌프방식은 이미 선진국에서 일반적으로 사용하고 있는 방식으로  그림3과 같이 유사한 펌프의 종류와 형식이 있음

그림3  수중펌프와 유사한 펌프 및 관수방법

- 램 펌프(Ram Pump) 방식의 관수 : 램 펌프를 낮은 수원지에서 높은 지대에 설치된 물통에 자장해 놓고 필요시 물을 공급해 주는 방식으로 작물의 재배지가 수원지에서 멀리 있을 경우 많이 사용하고 있음

그림4. 램펌핑에 의한 고지대 관수 사용

․ 그림4의 DH,DD의 거리계산으로 관수에 적합한 용량의 램 펌프를 설치함

그림5. 램펌프 구조                      사진3. 램펌프 동작

․ 램 펌프는 물이 흐르고 있는 수로나 하천에서 주로 사용하고 있으며, 그림5의 1번으로 물이 들어오면 2번 waste valve(또는Swing check valve)또는 실린더 라고 하는 기구가 위로 올라감. 그러면서 실린더 공간으로 물이 뿜어 나오고, 4번을 공기통이라고 하는데 공기가 채워져 있는 상태이기 때문에 이곳으로 물이 채워지면서 내부의 압력이 가해짐. 다시 실린더가 내려갈 때 공기통에 채워진 물이 내려오면서 밖으로 물을 흘려나가게 하는 방식으로 실린더와 공기통의 압력간의 동작으로 펌핑을 하는 장치임. 많이 사용되고 있는 장치로 종류가 다양하며 용량에 맞게 직접 제작 가능

사진4. 램펌프의 종류

․ 램 펌프는 전기를 사용하지 않고 멀리까지 물 공급이 가능하기 때문에 노지관수에 적용하기 쉽다고 생각되며 수압이 낮을 경우 관수호스에 배츄리를 추가부착  하여 수압을 올려 물이 강하게 공급할 수도 있음

․ 전자밸브는 Latch형 전자밸브를 사용하여, 전자밸브의 동작 및 정지시만 컨트          롤러가 신호를 전달하는 것으로 전력소모를 줄일 수 있음

․ 본 시스템의 관수시 펌핑의 방법은 노지의 여건을 고려하여 수중펌프방식 및 램 펌프방식으로 할 계획임

○ 센서노드

- 센서노드는 센서와 결선되는 장치로 소형 솔라판넬로 동작되며 직비무선통신   방식으로 게이트웨이 간 통신하는 장치임

- 센서는 4개 또는 8개 결선할 수 있는 모델이 있으며 포장의 구성과 설치 등           작업성을 고려하여 해당 노드를 사용함

○ 센서류 설치

- 센서 류는 외부온도, 습도, 일사량, 풍향풍속, 강우량 등을 측정하는 미기상장치를 한 세트로 설치하며 이것으로 증발산량의 계산을 하여 1회 관수량의 결정에 적용

- 그 외 토양수분센서(kpa 단위, 포텐셜센서), 지중온도센서, EC․Eh센서는 경우에 따라 포장 구역별 다수 설치하며, 특히 시험포의 경우는 그 이외 NO3센서, Eh센서, 토양산소센서 등 각종 센서를 설치하여 관행포장과 시험포장과의 데이터값을 비교하여 생육상황, 관수량 등을 예측 및 실시

○ 유량계 : 포장의 시험설계도를 기준하여 각 구역별 설치할지 아니면 하나만 설치 할지 결정하며, 그 유량 값은 데이터 전송하여 데이터 저장함

○ 카메라 설치

- 노지의 감시 및 상황을 실시간 볼 수 있는 웹 카메라를 최대4대까지 설치할 수 있으며, 웹 카메라는 메모리카드를 추가하면 녹화도 가능하기 때문에 CCTV를 설치할 수 없는 장소에서 매우 효과적임

□ 노지 밭작물의 지중점적관수 방식 도입

○ 관행구와 시험구로 구분하여 시험구는 지중점적관수방식으로 관수를 실시하고   관행구는 현행방식인 스프링클러 방식으로 관수를 하여 그 결과를 비교함

○ 국립작물과학원 남부작불부의 지중관수 실행 시 일반 점적관수보다 관수효과가우수함이 입증된 방식을 도입할 계획임

□ 관수동작 실행 플로우

○ 관행구와 시험구로 나누어 관수할 때 그 결과를 확인하기 위한 작업임

- 비료는 필요시 관개용수에 혼합되도록 함

( 필수: 물통의 물량은 관수시 부족하지 않도록 한다 )

- 관행구 : 구역별 일일 관수량의 계산(일/L), 1회 관수시간 및 관수량 결정(분),   유량계로 총관수량(구역별 또는 전체) 확인(일/L)

- 시험구 : 토양수분센서에 의한 동작, 처리별 1회 및 1일 관수량 계산, 총 관수량 계산, 유량계의 총관수량(또는 처리별) 확인 및 예측량과 비교분석

□ 결과 분석

○ 1일 증발산량의 계산결과와 1일관수량의 비교

○ 시험구와 관행구의 1일 관수 비교

○ 시험구 및 관행구의 토양수분변화 및 관수시점 및 시간 비교검토

○ 시험구 및 관행구의 비료공급량 비교검토

참고: 관수시간 계산(오이 경우로 가정함)

식1  ①1주당 최대관수량 (L) x ②정식株數(株)= 1일당 필요 관수량(L).

[예] 3L x 800주 =2,400L

(1주가 1일 필요로 하는 관수량은 생육단계와 계절별, 환경(재배지)에 따라 다름)

식2  ③점적튜브의 길이(m) x ④사용 점적튜브의 1m당 토출량 (L) = 1분당 관수량(L)

[예] 660m x 0.076L =50.16L

식3  ⑤1일당 필요관수량(L) ÷ 1분당관수량(L) = 1일당 관수시간(분)

식1에서 2,400L ÷ 식2의 50.16L =  47.8분

식4  1일당 관수시간 (분) ÷ E 1일당 관수회수(회) = 1회당 관수시간(분)

식③에서 48분÷ 4회 = 12분/회 (1일당 보통 3~4회 관수 경우)

□ 경제성 분석

○ 스마트농업 시스템 운용에 따른 경제성 효과 분석(ha 기준, 단위 : 원)

항 목	관행구 (무관수)	시험구 (지중점적관수)	비 고
조수입 ha당 수량 1kg당 판매가격	1770	2700
	4,500	4,500
조수익	7,965,000	12,150,000
경영비
종묘비	204,640	204,640
비료비	50,550	50,550
농약비	207,000	207,000
잡자재비	208,000	272,000
소농기구비	122,900	122,900
광열비	1,576	1,576
유통경비	3,713,400	4,446,000	관수+장비임대
변동경비	4,508,066	5,304,666
이익계수(조수익-변동비)	3,456,934	6,845,334
이익계수와 관행의 차		3,388,400
관수장치도입비		3,750,000
장치도입비 회수기간		약 1년 1개월
			물 절약	205톤/ha
			비료감비	130kg/ha

□ 참여 농업인‧농업법인 소개

❍ 파평나물콩작목반 - 설립동기 : 나물콩의 전업농화, 가공화 사업을 통한 상품개발 등 사업을 위해 2019년 2월에 설립 - 구성원 : 반장과 파평면내 나물콩 재배농가 - 작목반원 구성 : 파주시 장단콩연구회원 중 나물콩 재배농가 15명으로 구성 - 활동내용 : 나물콩 원료곡 생산, 생산자 실명제로 생산성과 품질 안정화, 이마트와 코레일과의 협력사업으로 유통․판매․체험관광 등 6차 산업화 전략를 구사하고 있는 미래 지향적인 작목반임

※ 파주장단콩연구회 : 1997년도에 파주시 특화작목인 콩을 대상으로 영농정보 공유를 통한 과학영농 실천을 위해 자생적으로 조직된 연구회이며 현재 300명이 활동하는 조직으로 파평나물콩작목반을 비롯해 17개 작목반(단지)가 구성되어 있음(파주뉴스, 2019년 9월 15일)

□ 구성 품목 구입비용

○ 대상농가수 : 15호

○ 사업면적 : 53,967㎡(호당 시험구 면적 1,000평내외 설정)

○ 품목내역

규격	단위	단가(원)	수량	금액(천원)	비고
온도, 습도, 풍향, 등	조	750,000	2	1,500	풍향풍속, 온․습도, 일사량, 강우량, 거치대
온도, 수분, EC 등	조	610,000	15	9,150	온도, 수분, EC, Eh(300평단위로 설치)
엽결로센서	조	450,000	15	6,750	농가당 1조 설치
병해충예찰장치	조	2,000,000	15	30,000	스마트폰과 연계(농가당 1조 지원)
스프링클러 및 센서	조	100,000	1,100	110,000
빗물저장장치	조	1,200,000	45	54,000	여과장치 및 저수통 10톤
R Pump(물통포함)	조	2,700,000	45	121,500
비료혼합기	조	300,000	15	4,500
관수조절기	조	6,000,000	15	90,000
전자밸브(레치밸브)	조	80,000	75	6,000
관수호수(지중점적)	롤	120,000	40	4,800	5개소, 직경 25mm, 100m/롤
지중점적 매설기	조	15,000,000	1	15,000	트렉터부착용
드론	대	35,000,000	1	35,000
스마트폰 연계앱개발	식	30,000,000	1	30,000
관제, 관측 data 등	식	81,800,000	1	81,800
합 계				600,000

□ 주요 사업 시스템 요약

○ 스마트팜 시스템 구성도

○ 스마트팜 시설 및 장비 구성

- 기상관측장비 : 2개소

- 토양환경계측장비 : 15개소

- 병해충예찰 시스템 : 15개소

- 관수장치(빗물저장장치 및 비료혼합기 포함) : 15개소

· 4개소 지중점적 관수, 11개소 스프링클러 관개

- 방제용 드론 : 1대

- 기상관측 및 토양환경 계측 데이터 관리용 서버 : 1식

□ 도입시설

구분	항목	규격	단위	단가(원)	수량	금액(천원)
환경 센싱	외부기상대	온도, 습도, 풍향, 등	조	750,000	2	1,500
	토양센서	온도, 수분, EC 등	조	610,000	15	9,150
재배장비	병해충예찰	엽결로센서	조	450,000	15	6,750
		병해충예찰장치	조	2,000,000	15	30,000
	관수	스프링클러 및 센서	조	100,000	1,100	110,000
		빗물저장장치	조	1,200,000	45	54,000
		R Pump(물통포함)	조	2,700,000	45	121,500
		비료혼합기	조	300,000	15	4,500
		관수조절기	조	6,000,000	15	90,000
		전자밸브(레치밸브)	조	80,000	75	6,000
		관수호수(지중점적)	롤	120,000	40	4,800
		지중점적 매설기	조	15,000,000	1	15,000
	방제용	드론	대	35,000,000	2	35,000
관제	앱 개발	스마트폰 연계앱개발	식	30,000,000	1	30,000
	시스템 개발비	관제, 관측 data 수집․분석 등	식	81,800,000	1	81,800
합 계						600,000

3. 사업 타당성

□ 법적 제도적 제약사항 : 유, 무

○ 무

□ 추가 예산 확보 계획

* 국비 지원 이외 지방비, 자부담 확보 계획, 사업 추진 가능시점 및 범위 등

폼 목	금 액(천원)	비 고
노지작물과원 스마트사업	300,000	지방비(2020 파주시)
색체선별기	70,000	지역특성화사업(2020농촌진흥청)
합 계	307,000

Ⅱ. 사업추진 세부계획

1. 추진배경

□ 추진배경

○ 파주는 장단콩의 모지이며 장단콩은 국내 최초의 장려품종이었고 국내 육성품종의   육성모본으로 가장 많이 활용된 품종임

○ 파주는 현재 22회의 파주장단콩 축제를 개최한 바 있으며 국내 10대 축제에 포함   되고 GAP인증 콩만 축제장에서 판매되는 유일한 농산물 축제로 자리 매김됨에   따라 파주장단콩은 웰빙식품으로 국민적 인식이 되었음

○ 노지작물 중 두류는 경운 ~ 정선․선별 과정의 재배기술은 기계화되었으나 재배   장소가 벼에 비해 부정형적이고, 경사지나 구릉지에 위치하여 기계이용효율이 저조함

○ 콩 작업별 기계화 현 수준

- 경운․정지작업 : 트렉터 이용 경운 후 정지작업(50마력 이상)

- 파종․잡초방제 작업 : 두둑작성-피복-파종-제초제 살포 등 일관작업

- 병해충방제작업 : 광대역방제기에서 무인헬기나 드론으로 이동

(2019년 1월부로 PLS기준 적용으로 드론방제 선호)

- 관수작업 : 스프링클러 및 농업용수를 골 관수

- 수확작업 : 콩 전용 콤바인 이용

- 건조작업 : 자연건조

- 정선․선별작업 : 얀마정선기를 이용하여 종자크기별 4등급

○ 위의 콩 작업과정은 단계별로 이루어지고 최근 농촌의 문제로 대두되는 농촌인력   부족 해결과 전업농 증가에 따른 기술집약화된 ICT-IoT에 기반한 4차 산업화로의   전환 시급

- 비료 살포․경운․정지․파종․잡초방제 : 자율주행 농기계 도입

- 병해충 방제작업 : GPS를 기반한 드론 방제

- 정선․선별작업 : AI를 기반한 크기․색깔 등을 기준한 선별기술 적용

○ 조수피해가 극심한데, 대부분 기피제 이용, 전기책이나 울타리 설치로 해결하는데,   음파나 디지털 맹금류 소리를 이용한 조수퇴치기술 도입 필요

○ 밭작물은 대부분 자연강우에 의존하고 있으며 단위면적당 생산성이 매우 낮음

- 10a당 수량성(정조기준, kg/10a) : 벼) 약 530 → 콩) 약 170(미국의 55% 수준)

○ 최근 기후변화로 가뭄과 강우기간이 불규칙하여 관배수 작업 필요함에도 불구   하고 현재는 자연강수에 의존하고 있음. 쌀 감산정책에 따른 저수지 물이나 빗물   저수조설치하여 적기 관수작업이 시급함(2017. 1. 17. 수자원의 조사․계획 및 관   리에 관한 법률 제정)

○ 따라서 두류 영농환경 변화에 따른 ICT-IoT를 기반한 자율주행, 기상환경 조사데   이터에 기초한 관수시스템 구축, GPS를 기반한 드론방제, AI를 도입한 정선․선별    시스템 구축 등 기술집약형 4차 산업화 모델 설정이 시급함

2. 기본방향 및 추진전략

□ 사업목적 및 발전방향 설정

○ 사업목적

- 콩은 인류에게 고급의 단백질 공급원으로 자리 잡고 있으나, 전략작물로 인식되고   있으나, 2021년까지 식용 콩 41% 자급을 목표로 정책을 추진하고 있으나, 여러   가지 요인으로 인해 2017년 식용 콩 자급율은 22.9%에 머물고 있음

- 최근 우리나라의 농업여건은 열악해져 기후환경은 온난화 가뭄과 강우의 집중화   되었고, 노동환경은 생산인구 감소와 농촌인력의 고령화로 소농은 감소하고 규모화되   고 있는 추세이며 농작업은 농기계 소유에서 임대 형태로 전환되고 있음

- 이러한 문제를 해결하기 위해서는 반드시 콩 생산은 규모화되고 ICT를 기반한 스마   트농업 실현을 통해 규격화된 가공 원료 나물콩 생산단지 조성이 일반화하기 위해   조기에 현장적용이 시급함

○ 발전방향 설정

대한민국 최고의 파워브랜드 파주장단콩의 4차 산업화 모델 제시	○ 노지 스마트농업을 도입한 “나물콩” 생산단지 조성 - 시비 : 현재) 입제살포기, 인력 → 사업후) ICT에 기반한 관비재배 - 병해충방제 : 현재) 광대역방제기, 무인헬기 → 사업후) GPS를 도입한 드론 방제 - 관수방법 : 자연강우에 의존 → 사업후) 기상관측자료 및 토양 수분 증발산량 데이터에 근거한 ICT에 기반한 관수시스템 도입 ○ 소비자에게 파주 나물콩에 대한 인식 전환 - 인식개선 : 현재) 타 지역과 차별없음 → 사업후) PLS기준에 맞는 안전한 나물콩으로 인식 - 품질 : 현재) 지대에 따라 차이 → 사업후) 과학적인 근거에 기반한 시비와 관수기술 도입으로 품질 균일도 개선 - 생산자 실명제 실시 : 현재) 미실시 → 사업후) 실시 - 리콜제 실시 : 현재) 미실시 → 사업후) 실시
4차 산업혁명시대 생명산업인 “콩” 혁신성장동력 완성 및 일자리 창출	○ 콩 4차 산업화 혁신 동력으로 활용 및 대외 홍보 - 콩 ICT-IoT를 기반한 스마트농업 미적용 지역 농가대상으로 선진지 및 벤치마킹 등 교육장으로 활용 - 콩나물 재배업체 및 소비자를 대상으로 원료콩에 대한 우수성 홍보장으로 활용 - 이 사업을 통해 수집된 자료를 유관기관과 공유하여 새로운 기술개발에 기초자료로 제공 - 현장에서 발생하는 애로기술을 해당기업과 공유하여 현장애로기술 해결과제 제안 ○ ICT-IoT를 기반한 각 단계별 농작업 관리 일자리 창출 - 현장애로기술 해결관련 기술분야 - 농가현장에서의 작업기기 운영 요원 - 각종 장비 생산 및 정비업 관련 기술자 등

□ 추진전략

○ “파주 장단콩”의 파워브랜드를 유지 발전시키기 위한 IOT-ICT를 기반한 스마트농업 모델 설정과 산․학․연과의 연계한 신성장동력산업 발전

스마트농업 “나물콩 생산단지” 조성	❍ 생산이력제 및 계약재배 확대 - 콩 재배면적 40 → 200ha - 콩 재배농가 : 20 → 100농가 - 콩 생산량 : 70 → 300톤 - 나물콩 생산액 증대 : 4억원 → 20억원 ❍ 콩나물 재배관리기술 매뉴얼화로 나물콩 규격화
스마트농업 현장관리 용역단 유지	❍ 생산단지 스마트 농업 농작업 용역단 운영 - 작업별 농작업기 통합 사업단 설치 - ICT-IoT 기반 운영사업단 설치 ❍ 기상계측장비 운영관리 사업단 운영 - 농업기상 및 토양환경 계측장비 운영 - 관수관련 장비 및 자재 취급 업체 연계 관리 ❍ 나물콩 체험장 운영 - 각종 체험교실 운영
GAP 인증 나물콩 생산을 통한 부가가치 증대	❍ GAP인증 나물콩 지역 판매장 설치 운영 - 판매물품 : 장단콩(유색콩, 백태, 나물콩 등), 두부, 된장, 고추장, 콩나물 등 - 율곡습지공원 및 율곡수목원 등 연계 관광객 유치 - 장단콩 웰빙마루와 연계 나물콩 및 장류판매 ❍ 이마트나 코레일과 연계한 판매망 구축 - 파주 콩나물 제품 판매 - 콩나물을 활용한 가공제품 판매 ❍ 콩나물 추출 “아스파라긴”음료 개발(자체 추진)
콩 관련 체험장 운영	❍ 파평면 체험마을과 연계한 다양한 체험교실 운영 - 체험대상 : 주부, 학생, 관광객 - 프로그램 : 나물콩 수확하기, 나물콩 고르기, 콩나물 기르기, 두부, 초콜렛, 강정 등 만들기
콩나물 전문음식점 프렌차이즈 운영	❍ 차별화된 콩나물 재배공장 운영 - 나물콩 생산자 실명제 실시 - GAP인증 나물콩 생산 공급 ❍ 콩나물 전문 음식점 프렌차이즈 운영 - 유서깊은 파주산 나물콩으로 재배한 프리미엄급 콩나물임을 홍보 - 전통적인 방법으로 콩나물을 재배함을 홍보

3. 부문별 추진내용

□ 노지 작물, 과원 스마트영농 모델 개발 사업 신청서

○ 생육관찰․병해충방제

- 각종 센서를 이용한 생육관찰을 관찰하여 시비시기와 관수시기, 수확시기를 예측하기 위한 자료 수집 - 병해충발생율이 위험도 수준 경우 드론 및 자율주행을 활용한 약제살포 및 방제 드론에 의한 병해충 발생현황 모니터링 및 방제, PLS시행에 따른 타지역 농약살포 피해민원 예방, 비료살포 등

○ 관수

- 기상관측장비 즉 토양수분계측결과와 일사량 계측 결과를 기초로 한 증발산량을 고려하여 관수량 도출 - 지역의 연간 강수량을 고려하여 빗물을 이용 하도록 하고 - 관수방식은 지중관수를 하며 관수시작점과 종지점을 설정하여 운영

○ 관제시스템

- 통합제어기(H/W)-퀀터니엄(회전알고리즘) 4G LTE 라우터-SPI통신(GPS 수신)운영시스템(S/W)-PC모바일을 통한 원격 모니터링, - 권한별 조회기능 서비스 농가 센서 기반 데이터 수집 및 Open API적용

○ 정밀 방식으로 작물 생리 및 증발산 계측 모델 활용으로 관수제어

○ 작물 생리 기반 관수 고도화 시스템 알고리즘 탑재 기술 활용하여 관수/관비          제어기술 접목

○ 경험적 관수가 아닌, 광합성률을 최대로 유지 시킬 수 있는 식물 생리대사 기반 관수 모델 개발

○ 토경, 관수, 식물 생육 및 품질 절간의 상호작용 데이터 구축

□ 작물 선택 및 재배 기술 확보

○ 파주시 대표 브랜드 파주장단콩 재배기술 정착 및 유통

- 콩재배기술 교육 : 연찬회, 벤치마킹, 전문교육 강화

- 파주장단콩 수량증수방안 연구 : 미생물, 순지르기, 북주기, 개화 후 비료,

수분관리 등 적용

- 농촌진흥청 우량계통 육성종 지역적응시험 지속적 추진

- 장단백목 활용 신품종 육성 : 장단1호, 장단 2호 등

- 유통 : 콩 가공업체 창업확대 및 홍보강화

□ 참여자 영농기술교육, 친교형성, 지속적인 관리 등 S/W 분야

○ 영농기술교육

- 스마트팜 시스템 운영 교육 : 테스트베드(2019. 10. 준공) 교육장에서 연4회 실시

- 파주 장단콩 재배기술 교육 생육기간 중 매달 실시

- 데이터 획득 및 기록 관리 실무 교육 초기 3일씩 2회 실시

- 환경제어 기술 교육 연5회 실시

○ 친교형성

- 참여자 정기회의 분기별 1회 개최

- 효능성분 융합 산업 네트워크 관련자 정기 미팅 연2회 개최

- 생명융합산업 및 생명융합문화 관련 기업, 단체 방문 연1회 실시

○ 지속적인 관리

- 모바일 미팅룸 개설 상시 교류

- 민관 합동 상시 데이터 수집 및 관리 체계 구축

- 융합 기업 및 사업자 상시 sns 네트워크 구축

○ 재배이력관리 및 GAP인증서

재배이력관리 증명서	GAP인증서

○ 파평나물콩 생산단지 재배이력 및 GAP인증 현황

연도	참여농가수(호)	인증면적(a)	생산목표량(kg)	인증 수량(kg)
2014	조성원 외	-	-	-
2015	-	-	-	-
2016	-	-	-	-
2017	5	700	36,200	36,200
2018	5	700	36,200	36,200

4. 생산유통계획

□ 생산유통 실적 및 계획

구분	연도	재배면적(㎡)	물량(톤)	금액(백만원)
생산실적 및 계획	2017	396,000	68
	2018	396,000	68
	2019	396,000	80
	2020 계획	396,000	100

□ 국내 가공‧유통계획

○ 유통·판로확보 실적

- 콩나물콩 재배면적 확대 및 북파주농협 수매 : 80톤(2019년) → 100톤(2020년)

* 주요 납품처 : 여주 참살이 영농조합(콩나물콩 가공업체)

- 콩나물 가공공장 운영(2020 ~ ) : 20톤/2020년 → 30톤/2021년

- 콩나물콩 공장(대상, 풀무원 등) 유치 및 콩전문 음식점 운영 : 2020 ~

5. 사업계획

□ 예정지 위치

○ 경기도 파주시 파평면·진동면 일원

파주시 파평면	파주시 진동면

□ 예정지 면적 : 53,967㎡

* 참여 농업인(법인)을 합계한 총 재배면적만 표시

참여 업체	토지면적		합 계
파평나물콩작목반	논 19,921	밭 34,046	53,967

□ 추정사업비 : 6억원

폼 목	금 액(천원)	비 고
지원금	600,000	국비, 지방비

6. 시설물 관리 방안

□ 조성 시설 운영 및 사후관리 계획

○ 농기계 활용 방안

2년차 이후 단지 회원 중심으로 기상 및 토양 환경 측정센서 활용	2년차 이후 빗물을 활용한 관수․관비 장비 활용	2년차 이후 드론이용 병해충 방제 체계화 추진

○ 드론 사후 관리 및 활용 방안

- 파주시 농업기술센터의 사업 담당자가 지원받은 드론을 보관하고 관리하는 것을 원칙으로 하며, 회원전체가 사용 할 수 있도록 관리대장을 통해 반․출입 관리를 함. 반․출입 당시 파손․훼손 등 고장 요인의 문제가 없는지 확인하며 관리 하도록 함

- 관리 대장에는 드론 사용 목적, 살포한 농약 명, 살포량, 살포 시간 등 명시함

- 드론 사용법대로 운용치 않아 고장을 일으킨 자에 대해 책임을 지도록 함

- 사업 담당자는 분기별 드론 점검을 통해 주기적인 관리를 하며, 관리 이후, 점검 일지를 작성하여 기록함

- 또한 스마트농업 연구개발시설에서 사업참여 농가 대상으로 스마트농업 교육을 진행하고 이때, 드론 교육용으로 활용

- 사업 참여 농가 중 3개의 드론관련 자격증(드론 조종·드론 정비·드론 교육교관 자격증)을 취득하고, 농업지원서비스 사업자로 등록되어 있는 인적 자원(신유섭 회원)을 통해 드론 교육 및 관리에 활용

○ 관수시설 및 병해충방제 시스템 활용 방안

	- 수집된 자료를 연차간 차이 비교를 통해 보다 발전된 관수․관비 시스템 구축, - 생육관찰 데이터 분석결과를 활용한 병해충 방제

○ 데이터 관리 방안

	- 2년차 이후 기상데이터와 토양환경 계측 데이터베이스를 활용하여 맞춤형 관수, 병해충 방제시스템 구축, - 분석 데이타를 기반으로 하여 병해충방제와 수량예측 등 다음해 영농계획 수립자료로 활용

추적방법	토양성분	데이터 축적 (토양성분 분석)
	수분함량	데이터 축적
	비배관리	데이터 축적
	작황	생채량 측정
	성분검사	성분분석 데이터 축적	비배관리에 따른 성분추적
계측요인	토양수분	데이터 축적	관수량에 따른 작황 분석
	온도	데이터 축적
	일조량	데이터 축적
	작황	생체량 측적	생체량 분석
분석요인	생장분석	생육량 조사	생육량과 수량과의 관계분석
	영양변화	토양분석	기추비량과 추비시기 결정
제어요인	비배관리 성분 배합량	생체량 변화에 따른 제어
	비배관리	성체량 분석에 따른 제어
	관수량	토양수분과 생육량 분석에 따른 제어

○ 운영 및 사후 관리 일정

월별 세부내용	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12
농업기술센터 운영점검
재배기술위원회 운영관리 회의
농가별 상시관리
재배기간

□ 기타 사업의 지속적인 발전 방안(품질 및 안전성관리) 등

○ 파주장단콩(콩나물콩) 생산지 확대

	○ 시비, 경운, 파종, 수확 등 작업과정 자율주행 시스템 도입		○ AI 시스템을 도입한 종자 정선․선별기 도입 확대
	○ 노지스마트농업 확대 보급		○ G5 LTE에 기반한 관제시스템 구축 - 시비~선별까지의 일괄 시스템 구축

○ 다양한 가공품 사업화

※ 노지채소 스마트팜 모델개발 사업지침에 따라 시설물 관리방안 운영

- 「보조금 관리에 관한 법률‧시행령」,「농림축산식품분야 재정사업관리 기본규정」 등          관련 상위 규정 준수

농림축산식품부

○ 추진상황 점검

- 농림축산식품부는 사업대상자의 ICT시설 장비보급, 사업 추진상황, 협력기관의 사업 추진상황 등을 점검

지자체

○ 사후관리

- 시·도지사(시장·군수)는 사업 부실화 방지 및 투자효율을 높일 수 있는 다양한 방안을 강구하여야 함

* 전담 책임자를 지정함은 물론 정기적 실태조사, 현장점검 등을 통한 사후관리 감독 철저

- 시장·군수(시·도지사)는 보조금으로 취득한 중요재산은 5년간 사후관리를 하여야 함

* 사업대상자(농업인·농업법인)는 보조금 교부 목적에 위배되는 용도변경, 시설 양수도를 할 수 없음. 단, 불가피한 사유 발생 시에는 시·도지사 및 농림수산식품교육문화정보원의 사전승인을 받아야 함

- 사업의 효율적인 추진 및 관리를 위해 농식품부와 농정원간 긴밀한 협조체계를 유지

농림수산식품교육문화정보원(전담기관)

○ 자체 기술지원단(또는 기술자문단)을 구성하고 기술지원 및 운영지도를 실시

- 시스템 구축 등과 관련하여 설치규모의 적정성 검토 등 전문적인 기술지원

□ 조성 시설 운영 및 사후관리 계획

○ 데이터 수급 불가 및 고장, A/S 등 운영관리 대응

- 시설 운영 중 또는 농작업으로 인하여 고장, 인터넷 단절, 전력 단절 등의 상황         에서 A/S센터에 즉각 연락 후 조치를 취함(농가)

- 농가가 개별적으로 대응 할 수 없을 시 지자체가 농정원, 농식품부를 통해 보고

- 설치 업체의 경우 1년의 하자보수 기간 동안 무상 A/S(고객과실이 아닐 경우)를         지원하며, 그 이후 유상 A/S를 지원

- 농정원은 지속적인 데이터 수급, 농가‧지자체 수요가 반영하고, 운영 이슈에 대한         대응‧기술 지원을 하여야 함

○ 사업대상지 현지점검의 수행(농정원)

- 농정원은 보조금 지원 사업에 따른 부정수급 방지를 위한 취약요인 분석 및 사업         관리 강화를 마련하기 위한 점검 및 현장의견 수렴 진행

- 농식품부에서 정하는 절차와 방법론에 따라 현장점검반 운영

< 현지점검 예시>

점검자	점검내용	시행주기
농식품부	점검 총괄 및 관리‧감독	년 1회
농정원	점검계획 수립‧운영 및 기술지원	반기별 1회
지자체	농가 대상 점검 및 이행계획 수립	반기별 1회
용역기관	데이터 수급 운영관리/이슈 발생 대응	분기별 1회/ 이슈 발생 시

○ 농가대상 사업 점검 강화(기술원, 기술센터)

- 현지점검 실시 시 장비 납품 내역 대조 및 실제 이용 확인

* 사업수혜 농가의 이전 및 양도 금지

○ 소모성 자제의 구입 및 교체

- 소모성 자제의 고장 등 발생 시 구매계획 수립, 교체

* 지방비, 농가 자부담을 통해 센서 및 스마트팜 설비의 즉각적인 교체 지원

□ 기타 사업의 지속적인 발전 방안(품질 및 안전성관리) 등

* GAP인증, 농산물품질인증제도 활용계획 및 실태 등

○ 사업에 대한 지속적인 교육 추진

- 농정원과 지자체, 용역기관의 경우 농가의 지속적인 스마트팜 운영을 위해 교육을         지속적으로 지원하여야 함

* 작기 시작 시 운영교육, 작물 컨설턴트 파견 등

○ 윤작발생으로 데이터 수급이 어려운 경우 농가는 지자체를 통해 농정원에 그          내용을 보고하여야 함

○ 여러 가지 사유로 인한 폐농발생 시

- 시설 설치가 가능한 농가 물색 및 이전 조치

※ 사업의 수혜농가는 관련법과 규정에 따라 스마트팜 설비 유지와 데이터 제공의        의무를 가짐

7. 사업 추진 의견(의견이 있는 경우)

□ 사업 참여 농업인

참여 업체	의 견
파평나물콩작목반	이번 ICT를 기반한 노지 스마트농업 현장적용 사업이 성공하여 파주장단콩 파평나물콩작목반원들이 4차 농업혁명을 주도하는 농업농업인이 되기를 바라고 한민족과 함께해온 민족문화유산인 콩이 영원히 국민의 단백질공급원으로 남기를 희망하며 국가 전략작목인 콩의 자급율을 높혀 국민보건에 기여할 수 있는 기회가 되기를 원합니다.

Ⅲ. 사업추진 여건

1. 관련 법규 검토

□ 법·제도 개발제한 사항 등에 대한 현황 및 검토

○ 해당사항 없음

2. 사업 예정지 상황

□ 농가별 재배지 현황

참여 업체
파평나물콩작목반	노지 위치 : 경기도 파주시 파평면 수원과의 거리 : 근접된 관개수로, 하천수 등 빗물이용 가능 인프라 환경 : 주변 통신관로 활용하여 인터넷 설치 가능, 농사용 전력 사용가능

□ 지리적위치 및 입지여건

○ 경기도 파주시 파평면

지리적 위치	입지 여건
파평면 금파리 467-2 일원	- 파주시 동북부지역에 위치한 농업지역으로 쌀, 콩, 감자재배가 주로 재배되고 있음 - 노지작물인 콩(나물콩) 스마트영농모델 개발사업으로 감자+나물콩 이모작 재배의 롤 모델로 최적지임 - ICT 농업에 있어서 통신 장해가 없으며 예찰 및 관리도 용이함 - 파평면 관내 화석정, 율곡습지공원, 율곡수목원, 임진강 폭포 어장 등의 관광 인프라가 좋으며 금파산업단지가 있어 사업의 최적지임

□ 사업 추진 시 예상 문제점 및 해결방안

○ 수원 문제

지명이 덕천리(德泉里)로 관정 개발시 수자원은 풍부하며 한반도 기후변화에 따        라 봄 가뭄이 지속기간이 길어짐에 따라서 콩 초기생육기와 등숙중기의 가뭄으        로 콩 수량이 약 20~30%정도 감수 초래, 이를 해결하기 위해서는 다양한 빗물저        수조, 관개수로설치 등 관개시설이 준비 되어야 함

○ 수원 문제 해결

저장탱크(10t 물탱크 용량에 따라 병렬 설치)를 설치하여 저장된 물을 활용하며,        별도 노지 저수조를 설치하여 우수 또는 하천수를 저수하고 필요에 따라 필터링       하여 관수로 이용할 수 있도록 빗물이용 시설 설치하여 농업용수로 이용

Ⅳ. 시설장비 산출내역 및 추가 지원 계획

1. 추정사업비

□ 시설장비 산출내역

구분	항목	규격	단위	단가(원)	수량	금액(천원)
환경 센싱	외부기상대	온도, 습도, 풍향, 풍속, 강우, 일사, 기상대 등	조	750,000	2	1,500
	토양센서	온도, 수분, EC, Eh 등	조	610,000	15	9,150
재배장비	병해충예찰	엽결로센서	조	450,000	15	6,750
		병해충예찰장치	조	2,000,000	15	30,000
	관수	스프링클러 및 센서	조	100,000	1,100	110,000
		빗물저장장치	조	1,200,000	45	54,000
		R Pump(물통포함)	조	2,700,000	45	121,500
		비료혼합기	조	300,000	15	4,500
		관수조절기	조	6,000,000	15	90,000
		전자밸브(레치밸브)	조	80,000	75	6,000
		관수호수(지중점적)	롤	120,000	40	4,800
		지중점적 매설기	조	15,000,000	1	15,000
	방제용	드론	대	35,000,000	1	35,000
관제	앱 개발	스마트폰 연계 앱개발	식	30,000,000	1	30,000
	시스템 구축	관제, 관측 data 수집․분석 등	식	81,800,000	1	81,800
합 계						600,000

※ 상위 산출내역은 선정 업체의 세부 설계 및 산출, 농정원이 정하는 데이터 규격 기준에 따라 조정 될 수 있음

2. 추가 소요재원 확보계획

□ 재원별 소요 계획	(단위 : 백만원)

폼 목	금 액	비 고
지원금	307	국비 지방비

□ 재원 확보 계획

폼 목	금 액(천원)	비 고
노지작물과원 스마트사업	300,000	지방비(2020 파주시)
색체선별기	70,000	지역특성화사업(2020농촌진흥청)
합 계	307,000

Ⅴ. 기대효과

□ 정량적 기대효과

○ 생산량의 상향안정화 수익	(단위 : 백만원)

년차	생산품	생산량(kg)	판매단가 (원/kg)	금액 (백만원)	비 고
1년차	콩나물콩	80,000	6,100	488
2년차	콩나물콩	85,000	6,100	518.5
3년차	콩나물콩	90,000	6,200	558
4년차	콩나물콩	95,000	6,200	589
합 계		350,000	6,150	2,153.5

○ 콩나물콩의 가공사업화 수익창출	(단위 : 백만원)

년차	생산품	생산량 (kg)	판매단가 (원/100g)	금액 (백만원)	비 고
1년차	콩나물	20,000	400	80
2년차	콩나물	30,000	500	150
합 계		50,000	450	230

○ 생력화 및 생산성 증대

- 생산성 : 52.5% 향상                     - 노동력 : 35% 감소

- 병충해 발생 : 85% 감소                  - 상품성 : 25% 향상

- 수자원 절약 : 205ton / ha               - 비료 절감 : 130kg / ha

□ 정성적 기대효과

○ 다양한 두류(콩나물콩) 노지재배환경에 적응할 수 있는 스마트농업 모델 시범운영

○ 미래지향적이고 지속가능한 소수 농업인이 대면적을 관리 운영할 수 있는 스마   트농업 시스템 운영 실증시범

○ 시설장비 산출내역

구분	항목	규격	단위	단가(원)	수량
환경센싱	외부기상대	온도, 습도, 풍향, 풍속, 강우, 일사, 기상대 등	조	750,000	2
	토양센서	온도, 수분, EC, Eh 등	조	610,000	15
재배장비	병해충예찰	엽결로센서	조	450,000	15
		병해충예찰장치	조	2,000,000	15
	관수	스프링클러 및 센서	조	100,000	1,100
		빗물저장장치	조	1,200,000	45
		R Pump(물통포함)	조	2,700,000	45
		비료혼합기	조	300,000	15
		관수조절기	조	6,000,000	15
		전자밸브(레치밸브)	조	80,000	75
		관수호수(지중점적)	롤	120,000	40
		지중점적 매설기	조	15,000,000	1
	방제용	드론	대	35,000,000	1
관제	앱 개발	스마트폰 연계 앱개발	식	30,000,000	1
	시스템 구축	관제, 관측 data 수집․분석 등	식	81,800,000	1
합 계

※ 상위 산출내역은 선정 업체의 세부 설계 및 산출, 농정원이 정하는 데이터 규격 기준에 따라 조정 될 수 있음.

붙임4-2 평창군 사업 계획서

2019년도

노지작물과원 스마트영농모델 개발사업 세부 계획서

제출일 : 2019년 11월 04일

목      차

Ⅰ. 사업계획의 개요	1

1. 계획의 배경 및 목적	1

2. 사업 주요내용	2

3. 사업 타당성	2

Ⅱ. 사업추진 세부계획	3

1. 추진배경	3

2. 기본방향 및 추진전략	3

3. 부문별 추진내용	4

4. 생산유통 계획	5

5. 사업계획	6

6. 시설물 관리방안	7

7. 사업추진 의견	9

Ⅲ. 사업추진 여건	10

1. 관련 법규 검토	10

2. 사업 예정지 상황	10

Ⅳ. 시설장비 산출내역 및 추가지원 계획	13

1. 추정 사업비	13

2. 추가 소요재원 확보계획	14

Ⅴ. 기대 효과	14

1. 적량적 기대효과	14

2. 정성적 기대효과	14

Ⅵ. 기타(참여조직 신청현황 및 소재지약도)	14~29

2019년도 노지작물과원 스마트영농모델 개발사업 세부계획서

Ⅰ. 사업계획의 개요

1. 계획의 배경 및 목적

□ 추진배경

○ 강원도 평창군 일대는 노지채소 수급안정 품목인 고랭지 배추의 주산 단지로 여름         철 고랭지 배추의 수급을 원활하게 수행하는 지역이나 최근 기후적인 환경이 변화

하여 작항 부진 및 재배 며적 감소로 인하여 수급 불균형이 가중되고 있음.

○ 고랭지 배추의 특성은 노지에서 주로 재배되며 포전의 위치 또한 고지대에 위         치하여 포전의 형태가 부정형으로 기후 변화에 대응하기 어려운 여건 요건을          가지고 있음.

○ 재배 환경이 악하되는 농업 환경에도 불구하고 대관령원예농협은 노지 채소 수        급 안정화 사업에 참여하는 농가를 위주로 관수 시설확충으로 가격 안정화에 기        여하고 있으나,

○ 변화하는 기후에 대응하기 위하여 정확한 기상정보 예측을 통한 관수,관비 장

비 등을 활용하여 스마트팜 사업 추진으로 우수한 농산물을 생산하여 농가의

소득 안정과 고랭지 배추 가격 안정에 기여하고자 함.

□ 추진목적

○ 고랭지 배추는 농가당 생산 면적이 넓고 규모화에 따른 생산 관리가 어렵고 고        도와 경사 편차등 불균형한 형태의 재배환경 특성으로 적정 재배 환경에 따른         대응이 어려운 환경임.

○ 특히 경작지 별로 용수 확보 및 경사지에 따른 양분 및 관수 유출을 분석하고

제어할 수단이 없어 생육 불균형이 발생하는 열악한 환경임.

○ 특히 이상기후 현상이 빈번히 발생한는 현재 기후에 따른 생육 관리가 체계적         이고 과학적일 필요성이 필요한 시기임.

○ 이를 위해서는 정밀 토양 수분 계측을 통한 자동 관수 시스템 도입으로 기후          조건에 맞는 적기 관수 적정 습도 유지등 적절한 물관리가 유지되어야 함.

○ 이에 따라 스마트팜 재배 기술을 통한 고랭지 재배 환경적 요인의 다양한 변수        를 관리하고 제어하여 상시적으로 변화하는 재배 환경에 적극 대응하여 기존의        수급불안정을 해소하고 그로인해 농가소득 증대 및 가격 안정에 기여하여야 함.

○ 스마트팜 재배 기술로 데이터를 축척하고 체계화하여 이상 기후 현상에 대응하

여 여름철 수급 불안정을 해소하여 농가에는 안정적인 생산을 소비자에는 적정         한 가격을 제공함으로써 고랭지 배추의 새로운 생산 모델을 정착 하고자 함.

2. 사업 주요내용

□ 재배작물 : 고랭지 배추

□ 참여 농업인‧농업법인 소개

○ 대관령원예농협은 노지채소 수급 안정화 사업을 수행하는 농협으로서 ‘18년

기준 52,570톤을 취급하였으며, 그중 고랭지 배추는 18년 기준 20,630톤(39%)을        취급하여 한국농수산식품유통공사(aT), 농협경제지주와 함께 고랭지배추 수급조

절을 통한 물가 안정에 기여하는 생산자 조직임.

○ 출하조절 비축물량 관리 : (16년) 10,384톤 ⇒ (17년) 11,223톤 ⇒ (18년) 12,607톤

※ 18년 전체 취급 물량 대비 24%

□ 도입시설(총괄)

구분	항목	규격	단위	수량	금액(천원)
영상장비	CCTV, 녹화장비, 공유기, 모니터등	-	식	12	10,388
외부기상대	온 습도,풍향,풍속,강우,일사	-	식	3	8,168
제어장비	통합제어 시스템	-	식	12	85,470
토양센서	EC, 지온, 지습 등	-	식	12	20,328
재배장비	관수,관비 장비 일체	-	식	12	255,955
합 계					380,309

□ 예정지 위치 : 강원도 평창군 대관령면 용산리 601-5(권혁준 외 11농가)

□ 예정지 면적 : 432,000㎡

□ 추정사업비 : 380백만원 (국비 189, 지방비 191)

3. 사업 타당성

□ 법적 제도적 제약사항 : 없음

※ 단 예산 제약 상 신청 필지에 스마트팜 장비를 모두 설치하지 못할 경우 농가 자부담, 대상 필지 조정 등의 방안을 농정원과 협의

□ 예산 확보 계획

○ 1년차 : 사업비 380백만원 (국비 189, 지방비 191), 지방비 2백만원(증)

-  사업 추진 전 확보 필요한 농업용관정은 별도 지방비 및 자부담으로 추진

○ 2년차 : 1년차 사업 성과 중간 검토 및 농가 지속 추진 여부 확인 후

지역 소득 작목 육성 관련 군비 편성 여부 결정.

□ 노지작물, 과원 스마트 영농 모델개발 사업 관련 보급·구축·운영 관련 실적

없음

Ⅱ. 사업추진 세부계획

1. 추진배경

○ 평창군 농업은 고령화와 기후 변화등으로 많은 어려움을 겪고 있으며 이를 극복

하기 위하여는 기후 변화에 대응하는 시스템과 노령화에 따른 기계화를 추진하여

생산 환경에 맞는 재배 모델을 구축함으로서 생산 안정성을 확보하고 경쟁력을        유지하여 농업인의 소득증대와 가격 안정을 추구코자 함.

2. 기본방향 및 추진전략

□ 사업목적 및 발전방향 설정

○ 재배 환경에 대응하는 재배 관리 시스템 구축

- 평창군 고랭지 배추 재배 환경은 험준한 산악 지형과 불균형한 토형에 자리하여        농작업이 어렵고 여름철 혹서기에 재배되는 특징으로 인하여 약제 살포와 적기        관수를 수시로 이루어 지는 특징으로 인하여 토양 수분 계측과 정밀 센서로 상        시 분석하고 신속하게 대응하여 생산량 증대에 힘쓰고자 함.

○ 효율적인 관수 시스템 구축

- 재배 기후 환경이 날로 어려워지고 계절별로 건기가 지속 발생되거나 지역별 강        수량의 차이로 인한 불안정한 용수 공급이 이루어지고 있으므로 인하여 점적 관        수를 통하여 제한된 용수를 균형있게 투입하여 각종 장해를 극복하고자 함.

□ 추진전략

○ 맞춤형 재배 관리 시스템의 구축

- 지형과 토질에 맞는 관수 시스템을 구축하여 생산량 증대 : 스프링클러, 점적관

수등

- 점적관수 실증농가와 스프링클러 실증농가로 구분 실증을 진행하여, 관수 장비 및 관수 효율성 분석

○ 구역별 관측 모델을 통한 생육환경 관리

- 지형과 토질에 맞는 구역을 설정하고 구역별로 데이터화하여 예측 가능한 데이터 분석 모델을 개발하여 약제 및 관수를 체계적으로 관리하여 생산성 향상.

- 기상 데이터 기반 자동관수 시스템 구축으로 노동력 절감 달성

○ 데이터 모델 계획

- 설치 농가 중 2021년 채종포 농가에 대하여는 금차년도 고랭지 배추 재배하고  차 년도 감자 종서 재배를 하여 수확량 비교분석(감자를 윤작 작물로 사용하여, 윤작의 영향도 분석 및 생산량 분석을 기반으로 윤작효과 추정)

- 대관령면 차항리 농가 중 1~2농가 선정하여 점적호수 관수에 대한 데이터 분석

- 점적관수 실증농가와 스프링클러 실증농가로 구분 된 농가의 수분 데이터 비교 분석 서비스 구축

- 배추, 감자 등에서 발생하는 바이러스 등에 대한 환경, 수분, EC 데이터 등을 수집하여 장기적인 데이터 기반 방재체계 구축

3. 부문별 추진내용

□ 노지 채소 스마트팜 구축 운영분야

○ 토양센서 및 자동화 시스템

- 정밀 관수, 자동화, 생력화를 실현할수 있는 모듈 시스템 구축

- 토양센서(수분)와 외부 환경 센서를 활용한 자동제어 원격제어 스마트 시스템

○ 고랭제 채소 스마트 시스템

- 노지 채소에 최적화된 시스템 구축

- 자동화 프로그램 및 배관설계 시공의 편리성 및 경제성 고려하여 설치

□ 작물 선택 및 재배 기술 확보

○ 적용작물 : 고랭지 배추

○ 재배 매뉴얼을 통한 규격, 재배관리, 수확 및 출하관리 기술 확보

□ 참여자 영농기술교육, 친교형성, 지속적인 관리 등 S/W 분야

○ 기본교육 : 선정된 시스템에 대한 상품 및 사용 교육

○ 현장교육 : 시공 완료 후 사용 방법 실습

○ 정기점검 : 사용 후 1회 이상 현장 점검 및 사용자 재교육 실시

○ 사후관리 : 수확 후 사용 후기 및 성과 도출 개선사항 도출

4. 생산유통계획

□ 생산유통 실적 및 계획

구분	연도	재배면적(㎡)	물량(톤)	금액(백만원)
생산실적 및 계획	2016	2,941,681	20,788	6,812
	2017	2,223,152	17,800	9,768
	2018	2,481,992	10,629	4,752
	2019계획	2,729,103	14,358	7,355

□ 국내 가공‧유통계획

○ 대관령원예농협 유통활성화 배추 작목회는 다년간 계약재배를 재배한 농민으로

구성되어 있으며, 생산량 전량을 농협으로 출하하여 대형 김치공장(종가집,농협김

치) 및 대관령원예농협 채소사업소에 전량 유통

5. 사업계획

□ 예정지 위치

농업인 (법인)명	주소(도, 시군, 읍·면·리까지 작성)	지형
		평지/경사지	경사도
권00	강원 평창군 대관령면 용산리	경사지	5~10도내외
김00	강원 평창군 대관령면 용산리	경사지	5~10도내외
염00	강원 평창군 대관령면 용산리 산	경사지	5~10도내외
유00	강원 평창군 대관령면 횡계리	평지
임00	강원 평창군 대관령면 횡계리	경사지	5~10도내외
전00	강원 평창군 대관령면 차항리	평지
최00	강원 평창군 대관령면 횡계리	경사지	5~10도내외
최00	강원 평창군 대관령면 차항리	평지
김00	강원 평창군 대관령면 차항리	경사지	5~10도내외
김00	강원 평창군 대관령면 차항리	평지
김00	강원 평창군 대관령면 차항리	경사지	5~10도내외
김00	강원 평창군 대관령면 차항리	경사지	5~10도내외
합 계

□ 사업구역 면적： 총432,000㎡,   주요재배작목 : 고랭지 배추

농업인(법인)명	재배면적(㎡)	생산량(톤)	매출액(백만원)	비고
권00	49,500	375	143
김00	33,000	250	95
염00	33,000	250	95
유00	19,800	150	57
임00	33,000	250	95
전00	49,500	375	143
최00	33,000	250	95
최00	66,000	500	190
김00	36,000	275	105
김00	19,800	150	57
김00	49,500	375	143
김00	9,900	75	29
합계	432,000	3,275	1,247

6. 시설물 관리 방안

※ 노지채소 스마트팜 모델개발 사업지침에 따라 시설물 관리방안 운영

-「보조금 관리에 관한 법률‧시행령」,「농림축산식품분야 재정사업관리 기본규정」등   관련 상위 규정 준수

농림축산식품부

○ 추진상황 점검

- 농림축산식품부는 사업대상자의 ICT시설 장비보급, 사업 추진상황, 협력기관의 사업 추진상황 등을 점검

지자체

○ 사후관리

- 시·도지사(시장·군수)는 사업 부실화 방지 및 투자효율을 높일 수 있는 다양한 방안을 강구하여야 함

* 전담 책임자를 지정함은 물론 정기적 실태조사, 현장점검 등을 통한 사후관리 감독 철저

- 시장·군수(시·도지사)는 보조금으로 취득한 중요재산은 5년간 사후관리를 하여야 함

* 사업대상자(농업인·농업법인)는 보조금 교부 목적에 위배되는 용도변경, 시설 양수도를 할 수 없음. 단, 불가피한 사유 발생 시에는 시·도지사 및 농림수산식품교육문화정보원의 사전승인을 받아야 함

- 사업의 효율적인 추진 및 관리를 위해 농식품부와 농정원간 긴밀한 협조체계를 유지

농림수산식품교육문화정보원(전담기관)

○ 자체 기술지원단(또는 기술자문단)을 구성하고 기술지원 및 운영지도를 실시

- 시스템 구축 등과 관련하여 설치규모의 적정성 검토 등 전문적인 기술지원

□ 조성 시설 운영 및 사후관리 계획

○ 데이터 수급 불가 및 고장, A/S 등 운영관리 대응

- 시설 운영 중 또는 농작업으로 인하여 고장, 인터넷 단절, 전력 단절 등의 상황에서 A/S센터에 즉각 연락 후 조치를 취함(농가)

- 농가가 개별적으로 대응 할 수 없을 시 지자체가 농정원, 농식품부를 통해 보고

- 설치 업체의 경우 1년의 하자보수 기간 동안 무상 A/S(고객과실이 아닐 경우)를 지원하며, 그 이후 유상 A/S를 지원

- 농정원은 지속적인 데이터 수급, 농가‧지자체 수요가 반영하고, 운영 이슈에 대한 대응‧기술 지원을 하여야 함

○ 사업대상지 현지점검의 수행(농정원)

- 농정원은 보조금 지원 사업에 따른 부정수급 방지를 위한 취약요인 분석 및 사업관리 강화를 마련하기 위한 점검 및 현장의견 수렴 진행

- 농식품부에서 정하는 절차와 방법론에 따라 현장점검반 운영

< 현지점검 예시>

점검자	점검내용	시행주기
농식품부	점검 총괄 및 관리‧감독	년 1회
농정원	점검계획 수립‧운영 및 기술지원	반기별 1회
지자체	농가 대상 점검 및 이행계획 수립	반기별 1회
용역기관	데이터 수급 운영관리/이슈 발생 대응	분기별 1회/ 이슈 발생 시

○ 농가대상 사업 점검 강화(기술원, 기술센터)

- 현지점검 실시 시 장비 납품 내역 대조 및 실제 이용 확인

* 사업수혜 농가의 이전 및 양도 금지

○ 소모성 자제의 구입 및 교체

- 소모성 자제의 고장 등 발생 시 구매계획 수립, 교체

* 지방비, 농가 자부담을 통해 센서 및 스마트팜 설비의 즉각적인 교체 지원

□ 기타 사업의 지속적인 발전 방안(품질 및 안전성관리) 등

* GAP인증, 농산물품질인증제도 활용계획 및 실태 등

○ 사업에 대한 지속적인 교육 추진

- 농정원과 지자체, 용역기관의 경우 농가의 지속적인 스마트팜 운영을 위해 교육을 지속적으로 지원하여야 함

* 작기 시작 시 운영교육, 작물 컨설턴트 파견 등

○ 윤작발생으로 데이터 수급이 어려운 경우 농가는 지자체를 통해 농정원에 그 내용을 보고하여야 함

○ 여러 가지 사유로 인한 폐농발생 시

- 시설 설치가 가능한 농가 물색 및 이전 조치

※ 사업의 수혜농가는 관련 법과 규정에 따라 스마트팜 설비 유지와 데이터 제공의 의무를 가짐

○ PLS제도 시행과 관련해 GAP인증을 추진할 예정

- GAP 인증을 통해 향후 유통경로 개척에도 활용 예정

○ 재배지역에 맞는 맞춤형 관수 프로그램 설정 운영을 위해 시설설치 업체와 유지

관리 협조체계 구축으로 사업 효율성 제고

□ 조성 시설 운영 및 사후관리 계획

○ 노지채소 스마트팜 구축 시설 사후관리 실시 : 연 2회이상

- 점 검 자 : 농업기술센터 소득작목 담당

- 점검사항 : ICT 장비의 적정성, 작동이상 유무 및 운영 교육 수행 여부 등

○ 대관령원예농협 유통활성화 배추 작목반에서 운영 및 사후관리

< 재배기술위원회 운영 : 10명>

- 위원장 : 작목회 회장

- 재배기술위원 : 작목반 우수농가 7명

- 평창군농업기술센터 유통원예과 원예특작 팀(담당 김영목 계장)

- 대관령원예농협 판매팀(담당 황재윤 과장)

○ 유관기관과 연계하여 운영 및 시설 정보 공유

- 강원도농업기술원 및 대관령고랭지연구소와 연계 운영 및 시설정보 공유

7. 사업 추진 의견

□ 사업 참여 농업인

○ 최근 기상이변에 따른 가뭄 등 농업재해로 인한 고랭지배추 재배에 어려움이

가중되고 있으므로, 이를 대처한 고랭지 배추 재배 스마트영농이 절실이 요구

되므로 적극 참여함

□ 지자체(시·군)

○ 평창군에서는 노지작물과원 스마트영농모델 개발사업을 신규로 도입 추진코자

하는 사업이므로, 시설 설치 및 활용에 대한 전반적인 기술 축척이 없으므로

○ 본 사업을 추진하면서 새로운 기술을 습득하여 시범 효과를 거양토록 할계획임

Ⅲ. 사업추진 여건

1. 관련 법규 검토

□ 법·제도 개발제한 사항 등에 대한 현황 및 검토 : 이상 없음

□ 지리적 위치 및 입지여건

○ 고랭지배추 주산지인 대관령지역의 대표적인 지역을 세분하여 4개 권역으로 설정함

- ① 대관령면 차항리 지역, ② 횡계 2리 지역, ③ 횡계 3리 지역, ④ 용산리 지역

□ 사업 추진 시 예상 문제점 및 해결방안

○ 정밀 관수 시스템 노지 적용으로 인한 효율적인 운영 모색 필요

- 고랭지 배추는 여름철 고온기에 재배되는 계절적인 문제로 인하여 고랭지 배추

품목에 적합한 스마트팜 운영 및 관리 방안 모색이 필요.

- 점적 + 스프링쿨러,  점적, 스프링클러 등 시범지역 선정 추진

Ⅳ. 시설장비 산출내역 및 추가 지원 계획

1. 추정사업비

□ 시설장비 산출내역

구분	세부항목	수량	단가(VAT별도)	금액((VAT별도)	비고
	합 계			380,309,490
영상장비	공유기(4CH)	12	55,000	726,000	농가별 1개
	200만 화소, IR 30m	24	176,000	4,646,400	농가별 1개
	4 Port	12	80,000	1,056,000	농가별 1개
	DID 모니터 : 지자체 별 50인치*2, 9개 지자체	2	800,000	1,760,000
	PC : i7, 32G, 5T * 1, 9개 지자체 B70FV-ARI7S1	1	2,000,000	2,200,000
외부기상대	외부기상대(온/습도, 풍향/속,일사, 강우)	3	2,200,000	7,260,000	지역별 1개소
	외부기상대Pole(100mm,3T,6m)	3	275,000	907,500	지역별 1개소
제어장비	제어소프트웨어	12	2,530,000	33,396,000	농가별 1개
	제어모듈(1)	12	330,000	4,356,000	농가별 1개
	구동모듈(2)	24	170,000	4,488,000	농가별 2개
	전원모듈(1)	12	165,000	2,178,000	농가별 1개
	제어기박스(380종, 220V 2종)	12	1,100,000	14,520,000	농가별 1개
	유량계(원수, 액비)	24	132,000	3,484,800	농가별 액비,원수 각 1개씩
	LTE라우터(VPN 내장)	12	132,000	1,742,400	농가별 1개
	LTE라우터 리셋 차단을 위한 USIM	12	9,000	118,800	농가별 1개
	무선수신모듈(1)	12	275,000	3,630,000	농가별 1개
	수위센서(물통) 연동	12	330,000	4,356,000	농가별 1개
	제어기박스,라우터,PoE,CCTV,기상대,토양센서설치,KT스마트팜솔루션환경설정및테스트	12	1,000,000	13,200,000	농가별 1개
토양센서	지온, 지습, EC농도, 연동	24	770,000	20,328,000	농가별 1개
재배장비 (관수관비등)	조립식 창고(아연 강판)	12	900,000	11,880,000	농가별 1개
	액비주입기 및 액비탱크 셋트	12	1,155,000	15,246,000	농가별 1개
	물탱크(10톤-KS) 셋트	12	1,530,000	20,196,000	농가별 1개(급수펌프 및 배관제외)
	펌프 외 기계실 부속	12	2,600,000	34,320,000	전기 제외
	전자밸브	27	110,000	3,267,000
	기능성미니스프링클러(4m*4m 설치)-압보정,낙수방지기능 셋트	8,070	7,680	68,175,360
	배관 및 관수자재	1	36,849,300	40,534,230
	시설비	1	56,670,000	62,337,000

2. 추가 소요재원 확보계획

□ 재원별 소요 계획

(단위 : 백만원)

구 분	‘19			‘20
	계	지방비	자부담	계	지방비	자부담
계	2	2		96	48	48
‘19예산확보부족분	2	2
농업용관정(12공)				96	48	48

□ 재원 확보 계획

- 본사업 추진에 필요한 시설 중 부족한 시설에 대해 지방비 및 자부담 추가 투입

(2020년 군비사업 중 가뭄대비관수시설 재원으로 추진)

Ⅴ. 기대효과

1. 정량적 기대효과

○ 전체 생산량 20% 증가 예측

○ 양분 유실율 감소 : 관행 관수에 비하여 양분 유실율 30% 이상 감소

○ 시비량 감소 : 양분 유시 감소에 따른 시비량 20% 이상 감소

2. 정성적 기대효과

○ 출하등급 향상 : 정밀 관수로 위치별 관수 편차를 줄여 고랭지배추 출하등급 30 향상

○ 출하시기 단축 : 적기 관수로 인한 적기 파종으로 출하일 단축

○ 생력화 향상 : 자동 관수 시스템으로 관수 및 시비 농작업 30% 이상 감소

노지작물과원 스마트 영농 모델 개발 사업 신청서(지자체 작성용)

재배작물		복숭아					참여 형태		지정공모 [○] 자유공모 [ ]
신청기관(지자체)		소속			사업 책임자		연락처				E-Mail
		옥천군 농업기술센터 기술지원과			과장 김성수		043-730-4910
		사업규모(국비) : 300백만원
신청자 현황 (요약)		참여농업인· 농업법인			옥천군복숭아연합회 800호		재배면적				450ha
		연간생산량			5,000톤		매출액				13,000백만원
실적	노지, 과수분야 ICT 구축·운영	지자체			건수		농업인·농업법인				호
	인증 현황 (중복 가능)	친환경농산물인증			유기농농산물		호
					무농약농산물		호
		GAP인증			800호		기타(지리적표시 등)				호
신청 장비		구분				항목		수량(EA)		금액(천원)
		환경 센싱	기상센서			온도센서, 습도센서 풍향센서,풍속센서 강우,일사,기상대 Pole,간이백엽상		1식*15개소		10,500
			토양센서			EC,지온,수분센서		1식*15개소		9,000
			IT 패로몬 트랩			카메라, 트랩		1식*15개소		105,000
		점적관수				점적호스		600m*15개소		13,500
						관수모터		1대*15개소		5,250
						전자밸브		5대*15개소		8,250
						제어판넬		1식*15개소		3,750
						Flow 스위치		1대*15개소		1,350
						시공비		1식*15개소		27,300
		통합제어 시스템		제어		관수· 통합 제어기(H/W) 4G LTE Router		1식*15개소		9,000
				운영		운영 시스템(S/W)		1식*15개소		63,000
				기타		설치비		1식*15개소		47,100
		합계								303,000
위와 같이 노지 작물, 과원 스마트영농 모델 개발 사업하며 사업신청과 관련하여 사업대상자가 아래 개인정보를 처리하는 것에 동의합니다. 사업신청과 관련된 붙임의 개인정보의 수집·이용에 동의합니다. 사업신청과 관련된 붙임의 개인정보의 제공에 동의합니다. 2019년 9 월 11 일 옥천군농업기술센터소장 (직인) 농림축산식품부장관 귀하
구비서류 : 붙임 참조

붙임4-3 옥천군 사업계획서

노지작물과원 스마트영농 모델 개발 사업 신청서(농업인·농업법인 작성용)

재배작물		복숭아
신청자 현황		농업인(법인)명			옥천군복숭아연합회	농가수	800호
		대표자명			정회철	생년월일
		주소			충북 옥천군 안남면 화학4길 89
		연락처			일반전화 / 휴대전화	010-3352-7174
					E-Mail
		사업규모(국비)				303백만원
재배 현황		사업예정지 주소			옥천군 9개 읍면 15개소
		재배면적			450ha	연간생산량	5,000톤
		주요판매처			APC, 농협계통	매출액	130억원
실적	노지, 과수분야 ICT 구축·운영	농업인(법인)				구축 연도
	인증 현황 (중복 가능)	친환경농산물인증			유기농농산물 취득연도
					무농약농산물 취득연도
		GAP 인증 취득연도					2015년
		기타			지리적표시 취득연도
					농식품부 경영체 사업 참여 여부
신청 장비		구분			항목	수량(EA)	금액(천원)
		환경 센싱	기상센서		온도센서, 습도센서 풍향센서,풍속센서 강우,일사,기상대 Pole,간이백엽상	1식*15개소	10,500
			토양센서		EC,지온,수분센서	1식*15개소	9,000
			IT 패로몬 트랩		카메라, 트랩	1식*15개소	105,000
		점적관수			점적호스	600m*15개소	13,500
					관수모터	1대*15개소	5,250
					전자밸브	5대*15개소	8,250
					제어판넬	1식*15개소	3,750
					Flow 스위치	1대*15개소	1,350
					시공비	1식*15개소	27,300
		통합제어 시스템		제어	관수· 통합 제어기(H/W) 4G LTE Router	1식*15개소	9,000
				운영	운영 시스템(S/W)	1식*15개소	63,000
				기타	설치비	1식*15개소	47,100
		합계					303,000
위와 같이 노지 작물, 과원 스마트영농 모델 개발 사업을 신청하며 사업신청과 관련하여 사업대상자가 아래 개인정보를 처리하는 것에 동의합니다. 사업신청과 관련된 붙임의 개인정보의 수집·이용에 동의합니다. 사업신청과 관련된 붙임의 개인정보의 제공에 동의합니다. 2019년 9 월 11 일 신청자 옥천군복숭아연합회장 정회철 (서명 또는 직인) 농림수산식품교육문화정보원장 귀하
구비서류: 붙임 참조, * 첨부 4 ‘정보 연계수집 동의서’ 반드시 제출

’19년도 노지작물과원 스마트 영농모델 개발사업 계획서(옥천군)

Ⅰ. 사업계획의 개요

1. 계획의 배경 및 목적

□ 추진배경

○ 이상기상에 따른 노지과수 품질 및 생산성 저하로 농가소득 감소

- 농업 재배환경(기상, 토양 등) 급 변화에 따른 농산물 상품성 및 생산성 저하

- 문제 해결을 위한 관행적 대처는 생산비와 노동력 투입 증가

- 환경보호와 자원의 효율적인 이용의 측면에서 농업에서 IT기반 스마트 영농모델 개발은 매우 절실함

○ 농업농촌 인구감소 및 고령화에 따른 노동력 절대부족

- 농촌인구 감소와 농업 인력의 고령화는 생산성 저하와 각종 비효율성이 증가

- 농업현장에서 노동력 절감을 통한 생산성 향상 노력은 지속적인 과제임

- 첨단 ICT(정보통신), BT(바이오), ET(환경) 등 주변산업기술의 농업접목을 통해 문제해결 방안 탐색 필요성 매우 큼

□ 추진목적

○ ICT장비 등을 활용한 복숭아과원 재배환경(기상 및 토양 정보)의 정확한 파악

- 과원의 재배환경 데이터 기반을 1개소에서 읍면 15개소로 세분화

- 정밀도가 높은 데이터의 수집과 분석을 통한 가치 있는 농업정보 생산

- 상품성과 생산성 향상을 위한 맞춤형 기술(관수 시기, 양, 방법 등) 정보 제공

○ IT 페로몬트랩을 활용한 복숭아과원 해충(복숭아순나방등) 정보의 정확한 파악

- 복숭아과원 해충 정보수집 기반을 1개소에서 읍면 15개소로 확대

- 정밀도가 높은 데이터의 수집과 분석으로 병해충 방제관련 유용한 정보 생산

- PLS 전면 시행에 따른 작물보호제 사용의 효율성 향상, 친환경 병해충관리제(교미교란제 등)의 적절한 활용 등을 위한 실효성 높은 정보 제공

○ 스마트 영농 실현으로 농촌의 유지발전과 농업인 삶의 질 향상

- 실효성 있는 농업정보를 기반으로 농업생산 과정의 효율성 증대

- 친환경적 농업의 실현으로 생태환경의 보호와 자원의 절약

- 지속적인 농업과 주변산업의 이해와 결합으로 스마트 영농모델 발전

2. 사업 주요내용

□ 재배작물 : 복숭아

□ 참여 농업인‧농업법인 : 옥천군복숭아연합회원 중 사업 희망농업인(15개소) 선정

□ 도입시설

구분	항목	규격	단위	단가(원)	수량	금액(원)
기상 정보	풍향/풍속	0~360°/0~40ms	세트	5,260,000	15	78,900,000
	일사량 (수관 내/외)	0~2000W/㎡
	온도 (수관 내/외)	-20℃~60℃
	습도 (수관 내/외)	0~100%
	강우 (수관 내/외)	0~900mm
토양 정보	토양지온 (표토/작토)	-20℃~60℃
	토양습도 (표토/작토)	0~50%
자동 작업 (0.2ha)	점적관수 제어 시스템	모터(1Hp)
		점적호스 (1.6L/h, 600m)
		전자벨브 (40A, 유량계)
		제어판넬
해충 정보	IT 페로몬트랩	메인보드 (LTE모뎀제어/영상송신)	세트	7,000,000	15	105,000,000
		카메라 (800만 화소)
		트랩 (복숭아순나방, 복숭아심식나방)
통합 제어	데이터 송수신	국내 통신사지원	식	7,940,000	15	119,100,000
	운영시스템
합 계						303,000,000

□ 예정지 위치

○ 충북 옥천군 일원

- 9개 읍면 중 이원면4, 옥천읍2, 안내면 2, 청성면 2,

청산면, 동이면. 안남면, 군서면, 군북면 각1 개소 선정

* 재배면적 이원면 212ha, 옥천읍 84ha, 청성면 43ha, 안내면 34ha, 동이면 29ha,  안남면 18ha, 군서면 16ha, 청산면 15ha, 군북면 14ha

□ 예정지 면적 :  3ha / 15농가 (개소당 0.2ha)

* 옥천군 복숭아 전체 재배면적 465ha/1,122농가

(옥천군복숭아연합회원 – 450ha/800농가)

□ 추정사업비 : 303백만원

3. 사업 타당성

□ 법적 제도적 제약사항 : 무

* 대청호주변 상수원 보호구역등 각종 제한구역이 많은 옥천군의 경우 노지과원 관리를 위한 지역별 환경데이터 기반구축은 친환경 농업의 확산에 크게 기여할 것으로 판단 함

□ 추가 예산 확보 계획

○ 본 사업을 위한 직접적인 추가 예산 확보 없음

* 본 사업추진으로 교미교란제 보급 (군비 매년 8천만원내외 /2013년~현재),

과수돌발해충 공동방제 (군비 매년 4천만원 내외/ 2017년~현재) 등                  기존 추진사업의 큰 효율성 증대 예상됨.

○ 본 사업 추진 이후 정보통신비용, 소모성 재료비 등 예산확보 예정

□ 노지작물과원 스마트 영농 모델개발 사업 관련 보급·구축·운영 관련 실적

○ 없음

Ⅱ. 사업추진 세부계획

1. 추진배경

□ 이상기상에 따른 노지과수 품질 및 생산성 저하를 극복 할 기술보급 필요

○ 개화결실기(4월~5월) 이상기상에 의한 복숭아 결실불량

- 2017년 많은 강우와 고온, 2018년 저온과 가뭄, 2019년 일조부족

○ 생육기(6월~7월) 이상기상에 의한 복숭아 생산성 저하

- 2017년 많은 강우, 2018년 지나친 고온, 2019년 부족한 강우

○ 수확기(8월~9월) 이상기상에 의한 복숭아 수확량 감소

- 2017년 지나친 강우, 2018년 지나친 고온, 2019년 평범한 기상

○ 착과 불량, 기형과, 수확 전 낙과 등 해마다 변하거나 반복되는 어려움에 대한 적절한 대처를 위한 첨단 IT기술을 적용한 스마트 영농모델 개발 필요

□ 인구감소 및 고령화에 따른 노동력 절대부족을 극복 할 기술보급 필요

○ 복숭아 재배과정에서 5~6월 노동력 집중 심화

- 열매솎기, 봉지씌우기 작업을 위한 노동력 증가

○ 생육기 병해충 방제 노동력 증가

- 돌발해충(외래해충 포함)등 병해충 발생 변화 와 증가

2. 기본방향 및 추진전략

□ 사업목적 및 발전방향 설정

○ 재배환경 데이터 수집 기반을 1개소에서 읍면 15개소로 확대 세분화

- 읍면을 대표 할 복숭아 과원 환경(기상, 토양, 해충) 정보 데이터 수집

○ 과원 내에서도 수관 내부와 외부의 데이터를 구분 수집

- 일부 환경 데이터 요소(온습도, 강우, 일사 등)은 수관 내ㆍ외부의 편차 큼

- 복숭아의 경우 일조와 강우에 따라 상품성의 변화가 매우 커 신초관리는 물론

관수관리에도 수관 내ㆍ외부의 데이터 비교는 중요함

○ IT 페로몬 트랩을 활용한 해충 정보의 정확한 파악

- 병해충 발생은 지역적 편차(이상기상 등에 의한) 더욱 커져가는 경향임

- 지역대표성이 있는 병해충 정보가 수집되어 효율적인 방제시기 결정

○ 지역마다 다르고 과원마다 차이가 나는 다양한 데이터의 수집과 분석을 통한 읍ㆍ면 지역 맞춤형 기술(관수 시기, 양, 방법, 병해충방제 등) 정보 제공

□ 추진전략

○ 지역특화작목(복숭아) 육성 기반조성

- 옥천군복숭아연합회를 중심으로 공선회, 수출협의회, 연구회 활동이 활발함.

- 최고품질 복숭아 생산과 본 사업에 열의가 있는 회원 농업인을 선정하여 지역별 거점 농가로 육성

○ 사업목적 달성이 가능한 기술력 갖춘 업체 선정

- 추후 추가되는 시설장비(다기능매트, 다기능방풍벽 등)과 연계가 가능하고 피드백이 가능한 업체

○ 수집된 자료와 누적된 데이터를 이용한 농가 교육 및 지도

- 모든 농업인이 실적인 혜택을 받을 수 있는 프로그램 운영

3. 부문별 추진내용

□ 노지 복숭아과원 기상환경 데이터 수집

○ 수관내부(지표 1.5~2.0m 이내 센서 설치)의 기상정보 수집

- 복숭아 수관내부의 온도, 습도, 강우, 일사량 측정

○ 수관외부(지표 1.5~2.0m 이내 센서 설치)의 기상 정보 수집

- 복숭아 수관외부의 온도, 습도, 강우, 일사량 측정

□ 노지 복숭아과원 토양환경 데이터 수집

○ 복숭아과원 표토(30cm 센서 설치) 환경정보 수집

- 지온, 습도 측정

○ 복숭아과원 작토(50cm 센서 설치) 환경정보 수집

- 지온, 습도 측정

□ 노지 복숭아과원 해충발생 데이터 수집

○ IT페로몬 예찰트랩(과원 중앙 수관 중심부에 설치) 활용 정보수집

- 복숭아 순나방, 복숭아심식나방, 사과잎말이나방 예찰

□ 토양환경 정보 활용 스마트 관수실현

○ 자동 점적관수 15농가 설치 (0.2ha/농가)

- 주배관은 기존 관을 사용하고 점적관수 모터 별도설치(유량계 포함)

- 점적호스 설치: 2줄/1열(60m) – 5열 기준

*복숭아과원(0.2ha) ; 나무주수 60주(12주*5열, 60m/열, 주간거리 5m)

- 수집된 데이터에 의한 복숭아재배에 적합한 토양 수분환경 관리

□ 노지 복숭아과원 재배환경 데이터 활용

○ 기상환경 정보를 활용한 재배관리 (수과 내ㆍ외 정보 비교) 안내

- 기온: 개화 및 생육 예측 / 이상기상(개화기 저온, 생육기 고온)에 대한 대처

- 습도: 병해충 발생 예측 / 방제시기 결정

- 강우: 관ㆍ배수 예측 / 영양관리(추비 량, 시기 등) 조절

- 일조: 과일의 품질예측 / 영양관리(추비 종류, 량, 시기 등) 조절

- 풍향(속): 시설(지주) 점검 / 다기능방풍벽 활용

○ IT페로몬 예찰트랩 활용 효율적인 병해충 방제시기 결정 안내

- 지역별 효율적 방제, 각종 농약의 과오남용 방제

○ 토양환경 정보를 활용한 표준모델 과원 비교 전시 교육장 이용

- 복숭아 재배에 적합한 토양수분관리 교육모델 규명

4. 생산유통계획

□ 생산유통 실적 및 계획

구분	연도	재배면적 (ha)	물량 (톤)	금액 (백만원)
생산실적 및 계획	2016	335	4,020	10,709
	2017	380	4,560	11,135
	2018 (수출)	410	4,510 (10)	15,018 (444)
	2019계획 (수출)	465	5,115 (30)	12,490 (1,332)

○ 수출시장 확대: 농협(유통사업단, 공선회)를 중심으로 수출 지역 확대

- 싱가포르, 홍콩, 베트남 등 수출현지 옥천복숭아 홍보 강화(예산 확보)

○ 복숭아 생산자 교육 강화

- 복숭아대학(7기), 대학원(2기) 등 지속 추진

- 유통과 연결된 생산기술, ICT기술을 이해 할 수 있는 내용 집중 교육

5. 사업계획

□ 예정지 위치 : 충북 옥천군 일원 15개소

○ 9개 읍면 – 이원면 4개소, 옥천읍 2개소, 안내면 2개소, 청성면 2개소,

청산면, 동이면. 안남면, 군서면, 군북면 각1 개소

□ 사업구역  면적 :  3ha / 15농가 (개소당 0.2ha)

○ 옥천군 복숭아 전체 재배면적 465ha/1,122농가

- 이원면 212ha, 옥천읍 84ha, 청성면 43ha, 안내면 34ha, 동이면 29ha,

안남면 18ha, 군서면 16ha, 청산면 15ha, 군북면 14ha

* 옥천군복숭아연합회원 – 450ha/800농가

□ 주요재배작목 : 복숭아

6. 시설물 관리 방안

□ 노지과원 스마트팜 모델개발 사업지침에 따라 시설물 관리방안 운영

-「보조금 관리에 관한 법률‧시행령」,「농림축산식품분야 재정사업관리 기본규정」등 관련 상위 규정 준수

농림축산식품부

○ 추진상황 점검

- 농림축산식품부는 사업대상자의 ICT시설 장비보급, 사업 추진상황, 협력기관의 사업 추진상황 등을 점검

지자체

○ 사후관리

- 시·도지사(시장·군수)는 사업 부실화 방지 및 투자효율을 높일 수 있는 다양한 방안을 강구하여야 함

* 전담 책임자를 지정함은 물론 정기적 실태조사, 현장점검 등을 통한 사후관리 감독 철저

- 시장·군수(시·도지사)는 보조금으로 취득한 중요재산은 5년간 사후관리를 하여야 함

* 사업대상자(농업인·농업법인)는 보조금 교부 목적에 위배되는 용도변경, 시설 양수도를 할 수 없음. 단, 불가피한 사유 발생 시에는 시·도지사 및 농림수산식품교육문화정보원의 사전승인을 받아야 함

- 사업의 효율적인 추진 및 관리를 위해 농식품부와 농정원간 긴밀한 협조체계를 유지

농림수산식품교육문화정보원(전담기관)

○ 자체 기술지원단(또는 기술자문단)을 구성하고 기술지원 및 운영지도를 실시

- 시스템 구축 등과 관련하여 설치규모의 적정성 검토 등 전문적인 기술지원

□ 조성 시설 운영 및 사후관리 계획

○ 데이터 수급 불가 및 고장, A/S 등 운영관리 대응

- 시설 운영 중 또는 농작업으로 인하여 고장, 인터넷 단절, 전력 단절 등의 상황에서 A/S센터에 즉각 연락 후 조치를 취함(농가)

- 농가 개별적으로 대응 할 수 없을 시 지자체가 농정원, 농식품부를 통해 보고

- 설치 업체의 경우 1년의 하자보수 기간 동안 무상 A/S(고객과실이 아닐 경우)를 지원하며, 그 이후 유상 A/S를 지원

- 농정원은 지속적인 데이터 수급, 농가‧지자체 수요가 반영하고, 운영 이슈에 대한 대응‧기술 지원을 하여야 함

○ 사업대상지 현지점검의 수행(농정원)

- 농정원은 보조금 지원 사업에 따른 부정수급 방지를 위한 취약요인 분석 및 사업관리 강화를 마련하기 위한 점검 및 현장의견 수렴 진행

- 농식품부에서 정하는 절차와 방법론에 따라 현장점검반 운영

< 현지점검 예시>

점검자	점검내용	시행주기
농식품부	점검 총괄 및 관리‧감독	년 1회
농정원	점검계획 수립‧운영 및 기술지원	반기별 1회
지자체	농가 대상 점검 및 이행계획 수립	반기별 1회
용역기관	데이터 수급 운영관리/이슈 발생 대응	분기별 1회/ 이슈 발생 시

○ 농가대상 사업 점검 강화(기술원, 기술센터)

- 현지점검 실시 시 장비 납품 내역 대조 및 실제 이용 확인

* 사업수혜 농가의 이전 및 양도 금지

○ 소모성 자제의 구입 및 교체

- 소모성 자제의 고장 등 발생 시 구매계획 수립, 교체

* 지방비, 농가 자부담을 통해 센서 및 스마트팜 설비의 즉각적인 교체 지원

○ 사업에 대한 지속적인 교육 추진

- 농정원과 지자체, 용역기관의 경우 농가의 지속적인 스마트팜 운영을 위해 교육을 지속적으로 지원하여야 함

* 작기 시작 시 운영교육, 작물 컨설턴트 파견 등

○ 윤작발생으로 데이터 수급이 어려운 경우 농가는 지자체를 통해 농정원에 그 내용을 보고하여야 함

○ 여러 가지 사유로 인한 폐농발생 시

- 시설 설치가 가능한 농가 물색 및 이전 조치

※ 사업의 수혜농가는 관련 법과 규정에 따라 스마트팜 설비 유지와 데이터 제공의 의무를 가짐

□ 조성 시설 운영 및 사후관리 계획

○ 노지과원 스마트팜 구축 시설 사후관리 실시 : 연 2회이상

- 점 검 자 : 농업기술센터 소득작목 담당

- 점검사항 : ICT 장비의 적정성, 작동이상 유무 및 운영 교육 수행 여부 등

○ 시설장비 및 SW 설치제조 업체 주관 교육 추진

- 시스템 사용자(농업인) 교육 : 시스템에 대한 개요 및 각종 기능, 사용방법 등

- 시스템 운영자(관리담당자) 교육 : 구축된 시스템의 원활한 운영을 위한 SW 및 HW 의 운영 및 애플리케이션 운영 등

○ 시설장비 및 SW 설치제조 업체 책임관리 추진

- 시스템의 무상 하자보수 기간을 정하여 안정적인 서비스 운영 제공

- 장애발생시 효율적으로 대처할 수 있는 전문가를 선정 지원

□ 기타 사업의 지속적인 발전 방안(품질 및 안전성관리) 등

○ 친환경 농업확산 기반 조성: 옥천푸드인증(옥천군 자체인증)

○ 농산물품질인증 업그레이드 : GAP인증→ 옥천푸드인증

- 옥천푸드인증: GAP인증 기준을 적용하고 제초제 사용금지

- 로컬푸드 시장이용을 위한 옥천푸드인증 확대 지원

7. 사업 추진 의견

□ 사업 참여 농업인(옥천군복숭아연합회)

○ 해마다 달라지는 복숭아 품질과 수량의 안정성 확보 필요함

- 기상변화에 따른 품질과 수량 변화: 2017년 수확기 강우와 일조부족,

2018년 생육기 고온, 2019년 개화기 저온

- 병해충 발생에 따른 품질과 수량 변화: 오갈병, 잿빛무늬병, 세균구멍병,

복숭아순나방, 복숭아심식나방 등

□ 지자체(옥천군농업기술센터)

○ 이상기상과 관련한 농업현장 문제점 해결의 한계성

- 과수재배 현장에서 이상기상을 예측하고 적절한 대안을 제시하는 것은 어렵다.

- 본 사업을 통해 취득하는 각종 데이터가 단시간 내 모든 농업인들에게 유효하게 적용되는 것 역시 한계는 있지만 현실적으로 매우 유용할 것이다.

○ 축적되는 복숭아 과원 재배환경 데이터는 불확실성을 경감할 수 있다.

- 지역별 과원별로 차별적으로 수집되는 정보는 매우 유용하다. 노지과수(복숭아)의 경우 수관 내부와 외부의 환경이 다르고 토양 또한 표토(30cm 이내)와 작토(30~80cm)의 환경이 매우 다르기 때문이다.

○ 노동력절감과 농산물의 안정성이라는 목표 달성을 위해 첨단 주변기술과 연결된 스마트 영농모델 개발은 지금보다 더 확대되어야 한다.

Ⅲ. 사업추진 여건

1. 관련 법규 검토

□ 법·제도 개발제한 사항 등에 대한 현황 및 검토

○ 해당 없음

2. 사업 예정지 상황

□ 농가별 재배지 선정기준

○ 농가 명 : 복숭아연합회 회원 농가

- 노지 위치 : 교육장 활용 및 자료의 대표성 있는 곳

- 수원 거리 : 관정 등 관수 수원 확보된 농가

- 관수 장비 : 관수시설(점적, 스프링클러 등) 설치 사용 농가

- 인프라 환경 : 농업용 전기 사용 가능 농가

Ⅳ. 시설장비 산출내역 및 추가 지원 계획

1. 추정사업비

□ 시설장비 산출내역 (1개소 기준)

구분	항목	규격	단위	단가(원)	수량	금액(원)
기상 정보 센서	풍향/	0~360°	세트	50,000	1	50,000
	풍속	0~40ms
	일사량 (수관 내/외)	0~2000W/㎡	세트	650,000	2	650,000
	온도 (수관 내/외)	-20℃~60℃			2
	습도 (수관 내/외)	0~100%			2
	강우 (수관 내/외)	0~900mm			2
토양 정보 센서	토양지온 (표토/작토)	-20℃~60℃	세트	300,000	2	600,000
	토양습도 (표토/작토)	0~50%
관수 자동화	점적관수 제어 시스템	모터(1Hp)	대	350,000	1	350,000
		점적호스 (1.6L/h, 600m)	롤	450,000	2	900,000
		전자벨브 (40A, 유량계)	개	110,000	5	550,000
		기타재료	식	90,000	1	90,000
		제어판넬	식	250,000	1	250,000
해충 예찰 트랩	IT 페로몬트랩	메인보드 (LTE모뎀제어/영상송신)	세트	7,000,000	1	7,000,000
		카메라 (800만 화소)
		트랩 (복숭아순나방, 복숭아심식나방)
운영 통합 제어	데이터 송수신제어	국내 통신사지원		4,800,000	1	4,800,000
	관수 통합제어
		시공비	식	4,960,000	1	4,960,000
합 계						20,200,000

※ 관수 자동화(점적관수 제어 시스템)의 경우 1개 농가당 0.2ha 규모로 설치,

원격지 관수제어가 필요한 경우 추가적으로 필요한 모터의 경우 농가 자부담 설치

○ 농가 자부담 내역 : 점적호스 지중매설 작업은 농가 시공

Ⅴ. 기대효과

□ 정량적 기대효과

○ 효율적인 관수 실시

- 관수량 절감 (사업 전 대비 10%이상): 관수제어 시스템 활용 허실방지

- 관수횟수 증가 (사업 전 대비 3회 이상): 데이터 분석에 따라 적정수분 유지

○ 합리적인 병해충 방제 실시

- 병해충 방제 횟수 감소 (생육기 월4~5회→월3~4회): 데이터 분석에 따라 불안감 해소와 방제 효율 증가

- 페로몬제 활용효과 증대 (연 2회 설치→사업 후 3회 설치): 데이터 분석 활용

○ 최고품질 복숭아 생산 실현

- 상품화율 향상 (15% 이상): 생육기별 적정 환경 조성(관수, 병해충 방제)

□ 정성적 기대효과

○ ICT 정보를 활용한 최고품질 복숭아 안정생산

- 지역별 재배환경(기상, 토양, 해충 등) 자료 수집과 분석에 의한 재배기술 지도교육으로 시행착오를 줄여 농업인의 신뢰향상

- 적정생산량 기준에 20과/4.5kg 이하 저(低)품위 복숭아 생산비율 감소

○ 지속적으로 누적될 우리지역 복숭아재배 환경정보 빅데이터 구축

- 복숭아재배 노동력 절감, 자원절약 등 생산성 향상에 기여

- 농촌환경(보호가 절대적으로 요구되는 대청호 중심 환경) 보존에 기여

- 농업농촌의 유지발전은 물론 농업인 삶의 질 향상에 기여.

○ 스마트영농 모델 개요 및 구성도

환경 데이터		프로그램		농업기술센터
기상환경 자료				통합정보시스템
		환경 제어 시스템
				데이터 누적
토양환경 자료
						옥천군 농업 ICT 활용
병해충 데이터		영상 시스템
						Web/DB서버
해충 예찰 자료
						Pc/모바일
습도변화(수관) 자료
				설치농가 활용
영농작업 데이터		관수 제어 시스템		병해충 방제		복숭아 재배농가
관수				관수		관수, 병해충방제